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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Депрессии — иначе говоря, расстройства 
настроения — стали настоящим бичом нашего 
времени. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, на сегодня депрессивные со-
стояния по распространенности почти догнали 
сердечно-сосудистые заболевания. А от суицидов, 
вызванных этим расстройством, ежегодно в мире 
погибает более миллиона человек. 

Одной из причин депрессий в наши дни стали 
пресловутые соцсети. Психиатры говорят, что с 
распространением массового виртуального обще-
ния число случаев апатии, упадка настроения и, как 
следствие, депрессий растет как на дрожжах. 

Как это происходит?
Открывает человек ленту любой популярной 

соцсети. И на него начинают обильно сыпаться 
картинки чужой жизни — счастливой, богатой, 
беспечной. 

«Мой новый железный конь — полный привод 
и кожаный салон».

«Празднуем годовщину свадьбы с самым 
замечательным мужчиной на свете!» 

«Я и тропическая черепаха — обожаю экзо-
тические острова!»

«Горжусь своим сыном — он поступил в луч-
ший вуз!»

И т.д. и т.п...
И человек осознает, что его жизнь, да и сам 

он, — полный отстой. Потому что все то благо-
лепие, которым забита лента, ему только снится, 
а если и случается в реальности, то так редко и 
краткосрочно, что не стоит даже брать в расчет. 
И ведь это не какие-то абстрактные кинозвезды-
миллионеры, а его знакомые-приятели выкладыва-
ют фотографии, на которых смотрят сквозь бокал 
золотистого коктейля на лазурное южное море! 
Тогда как сам он в это время прыгает через грязь 
и лужи по родной улице, выслушивает бурчанье 
начальства и объясняется с женой по поводу от-
сутствия денег на ремонт кухни...

Человек этот не знает, что ради коня с ко-
жаным салоном его приятель влез в кредит с по-
следующим жестким затягиванием пояса. Что у 
самого замечательного мужчины на свете неделю 
назад в телефоне была обнаружена переписка с 
прекрасной незнакомкой. Что ради поступления 
«сына-гордости» пришлось отдать репетиторам 
все семейные сбережения, а сама эта гордость 
вчера наговорила родителям такого, что они всю 
ночь пили валерьянку. 

СОЦСЕТЕВАЯ 
ЯРМАРКА 

ТЩЕСЛАВИЯ

Когда вице-президент одной ядерной 
державы грозит президенту другой про-
ведением кибератаки, это насторажива-
ет. Конечно, скорее всего, это всего лишь 
пиар-ход американской избирательной 
кампании, в которой кандидат от партии 
демократов использует антироссийскую 
риторику. Джо Байден, заявляя, что у США 
есть возможности для проведения кибера-
так против России, «о чем Путин узнает в 
нужный момент», видимо, просто переиграл 

на половине поля Хиллари Клинтон. Од-
нако российский МИД заявил, что у него 
это заявление вызывает озабоченность. 
А способны ли в реальности американские 
хакеры из киберспецслужб нанести серьез-
ный ущерб России? Об этом «МК» спросил 
у ведущих отечественных специалистов. 
И оказалось, что угроза действительно 
существует.
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ТРЕТЬЯ КИБЕРНЕТИЧЕСКАЯ
Состоится ли кибератака Штатов на Россию

Он расскажет о достижениях и планах компании. 
Вы можете задать свой вопрос Игорю Жижикину, позво-
нив по телефону +7 (495) 781-47-09 18 октября с 13.30 
до 14.30 или уже сейчас на сайте «МK.ru». 

18 октября в редакции «Московского 
комсомольца» состоится прямая линия 
с Игорем Жижикиным, генеральным 

директором макрорегиона «Москва» Tele2. 
Тема: «Итоги первого года работы 
оператора в московском регионе»

Игорь 
Жижикин.

ВИЗИТ ПРИМАДОННЫ — 
ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО

Пугачева и Галкин помогают 
Юдашкину восстановиться после 
операции

День рождения Валентина Юдашки-
на, которому 14 октября исполнилось 53 
года, его близкие друзья провели вместе 
со знаменитым кутюрье. После операции 
на почках известный российский дизайнер 
только начал восстанавливаться и почти 
не выходит в свет. Поздравить Юдашкина 
с днем рождения приехали Алла Пугаче-
ва, Максим Галкин, ближайшая подруга 
самых популярных медийных лиц Алина 
Редель. Она-то и выложила совместную 
фотографию друзей в свою социальную 
сеть, подписав ее: «С днем рождения, 
Валентин!!!! Мы тебя очень любим!! Здо-
ровья, творчества, удачи!!!»

В ближайшие дни Юдашкина ждут 
на показе в рамках проходящей в Москве 
Недели моды, где дизайнер должен пред-
ставить свою коллекцию. Напомним, на 
недавней Неделе высокой моды в Париже 
кутюрье присутствовать по состоянию 
здоровья не смог, коллекцию представ-
ляла его дочь Галина с мужем Петром 
Максаковым. Они взяли с собой и своего 
маленького сына Анатолия.

ТЕАТРАЛЬНАЯ РЕФОРМА: 
В МАСТЬ ИЛИ ПРОПАСТЬ?
Леонид Печатников: «Я хочу, чтобы театры боролись 

за публику, как это происходит во всем мире» 
Привычке жить при капитализме с 

гарантированным социальным пакетом 
социализма, похоже, приходит конец. На 
главные позиции даже в культуре теперь 
выдвигается экономика, которая диктует 
свои законы. Вот и столичные театры, 
которые всегда были козырной картой 
Москвы, ждут серьезные перемены. И 
даже не перемены, а реформирование. 
О грядущих изменениях в системе фи-
нансирования театров, приоритетах и 
многих других вопросах обозреватель 
«МК» побеседовал с заместителем мэра 
Москвы по социальному блоку Леонидом 
Печатниковым.
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Виктор ШУМ, 
преподаватель 

литературы,  
рок-музыкант

ЧТО ОБЩЕГО У ПУШКИНА 
И БОБА ДИЛАНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Кровавые маньяки на троне — не редкость. 
Нерон, Калигула, Гитлер, совсем недавно аф-
риканский император Бокасса людоед. У нас 
— Иван Грозный.

Они способны на всё. Могут уничтожить 
собственный город. Назначают кого попало кем 
попало. Издевательски юродствуют: Калигула 
назначил своего коня сенатором Римской им-
перии. Иван Грозный возвёл на русский трон 
какого-то Бекбулатовича (через 11 месяцев 
убрал); вырезал Новгород, река Волхов взду-
лась от трупов…

И вот через четыре с лишним века Россия 
ему поставила памятник.

Сегодня «МК» публикует статью историка 
Евгения Анисимова, напечатанную в газете 
«Орловский вестник» до открытия памятника. 
Теперь она ещё важнее — своих героев надо 
знать.

Коронованные садисты, убийцы — памят-
ники они себе ставят при жизни. Статуя Сталина 
стояла в каждом городе СССР, бюст — в каждой 
школе, портрет — в каждом кабинете…

Но после смерти, тем более после смены 
династий,  памятник садисту — это, кажется, 
наш уникальный рекорд. 

Одновременно это рекорд торжествующей 
глупости. Почему она безумно любит безумно 
жестоких владык? Потому что они ей родные. 
Глупый властитель поневоле беспощадно жесток 
к своему народу. Ему нечем править иначе как 
силой, смертельным страхом. Именно этими 

качествами он превосходит всех умников, легко 
их побеждает. Они с ним думают в шахматы 
играть, а он им — нож в спину, отраву в чай.

Жестокость и невежество неразлучны, как 
эстрадный шут и обожатели. Когда в Орле на 
открытии памятника Грозному речь произносил 
обвешанный железными побрякушками Хирург, 
казалось, что и костюм, и всю атрибутику, и речь 
ему придумал гениальный сатирик (простому 
сатирику такого не сочинить).

ХИРУРГ. От всего патриотического мо-
тоциклетного братства! От всех волков рус-
ской весны! Благодарю за то, что довёл до 
конца! Несмотря на все тараканьи скачки! 
Поздравляю орловчан с обретением нового 
смыслового символа города!

Он нёс ахинею, как персонаж комедии 
«День выборов». И — как в фильме — никто 
не смеялся.

ВЛАСТЬ ТЬМЫ
Александр МИНКИН
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КНЯЗЬ 
ВЛАДИМИР 
СПЛОТИЛ 
ГАСТАРБАЙТЕРОВ

В ночь на воскресенье на Бо-
ровицкую площадь, что напротив 
Кремля, доставили монумент 
правителю, благодаря которо-
му Русь приняла христианство, 
— отдельно туловище, правую 
руку и крест. Ко Дню народного 
единства нужно успеть не толь-
ко их собрать в одно целое, но 
и обустроить всю территорию. 
Чтобы торжественное откры-
тие прошло вовремя, 4 ноя-
бря, спецкор «МК» пробралась 
на стройку и поучаствовала во 
всех работах — постелила газон, 
укрепила электрощит, уложила 
170-килограммовую плиту, а по-
сле залезла в самое чрево князя 
Владимира и сварила ему ногу.

Репортер «МК» поработал в составе интернациональной бригады,  
занятой на установке монумента

Читайте 3-ю стр.

Его убийство 
до сих пор 

остается 
нераскрытым. 

СЕГОДНЯ 
22 ГОДА 
СО ДНЯ 
ГИБЕЛИ 

ДМИТРИЯ 
ХОЛОДОВА
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ГЛАВУ УПРАВЫ СНАЧАЛА 
ПОЖУРИЛИ, А ПОТОМ ЗАДЕРЖАЛИ

Со второй попытки смогли 
уличить в нечистоплотности 
главу управы Донского рай-
она Москвы Флору Тюрину 
сотрудники контролирую-
щих органов. «Тревожный 
звонок» для нее прозвенел 
еще летом, когда серьез-
ные претензии к деятель-
ности управы предъявила 
антимонопольная служба. 
Теперь же хозяйку одного 
из самых малонаселенных 
районов столицы (занимает 
106-е место из 125 по числу 
жителей) заподозрили в мо-
шенничестве.

Как удалось выяснить 
«МК», в пятницу в здание 
управы на Варшавском 
шоссе нежданно-негаданно 
ворвались оперативники с 
понятыми. А за несколько 
минут до этого некий посе-
титель принес в чиновничий 
кабинет 100 тысяч рублей. 
По данным правоохраните-
лей, эти деньги составляли 
лишь часть мзды от руково-
дителя подведомственного 
управе государственного 
бюджетного учреждения. 
Глава района собиралась 
передать денежные сред-
ства экс-директору этой 
организации, который со-
всем недавно также стал 
фигурантом уголовного 
дела. Тюрина делала все 
возможное, чтобы мужчина 
держал рот на замке и не да-
вал следственным органам 
показания на действующих 
сотрудников учреждения. 

Дабы получить необходимую 
сумму, для мзды была раз-
работана хитроумная схема 
— руководство ГБУ «Жилищ-
ник Донского района» фик-
тивно начислит сотрудникам 
поощрительные премии от 
30 до 50 тыс. рублей. И по-
том эти деньги передаст гла-
ве управы. Поскольку за чи-
новницей было установлено 
негласное наблюдение и все 
ее телефонные разговоры 
прослушивались, замысел 
потерпел крах. Задержан-
ную решили не отправлять 
в СИЗО, ограничились под-
пиской о невыезде. 

Флора Тюрина 20 лет про-
работала на заводе АЗЛК, ее 
последняя должность — ве-
дущий инженер по подготов-
ке и комплектации кадров. 
На пост главы Донского 
района была назначена в 
2013 году. О чиновнице от-
зываются по-разному: для 
подчиненных она принци-
пиальная и требовательная 
начальница, для коммер-
сантов — не самый приятный 
партнер. «Наша организация 
несколько лет на подряде 
обслуживает район, выпол-
няем некоторые виды работ. 
Так вот управа нам практи-
чески ничего не оплачивает. 
И это в рамках госзаказа. 
Вор на воре. И чисто по-
человечески — редкие и от-
вратительные мерзавцы», 
— такие отзывы попадаются 
в Интернете.

Кстати, летом этого года 

столичные антимонополь-
щики раскрыли картель-
ный сговор при проведении 
аукционов на выполнение 
работ по благоустройству в 
Донском районе. ГКУ «Инже-
нерная служба» района про-
вело три аукциона на бла-
гоустройство дворов, дорог 
в районе и территории шко-
лы. Общая сумма контрактов 
превышала 40 млн рублей. 
Но заказчик допустил к уча-
стию в аукционах только две 
компании — «Миллениум» и 
«Стройкапитал». Остальные 
организации не смогли при-
нять участие в торгах. При 
этом, как выяснило москов-
ское УФАС, допущенные к 
участию заявки компаний 
содержали аналогичные ха-
рактеристики, на основании 
которых необоснованно от-
клонялись другие участники 
торгов. Во время проведе-
ния аукционов «Миллениум» 
и «Стройкапитал» не конку-
рировали между собой, в ре-
зультате снижение началь-
ной цены было минимально. 
Организации действовали 
в интересах друг друга, об-
менивались информацией 
и использовали единую ин-
фраструктуру.

ПРОГУЛКУ НА САМОЛЕТЕ ПРЕРВАЛА 
ЛИНИЯ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧ

Ошибка летного инструк-
тора, возможно, послужи-
ла причиной вынужденной 
аварийной посадки легко-
моторного самолета Pioneer 
330. Летательный аппарат 
зацепился крылом за про-
вода в деревне Мышкино 
Можайского района Москов-
ской области в воскресенье 
около часа дня. 

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, при совершении ма-
невра самолет задел ЛЭП, 
повредил кабину и совер-
шил вынужденную посадку 
в поле. После касания на 
подстанции сработала за-
щитная автоматика, которая 
перевела деревню на ре-
зервный источник питания, 
то есть местные жители не 

испытали никакого диском-
форта от случившегося. А 
вот пилоту и его пассажиру 
эта жесткая посадка запом-
нится надолго. У 36-летнего 
Алексея Янчича, который 
был за штурвалом крылатой 
машины, скальпированная 
рана затылка, а у его ин-
структора, 61-летнего Ан-
дрея Гришина, ушибленная 
рана плеча. Мужчины были 
отправлены в Можайскую 
ЦРБ, но после осмотра от го-
спитализации отказались. 

Оказалось, что самолет 
был приписан к авиаклу-
бу «Альпиавиа», который 
расположен з десь же, 
под Можайском. Его по-
зиционируют как «легкий, 
маневренный, не уступаю-
щий Як-52». О воздушном 
судне на сайте клуба есть 
только восторженные от-
зывы — как, впрочем, и об 
инструкторе. Бывшие кол-
леги Гришина, которые про-
работали с ним около 3 лет в 
аэроклубе «Меркурий» (его 
пришлось закрыть в связи с 
банкротством), отзывают-
ся о нем как о прекрасном 
летчике-инструкторе, кото-
рый никогда не попадал в 
авиапроисшествия. Когда их 
команда распалась, любовь 
к небу заставила летчика с 
30-летним стажем взяться 
за поиски новой работы, и 
в итоге он нашел ее в новом 
клубе. Пострадавший Ян-
чич, житель Одинцовского 
района, работает главным 
инженером в энергетиче-
ской компании. Вчера он 
совершал с инструктором 
прогулочный полет.

УЧИТЕЛЬНИЦУ В МЕТРО ПОГУБИЛ 
ФУТЛЯР ОТ ОЧКОВ

Футляр от очков стоимо-
стью около пятисот рублей 
стал причиной смерти учи-
тельницы начальных классов 
на станции метро «Полежа-
евская» в минувшую пятни-
цу. Женщина хотела достать 
упавшую на пути дорогую ей 
вещицу и погибла от удара 
током. Вообще же конец не-
дели ознаменовался вспле-
ском несчастных случаев в 
метро. 

Как стало известно «МК», 
41-летняя Наталья Владими-
ровна после работы решила 
навестить заболевшую под-
ругу. Женщины вместе пре-
подавали в элитной школе 
Истринского района Подмо-
сковья. Ехать нужно было в 
центр, и Наталья Владими-
ровна как средство пере-
движения выбрала сабвей. 
Ожидая поезда на платфор-
ме около 21.20, педагог ре-
шила надеть очки. Но когда 
она доставала окуляры из 
дамской сумочки, футляр 
упал на рельсы. Учительница 
неосторожно спрыгнула за 
ним и была мгновенно убита 
электрическим током — ви-
димо, случайно дотронулась 
до контактного рельса. Хоро-
нить Наталью Владимировну 
(у нее муж и взрослая дочь) 
повезли в Пензенскую об-
ласть. Из-за происшествия 
работники метрополитена 

вынуждены были остановить 
движение поездов по фио-
летовой ветке. В это время 
обстановка на станции была 
довольно напряженная — фа-
наты возвращались домой с 
футбольного матча, прохо-
дившего на стадионе «Арена 
ЦСКА». Поэтому на место ЧП 
были направлены дополни-
тельные наряды полиции. 
Восстановить движение по-
ездов удалось только через 
полчаса. 

Примечательно, что за 
сутки в метро произошло аж 
4 несчастных случая, не свя-
занных с самоубийствами. 
Тем же вечером 44-летний 
житель столицы свалился с 
платформы на станции «Мен-
делеевская». У него после 
падения врачи констатиро-
вали сотрясение головного 
мозга и ссадины. На станции 
«Юго-Западная» пострадал 
37-летний гастарбайтер: он 
неосмотрительно нагнулся 
перед проходящим поездом 
и получил удар в голову ва-
гоном. Беднягу доставили в 
больницу с переломом свода 
черепа. А в субботу, опять-
таки примерно в 20.00, 64-
летний нетрезвый москвич 
упал на рельсы на станции 
«Лубянка». Он также уда-
рился головой. К счастью, 
травма оказалась не смер-
тельной. 

Три человека, в том числе 
сотрудник полиции, погибли 
в ночь на субботу в крупной 
автокатастрофе на Москов-
ской кольцевой автомобиль-
ной дороге. Помимо води-
теля и пассажира иномарки 
жертвой ДТП стал дорожный 
рабочий.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, в 
«Мазде» на пассажирском си-
денье находился 35-летний 
старшина полиции Сергей 
Рябов, сотрудник ОМВД 
«Кунцево» (в полиции он от-
служил 15 лет). Личность 
водителя (на вид ему 35–40 
лет) на месте установить не 
удалось — следователи не 
нашли документы. Погиб 
также дорожный рабочий — 
43-летний Вячеслав Демен-
тьев, уроженец Калужской 
области. Трое его коллег 
были госпитализированы 
— это 31-летний Абдукарим 
Зокиров, 43-летний Джам-
шед Расулов, 40-летний 
Бахрулло Нуралиев. У них 

диагностированы переломы 
конечностей.

По словам ответственных 
за реконструкцию транс-
портной развязки возле 
Профсоюзной улицы, авария 
случилась из-за превыше-
ния скорости автомобилем 
«Мазда-3». Ночью участок 
МКАД напротив ТЦ «Мега» 
перегородили несколькими 
бетонными блоками — здесь 
переносили дорогу, и рабо-
чие делали новую разметку. 
Но, видимо, водитель от-
влекся от дороги и слишком 
поздно увидел препятствие. 
На полном ходу «Мазда» (ее 
вес — 1 тонна 200 кг) снесла 
8 легких блоков и протара-
нила блок весом 1 тонна 300 
кг — частью этой конструкции 
убило Дементьева, а осталь-
ных травмировало.

Шансов выжить у сидевших 
в легковушке не было — по не-
которым данным, одному из 
них оторвало голову, а другой 
получил смертельную трав-
му шеи.

ЖИЗНЬ ВОДИТЕЛЯ, 
ПОЛИЦЕЙСКОГО И РАБОЧЕГО 

РАЗБИЛАСЬ О БЛОКИ 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Светлана ОСИПОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Пилот Андрей Гришин.
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— Технически они могут сделать с 
нами все что угодно, — сказал «МК» 
исполнительный директор Лиги 
безопасного Интернета Денис 

ДАВЫДОВ. — Проще перечислить то, чего они не 
смогут сделать. Не смогут запустить нашу балли-
стическую ракету или спровоцировать аварию на 
атомном реакторе. Потому что, слава Богу, наши 
объекты критической инфраструктуры имеют 
особенные замкнутые сети, к которым хакеры 
пробраться не могут. Хотя был случай, когда США 
это устроили в Германии. Они внедрили вредо-
носное ПО в компьютеры, которыми пользова-
лись сотрудники АЭС, а потом каким-то образом 
перекачали его в автономную сеть управления 
станцией. Но тот урок уже всеми усвоен, выводы 
из него сделаны.

— А для чего это было устроено?
— Чтобы показать союзнику, что не нужно 

отбиваться от рук. Ему популярно объяснили, 
продемонстрировали возможность манипуляций 
с его инфраструктурой. А потом немцы прибежали 
в Агентство национальной безопасности США и 
попросили навести порядок на своем объекте. 
Что и было успешно сделано.

С нами такой вариант не пройдет, посколь-
ку у нас на подобных объектах стоит не просто 

российское ПО, но даже «железо» в этих компьюте-
рах — отечественное. Оно не поймет американских 
команд, даже если их попытаются передать непо-
средственно через флешку. Произошло полное 
импортозамещение.

Но во всех остальных сферах этого нет. 90% 
наших государственных органов пользуются 
серверными операционными системами США. 
Единственное ведомство в нашей стране, кото-
рое относительно импортозаместилось, — это 
Федеральная служба судебных приставов. «Же-
лезо» у них стоит пока не наше, но программное 
обеспечение — отечественное.

Поэтому к таким угрозам нужно относиться 
очень серьезно. Американцы могут отправить на 
серверы всех наших государственных учреждений 
такое «обновление», что все компьютеры там про-
сто выключатся. И телефоны тоже. Они в состоянии 
отключить все наши больницы, которые тоже под-
ключены к их сети и могут управляться извне.

Штаты располагают всей информацией о 
наших чиновниках. Потому что сколько им ни 
говорили не пользоваться почтой gmail — они 
продолжают ею пользоваться. И Агентство нацио-
нальной безопасности знает их как облупленных. 
Вся информация автоматически читается, сопо-
ставляется и записывается.

Вывод: нам нужно ускоренными темпами 
двигаться к импортозамещению.

— А сколько времени это займет — чтобы 
обеспечить нашу национальную безопасность 
от иностранных хакеров?

— Если жареный петух клюнет — все госуч-
реждения можно перевести на отечественное 

ПО, переустановив операционные системы, за 
месяц. Вопрос в том, как обучить пользователей-
чиновников работать на новом интерфейсе.

Но сейчас было бы более рациональным гово-
рить о том, что просто импортозамещаться нужно 
быстрее, чем происходило до сих пор. Чтобы нас 
не отключили. И провести какой-то тренинг: как 
государство будет работать в случае, если нас 
все-таки отключат.

Понятно, что скорее всего США не будут стро-
ить нам пакости и отключать нашу инфраструктуру 
— потому что это чревато ответным ударом. Ведь 
на самом деле мы зависим от технологий меньше, 
чем американцы. И наш ответ может оказаться для 
них гораздо более чувствительным.

— А могут США оставить нас без электрон-
ных денег, сделать невозможными платежи 
по банковским картам?

— Конечно. Они же сделали это в Крыму од-
ним щелчком пальца. Они создали систему, мы 
к ней подключились, но создатель всегда может 
отключить. Важно понимать не то, могут они или 
не могут. Нужно знать, что мы можем сделать для 
минимизации рисков и последствий. 

Интернет-эксперт Антон НОСИК не верит 
в то, что мы подвергнемся кибератаке:

«Если на нас когда-нибудь и организуют ки-
бератаку, то никто, естественно, заранее о ней 
предупреждать не будет, об этом говорит и сам 
Джо Байден. Такие заявления — хорошая замена 
реальным действиям, инструмент «политики сдер-
живания». В гипотетической ситуации, в которой 
Агентство национальной безопасности наносит 
удар, скажем, по российской правительственной 

связи, в условиях необъявленной войны оно сде-
лает вид, что ничего об этом не знает и что это 
наши внутренние проблемы.

Если одно государство объявляет другому 
войну — это подразумевает возможность кибер-
войскам вывести из строя любую технологическую 
инфраструктуру противника, как военную, так и 
гражданскую. Это значит, что удары могут на-
носиться и по техническим модулям, связанным 
с военным комплексом стороны противника, а с 
другой стороны, может быть выведена из строя, 
например, инфраструктура транспорта. Я говорю 
по опыту иракской кампании.

А если мы говорим о ситуации необъявленной 
войны, то вот зачем американским хакерам вы-
водить из строя, например, теплоцентраль, или 
метро, или делать так, чтоб вы не могли снять со 
своей карточки деньги или выйти в Интернет? Ка-
кого успеха в таком случае добьется США? Боевая 
задача, поставленная вне военного контекста, 
просто бессмысленна. 

Заявление есть заявление. Особенно в пред-
выборное время». 

Михаил ЗУБОВ, Валерия МАРКОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   17 октября 2016 года
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ДИПЛОМАТИЯ ПРОДУКТЫ

Любители борща и винегрета долж-
ны быть готовы к такому вот казусу. 
Свежей свеклы, главного ингредиента 
этих блюд, в магазине может в нуж-
ный момент не оказаться. Зато есть 
альтернатива — корнеплод в ваку-
умной упаковке (500 г по цене 39,9 
руб.), отваренный в Тульской области. 
Столкнувшись с такой проблемой в 
столичном сетевом магазине, кор-
респондент «МК» подумал: а может 
быть, это случайность? Просто свежую 
свеклу к концу дня всю раскупили. 
И продолжил свое наблюдение. На 
другой день — картина та же. Свежей 
в продаже нет, зато появился новый 
экземпляр — вареная свекла, нарезан-
ная соломкой в собственном соку (500 
г по 59,9 руб., то есть по 120 руб. за 1 
кг) из Литвы. Импортер — предприятие 
из Московской области. Странно, ведь 
на дворе не февраль или март, когда 
корнеплоды в наших хранилищах мо-
гут слегка и подпортиться, а октябрь 
— пора дешевых овощей в самой своей 
витаминной силе.

Для начала рассмотрим законность при-
сутствия литовского продукта на полке нашего 
магазина. Ведь Литва входит в ЕС, на который 
с 7 августа 2014 года распространились рос-
сийские антисанкции. В списке запрещенных к 
ввозу корнеплодов находим искомую столовую 
свеклу наряду с морковью, репой, козлобород-
ником и корневым сельдереем.  Вето наложено 
на овощи в свежем и охлажденном виде.

Но это не наш случай, так как литовская 
свекла отварная. Идем далее по списку. В дру-
гом перечне запрещенных овощей (сваренных 
в воде или на пару) значится картофель, бобы, 
шпинат и сахарная кукуруза. Свеклы там нет. А 
что не запрещено, то разрешено. Так вот она, 
лазейка, через которую отварная свекла из 
Литвы проникает в наши магазины. Впрочем, 
все по закону, придраться не к чему.

Теперь спросим хозяек. Рискнете ли вы 
приготовить винегрет из уже кем-то отварен-
ной свеклы сроком хранения до года, но без 
ГМО, красителей и консервантов (как указано 
на этикетке)? Или же поджарку для борща из 
вареной соломки? Возможно, кто-то и проголо-
сует «за». Однако большинство — сторонники 
традиционного способа готовки. Тем более что 

не проблема самим отварить и почистить про-
дукт или свежим натереть его на сковородку. 
Чай, мы не баре — по нынешним-то временам. 
Но если отварная продукция присутствует на 
полках, значит, есть и ее фанаты. Ну и пусть 
покупают.

Отрадно, что над остальными состав-
ляющими борщевого набора: картошкой с 
моркошкой, капустой и репчатым луком так 
не издеваются. Пока все в свежем изобилии 
и по доступной цене, о чем свидетельствует и 
Росстат. Так, за неделю белокочанная капуста 
подешевела на 2,3%, картофель, морковь, лук 
— на 0,3–1,4%. Но вместе с тем плодоовощная 
продукция подорожала на 1,1%. Показатель под-
портили огурцы с помидорами. Первые приба-
вили 10,4%, вторые — 9,7%. Кстати, их средняя 
цена в столице пока еще в рамках приличия. 
Огурцы стоят около 70 руб. за 1 кг, а томаты 
около 100 (самые дешевые сорта, разумеется). 
Раз уж речь зашла о ценах, скажем пару добрых 
слов о лимонах (хотя к овощной группе они и не 
относятся). Радуют эти цитрусы: подешевели 
почти в два раза. Если в сентябре они стоили 
около 200 руб. за 1 кг, то сейчас — плюс-минус 
100, причем отменного качества.

Теперь вернемся к нашему «герою дня». 
Спустя три дня свежая свекла по цене 13,9 руб. 
за 1 кг в этом магазине все-таки появилась, но к 
вечеру в ящике оказалось лишь два подпорчен-
ных экземпляра. Значит, точно не случайность, 
а локальный тренд. Как-то повнимательнее надо 
быть к нуждам покупателей (овощ же народный, 
не каперсы какие-то), а то все они перебегут к 
конкурентам. Ведь в близлежащих магазинах 
свекольные полки полны, а отварной даже нет 
и в помине.

Елена ПЫЛАЕВА.

КОНЕЦ БОРЩУ 
И ВИНЕГРЕТУ
Вареная свекла вытесняет  
из магазинов свежую

Российский полномочный посол при ООН 
Виталий Чуркин назвал нынешние от-
ношения между Россией и США в целом 
«довольно плохими» и, «возможно, самы-
ми худшими» с 1973 года. В то же время, 
по словам российского дипломата, хотя 
у нас имеются серьезные трения, разно-
гласия по поводу Сирии, мы продолжаем 
работать по другим проблемам, «и ино-
гда довольно хорошо». «МК» попытался 
разобраться, почему именно времена 
43-летней давности выглядят как пик 
противостояния двух держав.

Чем же запомнился 1973 год в истории «хо-
лодной войны»?

Начало года выглядело довольно обнадежи-
вающе: в январе в Париже было подписано согла-
шение о прекращении войны и восстановлении 
мира во Вьетнаме. Но, похоже, это был один из 
немногих лучиков света во тьме противостояния 
Востока и Запада. В августе того же года глава 
Пентагона Джеймс Шлезингер выдвинул доктрину 
«ослепляющего» удара, предполагавшую пора-
жение командных пунктов и узлов связи против-
ника (читай — СССР) с помощью ракет средней и 
меньшей дальности, крылатых ракет, обладающих 
лазерными, телевизионными и инфракрасными 
системами наведения на цели. 11 сентября при 
поддержке американских спецслужб военные 
устраивают переворот в Чили, свергая левого 
президента Альенде. А 6 октября на Ближнем 
Востоке начинается Война Судного дня («Война 
Йом-Кипур»). Эта война привела не только к нефтя-
ному кризису (страны-члены ОПЕК ввели эмбарго 
на продажу нефти странам Западной Европы, а 
также повысили цену на сырую нефть втрое), но 
и создала угрозу прямого столкновения между 
СССР и США. В Москву прилетел американский 

госсекретарь Киссинджер. В результате пере-
говоров был выработан проект резолюции Со-
вета Безопасности ООН, предусматривавшей 
немедленное прекращение огня и всех военных 
действий с остановкой войск на занимаемых ими 
22 октября позициях. Тем не менее 24 октября 

СССР предупреждает Израиль «о самых тяжелых 
последствиях» в случае его «агрессивных дей-
ствий против Египта и Сирии». Брежнев напра-
вил срочное послание президенту США Никсону 
срочную телеграмму, в которой предупредил, что 
в случае затягивания конфликта Москва может 

«срочно рассмотреть вопрос о том, чтобы пред-
принять необходимые односторонние шаги». В 
советских военно-воздушных дивизиях было вве-
дено состояние повышенной боевой готовности, 
а в Соединенных Штатах была объявлена тревога 
в ядерных силах. После этого израильтяне пре-
кратили наступление.

С другой стороны, семидесятые годы были, 
скорее, временем разрядки. Зато с 1979 года, 
когда советские войска вошли в Афганистан, 
наступил новый виток противостояния, в котором 
было все: от бойкота двух Олимпиад (Москва-1980 
и Лос-Анджелес-1984) до проекта СОИ и при-
клеивания Рейганом к СССР ярлыка «империи 
зла» (1983 г.).

— Трудно сказать, почему речь зашла именно 
о Войне Судного дня 1973 года, — комментирует 
«МК» главный редактор журнала «Россия в гло-
бальной политике» Федор ЛУКЬЯНОВ. — На-
верное, по аналогии: ведь тогда тоже кризис в 
отношениях был связан с событиями на Ближнем 
Востоке. Но Россия — это не Советский Союз, 
а Ближний Восток сегодня находится совсем в 
другом состоянии. Но тогда, в 1973 году, была 
действительно очень острая фаза противостоя-
ния, то, что называется «опосредованной войной» 
(США — за Израиль, Советский Союз — за Еги-
пет и другие арабские страны). Можно, конечно, 
взять такую точку, но я бы сказал, что после 1973 
года были еще обострения: Афганистан, начало 
80-х, ранний период Рейгана, сбитый южноко-
рейский лайнер. С чем трудно спорить — это 
то, что отношения с точки зрения атмосферы, 
настроений скатились до состояния не самых 
спокойных моментов «холодной войны»: взаим-
ное отторжение, недоверие, нежелание ни о чем 
договариваться.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.

ТРЕТЬЯ КИБЕРНЕТИЧЕСКАЯ

1973 год. Война Судного дня. 
Израильский танк на Голанских высотах.

ПОЧЕМУ ЧУРКИН НАЗВАЛ 1973 ГОД 
ХУДШИМ В ОТНОШЕНИЯХ С США

43 года назад из-за Войны Судного дня Вашингтон  
объявил ядерную тревогу

Лаврову и Керри не удалось 
договориться в Лозанне.
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Войска информационных операций, 
или, как их еще называют, 
кибервойска появились в структуре 
Минобороны весной 2014 года. 
Эта структура — одна из самых 
засекреченных в военном ведомстве. 
Основной задачей «кибервоинов» 
является противодействие 
хакерским атакам на компьютерные 
сети Минобороны.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Владимир ПУТИН:
«Мы умеем друг друга послать». 

16 октября 2016 года, на саммите 
БРИКС, Гоа, Индия.

Комментируя высказывания вице-
президента США Джо Байдена о том, что сообще-
нием об ответных кибератаках против России 
Вашингтон посылает Москве сигнал.

Путин добавил, что руководство страны зна-
ет, что Россия всегда является целью кибератак 
США. «Единственная новизна в том, что впервые 
на таком высоком уровне Соединенные Штаты 
признают то, что они этим занимаются, и в из-
вестной степени угрожают». 

В швейцарской Лозанне прошли много-
сторонние переговоры по Сирии с 
участием главы МИД Лаврова и госсекре-
таря Керри. Хорошей новостью стало то, 
что, как говорится в комментарии рос-
сийского внешнеполитического ведом-
ства, «подтверждена приверженность 
всех участников встречи сохранению 
Сирии в качестве целостного, независи-
мого и светского государства, в котором 
будущее своей страны определят сами 
сирийцы в ходе инклюзивного политиче-
ского диалога». Других хороших новостей 
из Лозанны нет: участники переговоров 
ни о чем конкретном не договорились.

Впрочем, в нынешних условиях, когда внеш-
ние игроки сирийского конфликта обвиняют друг 
друга в самых разных грехах, уже сам факт, что 
министры иностранных дел (а помимо России и 
США в Лозанне были представлены Саудовская 
Аравия, Иран, Турция, Катар, Ирак, Иордания, 
Египет) садятся вместе за стол переговоров, уже 
неплохая новость. Ведь еще несколько недель 
назад Соединенные Штаты заявили о том, что 
приостанавливают переговоры по Сирии из-за 
усилившихся разногласий с Москвой.

Дипломаты сидели за переговорным столом 
в течение примерно четырех часов. Российская 
сторона настаивает на том, что залогом восста-
новления и успешной реализации режима пре-
кращения огня в Сирии, обеспечения гумани-
тарного доступа ко всем нуждающимся является 
отмежевание отрядов «умеренной» оппозиции от 

боевиков «Джабхат Фатх аш-Шам» (экс-«Джабхат 
ан-Нусры», запрещенной в РФ террористической 
организации) и других аффилированных с ней 
экстремистских группировок. 

— У российского руководства есть стремле-
ние сохранить хотя бы видимость сотрудничества 
с Соединенными Штатами по решению сирийского 
кризиса и не допустить окончательного разрыва 
с США, — комментирует «МК» встречу дипло-
матов в Лозанне старший научный сотруд-
ник Института востоковедения РАН Борис 
ДОЛГОВ. — А что касается решения собственно 
сирийского кризиса, эти переговоры были призва-
ны показать, что процесс продолжается. Участие 
других акторов — таких как Саудовская Аравия, 
Иран, Турция — придает встрече больший вес. Но 
фактически переговоры ничего не дали, потому 
что позиции сторон — российской и американской 
— совершенно различные. Штаты хотят сохранить 
свое предложение о прекращении огня в Алеппо, 
чтобы сохранить вооруженные исламистские груп-
пировки, которые борются против Башара Асада. 
И сохранить их боеспособность, чтобы они эту 
борьбу продолжали, поскольку главная их цель 
— свержение Асада. Россия же выступает за недо-
пущение расползания радикального исламизма, 
к которому приведет падение сирийской государ-
ственности. Российская сторона поддерживает 
не конкретно фигуру Асада, а именно сохранение 
Сирии как государства и как союзника. Ведь одна 
из целей Штатов — выдавить Россию с Ближнего 
Востока, это совершенно очевидно...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МИНИСТРЫ ВСТРЕТИЛИСЬ, 
ВОЙНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Переговоры по Сирии в Лозанне результатов не дали

Бывший сотрудник 
Агентства 
национальной 
безопасности 
(АНБ) США Эдвард 
СНОУДЕН:
«Если бы готовящаяся 
тайная война США 
против России в 
киберпространстве 
была серьезной, то 
о ней, во-первых, 
не объявляли бы, 
а во-вторых, речь 
бы шла об АНБ, 
занимающемся 
радиоэлектронной 
разведкой, а не ЦРУ».

ap

Российские «голубые 
береты» впервые проводят 
совместные тренировки 
с египетскими десантни-
ками в рамках учений по 
антитеррору «Защитники 
дружбы-2016». Как рас-
сказали в Минобороны РФ, 
десантники будут «вырабаты-
вать единые подходы взаи-
модействия при локализации 
и уничтожении незаконных 
вооруженных формирований 
в условиях пустыни». Для 
нашей «крылатой пехоты» 
это первый опыт проведе-
ния совместных тренировок 
парашютно-десантных под-
разделений на территории 
Африканского континента. В 
ходе учений, при отработке 
десантирования, российские 
и египетские самолеты будут 
строить боевой порядок 
авиации таким образом, что-

бы парашютисты обеих стран 
одновременно оказывались в 
воздухе. Прыжки будут совер-

шены с высот от 700 метров 
до 2 километров. Учения про-
ходят с 15 по 26 октября.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Отметивший 12 октября 
свой 90-й день рождения 
футболист, тренер,  
а ныне действующий 
вице-президент Россий-
ского футбольного союза 
Никита Симонян стал 
главной персоной матча 
10-го тура чемпионата 

России, в котором «Спар-
так» принимал «Ростов». 
Нетрудно догадаться, что 
красно-белые подарили 
юбиляру майку с номером 90 
и доверили право первого 
удара по мячу своей живой 
легенде, что Никита Павло-
вич и исполнил под ликова-

ние трибун арены в Тушине. 
А на спартаковском секторе 
еще до стартового свистка 
появился один из самых 
длинных баннеров в истории: 
полотнище красно-белых 
тонов уместило фразу «С 
юбилеем, Никита Павлович! 
Человек-Футбол». 

РОЗЫСК

КАДР

Директор Департамента 
пищевой и перерабаты-
вающей промышленности 
Минсельхоза Евгений 
Ахпашев заявил в кулуарах 
шестого Всероссийского 
саммита виноделов, что 
в его ведомстве обсуж-
дается предложение о 
введении с 1 января 2017 
года минимальной рознич-
ной цены на бутылку вина 
объемом в 0,75 литра в 
200–250 рублей. Напомним, 
что ранее Росалкогольрегули-
рование предлагало устано-
вить «минималку» в 300 рублей 

на шампанское. По мнению 
чиновников, эти меры будут 
способствовать развитию 
отечественного виноградар-
ства и виноделия. В частности, 
Минсельхоз уже представил 
проект Концепции развития 
виноделия и виноградарства 
до 2025 года, согласно которо-
му в отрасль может поступить 
до 79 млрд рублей. Эксперты 
«МК» полагают, что последние 
предложения Минсельхоза 
прежде всего направлены 
на ограничение конкуренции 
на отечественном рынке со 
стороны импортных виномате-

риалов. Дело в том, что в ряде 
торговых сетей реализуется 
зарубежное вино по цене 
ниже 200 рублей. При этом 
весьма неплохого качества. 
Отечественному произво-
дителю трудно что-то этому 
противопоставить. При этом 
же ставится задача к 2025 году 
практически полностью перей-
ти на российский виноград 
при производстве отечествен-
ного вина. Впрочем, за эти 
грандиозные планы пред-
лагается заплатить, как это 
принято в последнее время, 
рядовому потребителю.

«Внимание! ХК ЦСКА 
разыскивает маленького 
болельщика!» Такой клич 
брошен в популярной соцсети 
на странице армейского клуба. 
Слезы одетого в красно-синие 
цвета мальчишки (команда в 
тот вечер уступила «Йокери-
ту» — 3:6) попали в объектив 
телекамер, что очень тронуло 

руководство ЦСКА. «Очень 
ждем контакты родителей 
маленького армейца. У клуба 
есть для него приятный сюр-
приз». После игры прошло 
5 дней, но поиски пока не 
увенчались успехом. «Поиски 
продолжаются, — сказал «МК» 
глава пресс-службы ХК ЦСКА 
Владимир Герасимов. — Хуже, 

если семья не из Москвы и не 
пользуется соцсетями, тогда 
найти будет сложнее. Но уже 
подключились столичные 
телеканалы и пресса. И мы 
надеемся, что наша акция 
закончится хеппи-эндом. И 
мы обязательно познакомим 
мальчика с игроками команды 
и вручим подарок». 

Настоящим триллером с 
погоней, стрельбой и жерт-
вами закончилось задер-
жание северокорейского 
рыболовецкого траулера, 
решившего незаконно по-
рыбачить в наших водах. 
Как рассказали в ФСБ РФ, 
в эти выходные россий-
ский пограничный катер 
обнаружил северокорей-
ское судно в исключи-
тельной экономической 
зоне РФ в Японском море. 

Пограничный наряд высадил-
ся на траулер, где обнаружил 
незаконный улов. Корейцы 
стали действовать агрес-
сивно и попытались уйти в 
нейтральные воды, захватив 
с собой пограничников из 
осмотровой команды. При-
чем рыбаки набросились на 
сотрудников ФСБ и попы-
тались их разоружить. При 
нападении был ранен один 
из пограничников. Чтобы не 
оказаться в заложниках, со-

трудники ФСБ сначала про-
вели несколько предупреди-
тельных выстрелов, а затем 
открыли огонь на поражение. 
«Ранения получили девять 
членов команды судна-
нарушителя, один из них 
позднее скончался», — ска-
зали «МК» в ФСБ РФ. В это 
же время пограничный катер 
открыл стрельбу из пулемета 
по рулю и винтам траулера, 
после чего тот потерял управ-
ление и лег в дрейф. 

РЫНОК

УЧЕНИЯ

КОНФЛИКТ 

ВИНО И ШАМПАНСКОЕ В БУДУЩЕМ ГОДУ РЕЗКО ПОДОРОЖАЮТ

ХОККЕЙНЫЙ ЦСКА ПРОДОЛЖАЕТ ПОИСКИ ПРЕДАННОГО БОЛЕЛЬЩИКА

РОССИЙСКИЙ ДЕСАНТ ВЫСАДИЛСЯ В ЕГИПТЕ

СЕВЕРОКОРЕЙСКИЕ РЫБАКИ АТАКОВАЛИ РОССИЙСКИХ 
ПОГРАНИЧНИКОВ

p. S. Осталось только терпящему финансовое бедствие футбольному «Динамо» найти свою 
плачущую девочку.

СИМОНЯН В 90 ЛЕТ  
СТАЛ 12-М ИГРОКОМ «СПАРТАКА»

ЮБИЛЕЙ

Показательное выступление сотрудников полиции 
на фестивале «За безопасность — город не место для гонок».КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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Боб Дилан стал лауреатом Нобелевской 
премии. Заметьте, не Пелевин и не Акунин, а 
Дилан. По литературе. А где бы был этот Боб, 
если бы творил не в загнивающей Ямайке со 
Штатами, а в процветающей России?

Сегодня каждый живет в своем пузыре. 
Деньги, семья, работа стали главной целью в 
жизни любого среднестатистического россия-
нина. Мир музыки стал дешевым дополнением 
к шопингу, поеданию фастфуда, просмотрам 
телешоу.

В то же время творческим личностям по-
просту некуда податься. Клубы превратились в 
кабаки, где музыканты только облагораживают 
обед или ужин состоятельного посетителя. Прин-
ципиально новых площадок не создается. Се-
годня нет звукорежиссеров, подобных, скажем, 
Андрею Тропилло, записывавшему «Аквариум», 
«Зоопарк» и «Кино» в свое свободное время, по 
доброте душевной; нету Всеволодов Гаккелей, 
формировавших рок-волну девяностых на базе 
культового клуба «Tam-Tam», где проводили свои 
первые концерты группы «Пилот», «Король и 
Шут», «Химера»…

Сегодня люди, стоявшие у истоков отече-
ственного рока, признают, что их последователи 
скатились в беспардонный чес. Они выступают 
на крупнейших так называемых «рок-фестах», 
куда может себе позволить приехать лишь со-
стоятельный бюргер с семьей, а я, например, 
нет. Ни как зритель, ни как музыкант, ни как 
школьный учитель. Да и не захочу там быть ни 
в каком качестве.

Тем более что крупнейшие из этих фести-
валей, позиционирующих себя как «рокерские», 
позволяют себе во время выступлений музыкан-
тов демонстрировать российскую бронетехнику, 
авиацию, танки, зенитные установки и пушки 
— при том, что рок-культура несовместима с 
военной атрибутикой по определению. Поэтому 
даже такие мастодонты, как Макаревич, попро-
сту отказываются выступать на этих площадках 
«под пулями».

Что и говорить о начинающих рокерах, на-
блюдающих за, с одной стороны, пронизываю-
щей все и вся конъюнктурой, а с другой — за 
всем этим псевдопатриотическим пафосом, 
назойливо выпирающим во время «как бы рок-
концертов». Выходит, что сегодня молодому 
рок-музыканту просто негде выступать.

Теперь музыкальная культура, или, лучше 
сказать, «музло», представляет собой одно из 
блюд быстрой пищи. Сегодня музыка выполняет 
функцию саундтрека к вашей жизни, и не больше. 
Ты можешь петь и играть для нечистого на руку 
клерка в клубе или мерзнуть в подземном пере-
ходе, продолжая распевать «Что такое осень» за 
копеечку (да простит меня батя Шевчук). Группы-
перепевщики, исполнители чужих и всем извест-
ных песен, кишат на Невском, ютятся в переходах 
Арбата… Рок-культура сегодня превратилась в 
какой-то паноптикум, от нее тянет нафталином. А 
это значит, что мы, музыканты новой формации, 
к этому не имеем никакого отношения.

Однако именно в наше хипстерское и, каза-
лось бы, безнадежное и аутичное время, когда 
каждый уставился в свой гаджет и заткнул уши 
«каплями», — именно сегодня наступает время 
новой субкультуры, абсолютно независимой ни 
от радио, ни от телевидения, ни от продюсерских 
центров, коих сегодня полно, как известной всем 
субстанции. Речь идет о культуре альтернативных 
площадок, или, как я это называю, OtherGround 
(в вольном переводе — «другая площадка»).

Это не вынужденная форма проведения 
концертов. Это — эволюция в музыкальной куль-
туре. Я — один из тех людей, которые с нулевых 
годов приняли решение выступать на альтерна-
тивных площадках, то есть не там, где положено 
плясать музыкантам из сферы обслуги. Вместо 
получасового выступления в клубе я позволяю 
себе провести целый концерт-спектакль. С нуж-
ным мне оформлением, с подходящим именно 

мне звуком, с полноценным освещением, на-
конец. К тому же на альтернативных площадках, 
будь то квартира, гараж, дача, Дом пионеров или 
антикафе, музыкальный магазин, просто парк, 
лес, берег реки, мы не столкнемся с хамством 
охранников, барменов и организаторов, даже 
отдаленно не заинтересованных в сути нашего 
выступления.

Апологеты квартирных проектов, как в свое 
время Высоцкий, а уже в рок-эпоху — Гребен-
щиков, Цой и автор замысла — Майк Науменко, 
играют по два-три альтернативных концерта в 
сезон, то есть мы выступаем в клубах, мы делаем 
это. Но удовольствие и радость, само собой, мы 
получаем от совершенно другого — от квартир-
ников или выступлений в культурных центрах, 
которые, уверен, есть в каждом городе нашей 
страны. Делать концерты платными или нет — 
это зависит от разных обстоятельств. В любом 
случае наши зрители потратят меньше, чем в 
клубе, а увидят и услышат больше.

Задумайтесь, почему Пушкин читал свои 
стихи на таких же, по сути, квартирниках, у своего 
дяди Василия Львовича, у Вяземского, у Ба-
тюшкова? Потому что публика там собиралась 
продвинутая и живая. Заинтересованная. Поэты 
читали тем, кому хотелось это слышать; зрители 
внимали тем, кому хотелось прочитать. Шел 
обмен энергиями. Так и сегодня.

Квартирники обычно не делаются на ско-
рую руку, как свистопляска в клубешнике. Они 
готовятся заранее, как правило, они бесплатны. 
Зачастую в их создании, продумывании и вре-
менами финансировании принимают участие 
друзья, соратники и поклонники. Я смотрю на 
известных рок-музыкантов, пускающих слюну, 
вспоминая времена, когда они имели возмож-
ность отыграть на альтернативной площадке… 
Сейчас у них такой роскоши нет; они обреме-
нены обязательствами, а их хозяева — просто 
сутенеры музы этих самых заложников славы 
и «успеха». Не могу в этой связи не упомянуть 
моих знакомых, рвущихся в это добровольное 
рабство, идя по головам, теряя друзей и попро-
сту деградируя.

Находясь на стыке всех трех волн русского 
рока (80-е, 90-е и наше время), я понимаю, как 
важно избавиться от коммерции и фальши в этой 
среде. Отдадим поп-культуре все их реалити-
шоу, стадионы, телевизоры и радио. Ребята, 
они нам нужны как вчерашний день. Вам не ну-
жен дядя с толстым кошельком, который все 
купит. Поглядите вокруг. Нас тысячи — молодых 
музыкантов. Просто давайте сделаем упор на 
неофициальные концерты, встречи. Езжайте 
на центральные улицы ваших городов, играйте, 
знакомьтесь, запускайте «сарафанное радио». 
Есть такие инструменты тиражирования, как 
соцсети, где один ролик может собрать миллион 
просмотров. Но и это не самое важное.

Душа — не в этом. На квартирниках музы-
кантов и зрителей бывает поровну, а бывает, 
что музыкантов больше, чем зрителей. Но вы 
общаетесь лично, вы передаете друг другу ту 
энергию, которую никогда не сможет передать 
Интернет или экран телевизора.

Именно там у нас сохранилась та же уни-
кальная возможность, которая была у Пушкина 
и Высоцкого, ни перед кем не отчитываться, ни 
на кого не ориентироваться, играть и говорить 
то, что захочется, и не идти на компромиссы с 
«товарищами учеными» от музыки. И понять, 
слышат ли тебя.

Играйте концерты в библиотеках, в Домах 
ветеранов, пытайтесь договориться об их прове-
дении с простыми людьми, обходя прогнившую 
клубную яму. Выкладывайте результаты в Сеть, 
и — барабан запущен. Лучших из вас обязательно 
увидят и услышат и в Сети, если услышали на 
домашнем концерте.

Я уверен, что будущее рок-культуры, да и не 
только, — за альтернативными площадками. И 
надеюсь, что мы все скоро в этом убедимся.

ЧТО ОБЩЕГО У ПУШКИНА 
И БОБА ДИЛАНА

Как бросить вызов обществу в отдельно взятой квартире
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Владимира Святославовича при-
везли ровно в полночь и поставили 
так, чтобы взор его падал на храм 
Христа Спасителя. До окончания 

работ с трех сторон памятник с земли до небес 
закрыт строительными лесами и баннерами, а с 
четвертой он прекрасно просматривается — осо-
бенно если встать на ступеньки библиотеки имени 
Ленина. Там столпились мальчишки и девчонки 
одной из столичных школ. Им хорошо — можно 
побездельничать. А вот у рабочих, занятых на 
установке памятника, до 4 ноября дел невпрово-
рот: не готов не только памятник, но и газон с 
лестницей вокруг него. Над ними кто только не 
трудится: Владимир объединяет разные народы 
и сегодня, спустя больше тысячи лет.

— Узбеки подметают, таджики копают, мол-
даване красят, киргизы стелют траву, русские 
ток проводят, украинцы сваривают, белорусы 
монтируют, армяне отдыхают! — рапортует мне 
25-летний прораб Лаврентий Хачатурян из Ере-
вана и ведет на наряды.

Мы идем по пять минут назад уложенной на 
землю искусственной траве, такой тонкой, что 
стоит наступить на нее ботинком — появляется 
дырка. 23-летний киргиз Кайрат Таштанбек из 
Бишкека вздыхает и укладывает все заново, а 
я контролирую, чтобы он нигде не пропускал 
куски: газонщик все время забывает о стыках 
у колодцев.

Про армян их прораб, конечно, из скром-
ности пошутил: они на стройке сегодня пашут 
больше всех — кладут плиты в виде солнечных 
лучей. Один такой лучик весит 170 кг, а сделать 
надо за час 25 штук. Подцепляем мы их с моим 
напарником, 24-летним Джонни Аракеляном из 
Еревана, тоненькой ленточкой, с трудом отрыва-
ем, тут же, донеся до цели, бросаем на землю и 
выравниваем отбойным молотком.

Наиболее опасные работы идут в чреве Вла-
димира: внутри он экономичный, полый, весь 
опутанный металлоконструкциями. Вот их шаг за 
шагом и приваривают то к подолу великокняже-
ского облачения, то к груди, то к голове. Сварку 
контролируют монтажники-белорусы, а прово-
дит 27-летний украинец Владимир Кравчук. За-
бравшись на 7-метровый мраморный постамент, 

подаю ему палочку-электрод, и на меня со всех 
сторон летят брызги сварки. Владимир сам до-
стать электроды не может: некогда каждый раз 
спускаться вверх-вниз. Он не спал уже сутки. А 
страхующие его белорусы, веселые Коля и Вася, 

надеются увидеть по итогам работ не Владими-
ра Красно Солнышко, а его сына — Ярослава 
Мудрого. На 1000-рублевке, что им обещали 
за смену.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Предприниматель из Чехова: 
«Принцип простой — каждому 
по булке!»
Вы думаете, толпы пенсионеров могут 
собираться только на митингах типа 
«Даешь бесплатный проезд!» или в 
очередях за льготным протезированием 
зубов? Дудки! Собрать несколько сотен 
стариков в нашей стране может даже 
буханка хлеба. В подмосковном Чехове 
местный предприниматель решился за-
даром раздавать батоны всем, кто может 
предъявить на кассе пенсионное удо-
стоверение. В итоге чеховские бабушки 
и дедушки получили бесплатный хлеб. А 
все остальные жители города — незабы-
ваемое зрелище!

Каждый день в торговых рядах на одной из 
улиц подмосковного райцентра — столпотворение. 
Очередь к павильону с надписью «Бесплатная 
выдача хлеба» образуется уже в полдень, хотя 
сам ларек открывается в 14.00. За два часа рынок 
наполняется жизнерадостными старичками и 
старушками. В этой щебечущей стайке совсем не 
чувствуется того стариковского волнения, какое 

можно наблюдать в районных поликлиниках или в 
супермаркетах в дни акций. «А что нам волновать-
ся, мы знаем, что хлеба всем хватит!» — уверяет 
меня старушка в экстравагантной шапочке. «Вот 
увидите, 15 минут — и всей этой толпы здесь не 
будет. Раздадут в момент!» — вторит вторая, в 
сером пальто. «А хлеб-то вкусный?» — интересуюсь 
я. «О-о-о, вам обязательно надо попробовать! — 
старичок с клюшкой, присевший на лавочку, чуть не 
подпрыгнул от моего вопроса. — В супермаркете 
по 11 рублей — кислый. А здесь бесплатно, слад-
кий! За 80 лет — я не шучу — не ел такого хлеба. 
Что в него кладут такое — самому интересно». 
— «Муку кладут. И яйца по ГОСТу», — смеются 
окружившие его бабульки.

— Верно, хлеб вкусный, — подтверждает 
перед дегустацией отец предпринимателя-
благотворителя Валерий Валентинович. Пока его 
сын в командировке в Краснодарском крае, он 
держит в руках его меценатское дело. — Булки мы 
заказываем в Серпухове, берем самые дорогие, 
у них оптовая цена 24 рубля за штуку, и развозят 
их преимущественно по детским садам. В сво-
бодной продаже такого хлеба в принципе даже 
и не встретишь.

— Когда вы впервые задумались об этой бла-
готворительной идее и как она вообще пришла 
вам в голову?

— Зашли как-то по весне с сыном в аптеку. 
Там старичок спрашивает какое-то лекарство. 
Ему называют цену, и он тут же разворачивается. 
Нет, говорит, у меня таких денег. Мой Андрей до-
стает кошелек: «Сколько вам надо, дедушка?» А 
тот посмотрел на него так строго и сказал: «Я не 
нищий». И деньги не взял. И вот тогда мы всерьез 
задумались: как найти способ, чтобы помочь ста-
рикам? И при этом не оскорбить их достоинство? 
В итоге решили раздавать хлеб.

— А почему не молоко?
— Без хлеба никто не сядет кушать.
Акция стартовала 5 октября. Рассчитывая 

на то, что за хлебом придут только местные, ве-
нюковские (Венюково — район Чехова), Андрей 
приготовил 250 буханок и батонов, с тем чтобы раз-
дать по 2 штуки в одни руки. И что же вы думаете? 
Хлеба не хватило! Некоторые пенсионеры начали 
занимать очередь еще до открытия самого рынка 
— в 6 утра. А перед выдачей буквально на пороге 
павильона чуть не дошло до драки. Старики стали 
спорить, кто раньше пришел и кто за кем занимал. 
Боялись, что не всем достанется.

— В первый день булок действительно не 
хватило, но мы раз и навсегда положили конец 
стариковским разборкам. Стали выдавать по 
одной булке в одни руки. Теперь спрашиваем у 
прилавка: вам белого или черного? Пенсионер 
говорит, что ему надо, показывает пенсионное 
удостоверение, берет и уходит. Правда, уже бук-
вально через неделю после начала акции хлеба 
снова стало не хватать. Тогда мы начали привоз-
ить не по 300 штук, а по 500. Теперь, бывает, даже 
остается, особенно почему-то по воскресеньям, 
и мы раздаем булки всем подряд покупателям 
на рынке. А еще я стал замечать, что приезжают 
пенсионеры даже из Серпухова. Теперь кормим 
всех, хотя изначально рассчитывали обслуживать 
только наш микрорайон.

— А долго ты, милок, нас кормить еще будешь? 
— интересуется у Валерия Валентиновича божий 
одуванчик в голубом пуховике.

— Действительно, на сколько рассчитана эта 
акция? — сразу засуетились в очереди.

— Я слышала, что до конца октября, — с уве-
ренностью синоптика, делающего прогноз на 
завтрашний день, заявила старушка в вязаной 
шляпе.

— Успокойтесь, друзья! Мы будем выда-
вать вам хлеб всегда! Пока живы, — заулыбался 
коммерсант, не уточнив, правда, чьи жизни он 
имел в виду. Старички восприняли эти слова с 
воодушевлением:

— Ну, тогда мы и помирать не будем! — раз-
дался дружный смех.

— Вот они какие, наши бабули, и без них я уже 
сам не представляю свой день. Один раз, помню, 
забыл заказать с утра машину с хлебом. В итоге 
пришлось самому ехать в Серпухов и везти на 

своем автомобиле эти булки. Иначе, думаю, если 
не привезу, бабушки меня самого съедят. 

— А они вас как-то благодарят?
— А как же. Говорят, свечки за меня в церкви 

ставят.
— Мы теперь сытые стали. Поэтому Богу 

молимся и за Валерия, и за Андрея. Дай им Бог 
здоровья! — уверила меня бабушка в вязаной 
шляпе.

— А вы что, каждый день хлеб берете? И успе-
ваете съедать? А вдруг растолстеете?

— Так мы сегодня берем черный, завтра бе-
лый... Если остается, сухарики сушим. Но обычно 
не остается. Знаете, как вкусно с вареньем! 

Между старушками протискивается бабушка, 
которая, видимо, сегодня пришла в первый раз.

— Родимый, удостоверение забыла. Пустишь? 
— спрашивает она у предпринимателя.

— Ну что с вами делать. Только в следующий 
раз не забывайте. А знаете, у некоторых стариков 
уже такие потертые «корочки»! — поворачивается 
он ко мне.

— Мы и сами потертые! — подхватывают 
бабули. — Но аппетит как у молодых!

— Говорят, в розницу один такой батон стоит 
34 рубля, — шепчет мне старичок из очереди. — А 
для нас 30 рублей — целое состояние. Потому что 
пенсия у большинства — 8, 9 или 10 тыщ!

— А может, просьбы у вас есть какие к Ан-
дрею Валерьевичу? — интересуюсь я, решив для 
справедливости и красоты сюжета добавить ложку 
дегтя в бочку меда.

— Перенесите выдачу на час вперед, — спох-
ватывается одна бабуля. — А то в два часа все 
бабки спать ложатся. У нас режим.

— Подумаем, — смеется коммерсант.
«Что нужно человеку для счастья?» — по-

думалось мне, когда пробил полдень и все ста-
рики устремились к заветной двери в павильон с 
бесплатным хлебом. Краюшка внимания, ломтик 
заботы, да и щепотка сочувствия. Сейчас с этими 
сдобными батонами они разойдутся по своим 
домам, включат любимый сериал, поставят чай-
ник. Вот вам и драйв, и позитив. Ну а, как говорят 
предприниматели — отец и сын, с них не убудет. 
На закупку хлеба Андрей тратит порядка 12 тысяч 
рублей в день. Для владельца крупной фирмы это 
немного, но, как говорит его отец, в месяц на-
бегает прилично. Теперь ему хочется расширить 
ассортимент продукции. В соседнем павильоне 
уже установили тандыр. Скоро начнут баловать 
пенсионеров лепешками. А еще постоянные кли-
енты просят у него молока и круп. «Если найду 
единомышленников, у кого смогу закупать все 
это по дешевке, будет вам целый продуктовый 
набор», — обещает Валерий Валентинович. И ис-
кренне надеется, что его благой пример окажется 
заразительным.

Светлана ОСИПОВА.

22 года назад не стало Димы Холодова. 
В масштабе человеческой жизни — это 
произошло давно, целое поколение 
выросло. Но для тех, кто помнит осен-
ний день 17 октября 1994 года, боль не 
проходит. Не проходит еще и потому, что 
зло осталось безнаказанным. Убийцы не 
привлечены к ответу. 

Суд не признал виновными тех, кого в каче-
стве подозреваемых выявило следствие. На этом 
правоохранительная система успокоилась. Ну не 
получилось никого наказать. Бывает... И не по при-
чине ли этого «бывает» убийство журналистов в 
нашей стране вошло в печальную практику? Дима 
Холодов был одним из первых корреспондентов, 
убитых за свою профессиональную деятельность. 
Поскольку его убийцы не понесли наказания, ре-
шать таким образом вопросы с неугодными «носи-
телями информации» стало вполне привычно. На 
данный момент количество погибших журналистов 
в России перевалило за две сотни. Государство от 
решения проблемы самоустранилось. 

В последние годы за то, чтобы справедли-
вость восторжествовала, борются только родные 
Димы и его коллеги. Правду ищут с помощью меж-
дународных структур. К сожалению, Европейский 
суд по правам человека не смог принять иск к 
рассмотрению, поскольку Диму убили в 1994-м, а 
Россия ратифицировала Европейскую конвенцию 
о защите прав человека и основных свобод лишь в 
1998 году. Зато Комитет по правам человека ООН 
принял жалобу, направленную мамой Димы Зоей 
Александровной Холодовой (дело №1548/2007), 
и вынес по ней решение в ноябре 2012 года. Как 
проинформировал «МК» Центр содействия между-
народной защите, который курирует дело, Комитет 
признал Россию ответственной за нарушение пра-
ва на жизнь, гарантированного пунктом 1 статьи 
6 Пакта, рассматриваемого совместно с пунктом 
3 «а» статьи 2 Пакта. А также признал нарушения 
права на эффективные средства правовой за-
щиты, гарантированного пунктом 3 «а» статьи 
2 Пакта, в части проведения ненадлежащего 

расследования и не обеспечения привлечения 
к ответственности лиц, виновных в гибели Дми-
трия Холодова. Согласно решению Комитета ООН, 
«государство-участник обязано предоставить 
автору эффективное средство правовой защиты и 
принять все возможные меры с целью обеспечения 
привлечения к ответственности лиц, виновных 
в гибели ее сына. Государство-участник также 
обязано принять меры для недопущения подобных 
нарушений в будущем...». С тех пор прошло четыре 
года, но «государство-участник» Россия не удо-
сужилось хоть как-то отреагировать на решение 
Комитета ООН. 

В связи с этим Центр содействия между-
народной защите решил принять меры, побуж-
дающие государство выполнять международные 
обязательства. В МИД РФ было направлено об-
ращение, в котором говорилось о том, что испол-
нение Россией решений, принимаемых Комитетом 
ООН, является обязательным. Это следует из 
статьи 26 Венской Конвенции о праве междуна-
родных договоров, ратифицированной еще СССР, 
чьи преемником объявила себя Россия. В силу 
этого договора Россия обязана обеспечить каж-
дому лицу, чьи права и свободы, гарантированные 
Пактом, были нарушены, эффективное средство 
правовой защиты, как это закреплено в параграфе 
3 статьи 2 Пакта. При этом исключается необхо-
димость создания каких-либо дополнительных 
документов. Кроме того, Россия ратифицировала и 
Факультативный протокол №1 к Международному 
пакту о гражданских и политических правах. В силу 
этого протокола государство-участник признает 
компетенции Комитета по правам человека ООН 
принимать и рассматривать обращения подле-
жащих его юрисдикции лиц на предполагаемые 
нарушения государствами-участниками протокола 
их прав и свобод. В связи с этим Центр между-
народной защиты призывал Россию исполнить 
решение Комитета ООН и просил Министерство 
иностранных дел уведомить правозащитников о 
намерениях в отношении решения комитета по 
рассматриваемому делу. 

Министерство иностранных дел в ответ 
на запрос правозащитников сообщило, что го-
ловным органом по вопросам взаимодействия 
Российской Федерации с Комитетом по правам 
человека определен Минюст России, и пореко-
мендовало направить запрос в это ведомство. 
Что и было сделано. 2 февраля 2016 года Центр 
содействия международной защите направил 
запрос в Минюст (исх. №04/16 от 02.02.2016 
года).  Прошло полгода… Все сроки, отведенные 
законом на подготовку ответа, давно истекли. В 
июле правозащитники повторно отправили пись-
мо в Минюст с просьбой ускорить процесс под-
готовки ответа (исх. №28/10 от 05.07.2016 года). 

Но реакции как не было, так и нет. Как минимум 
странно, что ведомство, в чьи непосредственные 
обязанности входит контроль за соблюдением 
законности и исполнением решений, в том числе 
решений международных структур, позволяет 
себе не обращать внимания на запросы между-
народных правозащитных структур. В связи с 
чем просим считать эту статью официальным 
обращением в Минюст России с просьбой сооб-
щить, какие меры приняты в отношении решения 
Комитета по правам человека ООН по жалобе 
№1548/2007 «Зоя Холодова против России», от 
1 ноября 2012 года. 

Редакция «МК». 
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Потому что обо всем этом не 
рассказывают в соцсетях, не 
объявляют на весь мир. Такими 
вещами можно поделиться 

лишь вживую, в личном, задушевном разго-
воре. Но беда в том, что с развитием вирту-
ального общения таких живых и душевных 
встреч становится все меньше... Недаром 
фотографии дружеских застолий теперь тоже 
относятся к числу жизненных моментов, ко-
торыми хочется похвастаться, — и они тоже 
являются поводом для уныния тех, кто в ре-
сторане последний раз был год назад, с дру-
зьями не встречался уже года три. Да и друзей, 
по большому счету, у них почти не 
осталось...

Отдельный класс жертв соцсетей пред-
ставляют собой молодые мамочки. Замучен-
ные бессонными ночами, детскими воплями, 
грязными памперсами и жизнью в режиме 
«дойной коровы», они заходят в Сеть и видят 
фото своих подруг, таких же новоиспечен-
ных матерей, но только при маникюрчике, 
макияжике, в идеальном интерьере. Как им 
это удается, когда я весь день кручусь нечеса-
ная, неумытая, в старом халате и неубранном 
доме?! И на гормональный стресс, испыты-
ваемый в этот период, накладывается стресс 
виртуальный... 

Недавно довелось услышать разго-
вор двух мам, переживших в свое время 
подобное. 

«Я всегда удивлялась, как ты с маленьким 
ребенком ухитряешься следить за собой и 
даже выходить в свет», — говорит одна. 

«А у меня такое же изумление вызывала 
ты!» — отвечает другая. 

«Но я выходила в свет при параде всего 
один раз!»

«Так и я тоже...»
Так что пожалейте себя и свою психи-

ку, дорогие пользователи соцсетей. На этой 
ярмарке тщеславия вы занимаете отнюдь не 
последние позиции. И помните: депрессия-
болезнь порой начинается с так называе-
мой осенней депрессии, той, которой мно-
гие из нас подвержены в эти дни, темные и 
дождливые. 

Поэтому выложите в Сеть свое самое 
счастливое фото и успокойтесь на этом. 

Пусть мучаются другие.
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

 Дмитрий Холодов работал в во-
енном отделе газеты «Московский 
комсомолец». Побывал во многих 
«горячих точках» — в Абхазии, Чеч-
не, Азербайджане, на таджикско-

афганской границе. Стал известен благодаря 
своим публикациям о коррупции в Российской 
армии. В своих материалах неоднократно под-
верг а л к ри т ике минис т р а о б ор оны 

Павла Грачева. 17 октября 1994 года он забрал 
в камере хранения на Казанском вокзале «ди-
пломат», в котором якобы находились доку-
менты о нелегальной торговле оружием. «Ди-
пломат», в котором находилась мина-ловушка, 
взорвался в редакции «МК», когда Дмитрий 
попробовал его открыть. В результате взрыва 
журналист погиб. В 1998—2000 годах по по-
дозрению в убийстве были задержаны бывший 
начальник разведки ВДВ полковник запаса 
Павел Поповских, бывший командир спецотря-
да спецназа ВДВ майор Владимир Морозов, 
его заместители майоры Александр Сорока и 
Константин Мирзоянц, бывший десантник, 
предприниматель Константин Барковский, 
замгендиректора ЧОП «Росс» Александр Ка-
пунцов. Им было предъявлено обвинение по 
статье «Умышленное убийство при отягчающих 
обстоятельствах». В  июне 2002 года Москов-
ский окружной военный суд оправдал всех 
обвиняемых, освободив их из-под стражи. 27 
мая 2003 года военная коллегия Верховного 
суда по протесту Генпрокуратуры отменила 
оправдательный приговор, направив дело на 
новое рассмотрение. 10 июня 2004 года подо-
зреваемые снова были оправданы Московским 
военным окружным судом. На данный момент 
убийство остается нераскрытым. 

ДЕЛО ХОЛОДОВА: УЖЕ ПОЛГОДА 
НЕТ ОТВЕТА ОТ МИНЮСТА

ЕШЬ, МОЛИСЬ, БЕРИ 

17 октября 1994 г. 
Еще живого  
Дмитрия выносят  
из редакции «МК».
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«МК» присоединяется к запросу Центра содействия 
международной защите



О проблемах развития малого 
бизнеса в России не говорил, 
пожалуй, только ленивый. Так, 
если в развитых странах он, без 
преувеличения, является опорой 
экономики, то у нас ему уделяется 
мало внимания. Например, в 
США, Японии и ЕС вклад малого 
предпринимательства в ВВП 
составляет свыше 50%. При этом 
в Штатах малые предприятия 
обеспечивают более 30% экспорта. 
И, что еще более важно, именно 
этот бизнес создает около 25% 
патентов. У нас цифры скромнее 
— примерно 20% ВВП, около 5% 
экспорта, а в производстве патентов 
доля и вовсе незначительна. Что 
же необходимо сделать, чтобы 
малое предпринимательство стало 
драйвером роста отечественной 
экономики?

Частные 
предприниматели: откуда 
ноги растут
Можно, конечно, говорить о разных крите-

риях отнесения предприятий к малым, но тем 
не менее общая картина ясна. Для понимания 
причин сложившейся ситуации и определения 
путей выхода из нее, видимо, необходимо по-
пытаться понять, что же представляет собой 
малый бизнес в России. В новейшей истории 
все началось с Закона «О кооперации в СССР» от 
26.05.1988 №8998-XI. Этот документ наделял ко-
оперативы статусом юридических лиц, позволял 
иметь в собственности средства производства, 
нанимать работников, открывать обособленные 
подразделения, заниматься производством и 
продажей товаров, выполнением работ, оказа-
нием услуг и т.д. До этого, в 1986 году, советским 
гражданам разрешили заниматься индивидуаль-
ной трудовой деятельностью, но только Закон 
«О кооперации» легализовал создание частных 
предприятий. Более того, в нем содержалось 
положение о том, что труд в кооперативе по-
четен, престижен и поощряется государством. 
Это служило формированию положительного 
образа предпринимателя в глазах граждан. Про-
пагандой кооперативного движения занялись и 
пресса, и телевидение, и радио. Число коопе-
ративов росло. К началу 1990 года в стране уже 
насчитывалось более 190 тысяч кооперативов с 
численностью работников около 5 млн человек. 
Правда, частный бизнес столкнулся с рядом 
значительных проблем как идеологического, 
так и экономического свойства. Большинству 
людей трудно было принять то, что еще вче-
ра шельмуемые и наказываемые «цеховики» и 
«спекулянты» теперь стали уважаемыми членами 
общества. Да и во власти, по аналогии с НЭП, 
считали эту меру вынужденной и временной, 
связанной с тяжелой экономической ситуаци-
ей и необходимостью легализации «теневой» 
экономики. Недостаточная продуманность и 
некоторая поспешность принятия решений го-
сударством привели к тому, что у частников 
сложились значительные трудности с сырьем 
и оборудованием — в планах министерств и 
ведомств не было фондов для обеспечения 
кооперативов, следовательно, конкурентное 
преимущество получали те, кто за взятку или 
пользуясь полезными связями мог получить 
государственное сырье. Директора государс-
твенных предприятий открывали кооперативы, 
производившие продукцию силами этих пред-
приятий, а затем продавали ее по свободным 
ценам, присваивая прибыль. Это порождало 
конфликты в трудовых коллективах между теми, 
кто работал на «кооператоров», и остальными — 
ведь первые получали существенную прибавку 
к зарплате. Несовершенство законодательства 
приводило к созданию фиктивных предприятий, 
занимающихся хищениями и обналичиванием 
денег, росту коррупции. Вспомните громкое 
уголовное дело кооператива «АНТ» — попытка 
продать 12 танков Т-72 под видом тягачей не-
известному покупателю за границей в обмен 
на компьютеры. С другой стороны, частники 
в то время сыграли значительную роль в пре-
одолении дефицита продовольствия и товаров 
народного потребления, давали людям возмож-
ность зарабатывать, создавали предприятия. В 
общем, выполняли ту задачу, которую ставило 
перед ними государство. Но, не успев толком 
встать на ноги, кооперативы попали под нало-
говый и административный пресс — личные 
доходы кооператоров облагались по ставкам от 
30 до 90% (в зависимости от величины дохода), 
запрещались определенные виды деятельнос-
ти, вводился контроль кооперативных цен. По 
словам тогдашнего министра финансов СССР 
Б.И.Гостева, частные предприниматели — не 
просто жулики, поскольку «честным трудом 
не разживешься», но жулики беспринципные, 
гонящиеся только за наживой, что для совет-
ского человека было тяжелым обвинением. И 
эта двойственность, проявлявшаяся в отноше-
нии и властей, и граждан к предпринимателям, 
сформировала в сознании общества такой же 
двойственный образ бизнесмена — все видели 
только внешнюю сторону, не задумываясь, ка-
кие риски он несет и сколько труда вкладывает 
в свое дело, — главное, как же может какой-то 
там лавочник получать больше министра? И 
образ этот жив по сей день, несмотря на почти 
тридцатилетний срок. Шло время. С распадом 
СССР жизнь граждан резко изменилась. В начале 
девяностых, когда казалось, что мы уже чуть 
ли не завтра достигнем процветания, вера в 
будущее и снятие административных барьеров 
сделали свое дело — малый бизнес начал бур-
но развиваться, причем наибольший прирост 
малых предприятий пришелся на науку и сель-
ское хозяйство. Количество занятых на малых 
предприятиях достигло в 1993 году рекордной 

по тем временам цифры в 8,6 млн человек. Но 
эйфория продолжалась недолго. Уже в 1995-м 
число малых предприятий стало снижаться. Па-
дение доходов населения, инфляция, бюджетный 
кризис — все это сыграло свою роль. Не стоит 
забывать и о том, что в те годы при очевидной 
слабости государства расцвела организован-
ная преступность. Малый бизнес как наименее 
защищенная часть предпринимательского со-
общества подвергся серьезному испытанию. 
Криминальные группировки подменяли собой 
и правоохранительные органы, и арбитраж, и 
судебных приставов, и налоговых инспекторов 
— иными словами, заменили для предприни-
мателей государство. При этом очевидная не-
возможность одновременно платить налоги и 
содержать криминалитет толкала бизнес к уходу 
в тень. Причем преимущество получили те, кто 
занимался торговлей, ведь в этой сфере гораздо 
проще было не платить налогов и договариваться 
с бандитами. Сыграла свою роль и экономичес-
кая политика государства — особое внимание 
уделялось развитию топливно-энергетического 
комплекса, ориентированного на экспорт нефти 
и газа. Соответственно, банковская и финансо-
вая сферы развивались в том же направлении. 
Малый бизнес, неинтересный никому, вынужден 
был выживать самостоятельно. Несмотря на то 
что в 1995-м был принят Закон «О государствен-
ной поддержке малого предпринимательства» от 
14.06.1995 №88-ФЗ, а первый съезд представи-
телей малых и средних предприятий в феврале 
1996-го открывал лично президент Б.Н.Ельцин, 
государственная программа поддержки малого 
и среднего предпринимательства, принятая на 
1996–1997 годы, не получила финансирования, 
на 1998 год не была принята вовсе. 

На пути к развитию 
Следующим испытанием для малого биз-

неса стал кризис 1998 года. Тогда прекратили 
деятельность около 30% малых предприятий. 
Особенно сильно пострадали предприятия 
розничной торговли и оказания бытовых услуг 
населению, что неудивительно на фоне резко 
и значительно снизившихся доходов граждан. 
Ушли в прошлое «челноки». Однако малый бизнес 
в целом продемонстрировал неплохую выжива-
емость. Невозможность кредитования в преды-
дущие годы привела к отсутствию обязательств 
перед банками, наличные расчеты в валюте 
спасли многих от последствий обесценения 
рубля, малые предприятия не играли в ГКО и 
не имели ценных бумаг в качестве активов. К 
тому же эффект «низкой базы» и серьезное по-
дорожание импорта уже в 1999 году привели к 
росту отечественной экономики. Однако в целом 
в течение 90-х годов малый бизнес не получил 
заметного развития, оставаясь к 2000 году на 
уровне 1994–1995 годов. 90-е годы, пожалуй, 
явились определяющими в формировании об-
лика российского предпринимателя, научив его 
не доверять государству, рассчитывать толь-
ко на свои силы, не спешить «выйти из тени» 
и заниматься преимущественно торговлей. С 
этими настроениями малый бизнес вступил в 
двухтысячные. Укрепление государственных 
институтов привело к значительному снижению 
роли криминальных элементов в жизни малых 
предприятий, что, в свою очередь, позволило 
предпринимателям оставлять в своем распоря-
жении больше доходов. Одновременно с этим 
начался рост цен на нефть — если в 1998-м сред-
негодовая цена Brent составляла 12,7 долл. за 
баррель, в 1999-м — 17,7; то в 2000-м — уже 28,3. 
Начали расти доходы населения, увеличился 
платежеспособный спрос. Однако достаточно 
значительная часть предпринимателей уклоня-
лась от уплаты налогов, использовала наличную 
валюту в расчетах, в том числе и для выплаты 
зарплат работникам. Понятно, что такое положе-
ние дел не могло устроить государство. 01.01.99 
г. вступила в силу первая часть Налогового ко-
декса, устанавливающая общие принципы на-
логообложения, права и обязанности налоговых 
органов и налогоплательщиков. А с первого 
января 2001-го — первые главы второй части 
кодекса, посвященные уже отдельным налогам, 
— НДС, акцизам, НДФЛ и единому социальному 
налогу (ЕСН). С 2002 года — налог на прибыль, 
а также ЕСХН (специальный налоговый режим 
для сельхозпроизводителей) и налог с продаж, 
с 2003 года появляются упрощенная система 
налогообложения и ЕНВД, в этом же году транс-
портный налог, а в следующем, 2004-м, — налог 
на имущество организаций. В стране началась 
налоговая реформа, одной из задач которой 
была попытка вывести малый бизнес «из тени». 
В 2002–2003 годах была проведена масштабная 
рекламная кампания под лозунгом «Пора выйти 

из тени». Одним из главных действий власти по 
легализации доходов стала отмена с 2001 года 
прогрессивной шкалы НДФЛ и установление 
единой ставки налога в 13%. Одновременно с 
этим взносы во внебюджетные фонды (совокупно 
39,5% от фонда оплаты труда) были заменены 
единым социальным налогом (35,6% от фонда 
оплаты труда) с регрессивной шкалой. Снизи-
лась ставка налога на прибыль (с 35% до 24%), 
были отменены налог на пользователей авто-
мобильных дорог (с 2003 года), налог с продаж 
(с 2004-го). Ставка НДС с 2004-го снизилась с 
20% до 18%, а в 2005-м ставка ЕСН была сни-
жена с 35,6% до 24%. И действительно, бизнес 
задумался об «обелении». Однако в том же, 
2004 году, в мае, разразился «кризис доверия» 
в банковской сфере. Все началось с внезапного 
отзыва лицензии у «Содбизнесбанка» за несоб-
людение «антиотмывочного» законодательства. 
Это породило панику на рынке межбанковского 
кредитования и отток вкладов из банков, что при-
вело к тому, что многие банки стали испытывать 
трудности с исполнением клиентских платежей. 
Надо понимать, что тогда, впрочем, как и сейчас, 
средства малых предприятий в банках никак не 
защищены — в случае если банк прекращает 
деятельность, с деньгами на расчетном счете 
можно, как показывает практика, попрощаться. 
В 2004-м лицензий лишились Кредиттраст, Про-
мэксимбанк, Мосжилстройбанк, Диалог-Оптим 
и ряд других. Несмотря на то что Центробанк 
предпринял быстрые меры, способствующие 
стабилизации ситуации, потери все же не могли 
не сказаться на уровне доверия предпринима-
телей банковской системе, что вновь заставило 
многих повременить с выходом «из тени». В это 
же время началось и усиление налоговых орга-
нов, наделение их новыми полномочиями. Но в 
целом малый бизнес, по российским меркам, 
достаточно успешно развивался. Доля малых 
предприятий в ВВП увеличилась с 12,5% в 2004 
году до 13,4% в 2007-м, а количество малых 
предприятий выросло за тот же период на 29% 
и достигло 1,14 млн. В 2008 году в предприни-
мательской среде вновь активно обсуждались 
проблемы легализации деятельности — с од-
ной стороны, «серому» бизнесу все сложнее 
стало кредитоваться, с другой — усиливалось 
давление налоговых и правоохранительных 
органов на налоговых «уклонистов». Кризис 
2008 года нанес чувствительный удар, но ввиду 
его относительной скоротечности и благодаря 
быстрому восстановлению цен на нефть (если 

среднегодовая цена в 2009-м составила 61,9 
долл. за баррель, то в 2010-м — 79,6, а в 2011-м 
— 111 долл. за баррель), обусловленному во 
многом действиями ФРС США по программе 
количественного смягчения, малые предпри-
ятия не погибли, а продолжали существовать. 
Правда, разговоры о легализации вновь утихли. 
Итак, какой же он, российский малый бизнес 
сейчас? В нашей стране существует разделе-
ние на микропредприятия, малые и средние 
предприятия. И обычно, когда говорят о малом 
бизнесе, имеют в виду всю эту совокупность 
предприятий, объединяя их аббревиатурой МСБ 
(малый и средний бизнес). По ныне действующим 
критериям микропредприятие — это не более 
15 сотрудников и выручка до 120 млн руб. в год, 
малое предприятие — не более 100 человек и 
выручка до 800 млн руб. в год, а среднее пред-
приятие — от 101 до 250 работников и выручка 
до 2 млрд руб. в год. Чем же занимаются все эти 
предприятия? По данным Росстата на конец 2014 
года (более свежие данные появятся не ранее 
2017-го), среди малых и микропредприятий боль-
шинство (38,8%) заняты торговлей, ремонтом 
автотранспорта, бытовых изделий и предметов 
личного пользования; 20,4% — операциями с 
недвижимостью, арендой и предоставлением 
услуг; 11,9% — строительством; 9,5% — обраба-
тывающие производства; 6,8% — транспортные 
предприятия и предприятия связи; сельским 
хозяйством заняты 2,9%; добычей полезных 
ископаемых, производством и распределением 
электроэнергии, воды и пара — 1%. Остальные 
8,7% заняты другими видами деятельности. При 
этом доля тех, кто работает в сфере научных 
исследований и разработок (а это те самые 
инновации, развитие несырьевого экспорта и 
реализация научного потенциала), составляет 
0,7%. Всего малых предприятий на конец 2014 
года насчитывалось 2,1 млн, из них микропред-
приятий — 1,9 млн. Средние предприятия де-
монстрируют несколько иную картину: торговля 
и ремонт — 26,6%; недвижимость, аренда и 
услуги — 9,4%; строительство — 11%; обраба-
тывающие производства — 24,6%; транспорт 
и связь — 4,4%; сельское хозяйство — 16,8%; 
полезные ископаемые, электроэнергия, вода и 
пар — 1,6%; прочие — 5,6%. Научные исследова-
ния и разработки — 0,6%. Количество средних 
предприятий на конец 2014 года составило 13,7 
тысячи. 

Кадры решают все
А сколько людей занято в малом и сред-

нем бизнесе? Число работников малых 
предприятий — 10,8 млн чел., в том числе на 

микропредприятиях трудятся 4,4 млн. На сред-
них предприятиях работают 1,6 млн чел. Инди-
видуальных предпринимателей — 5,6 млн чел., 
фактически действующих — 2,4 млн. Важно 
отметить, что если число малых предприятий 
(включая микропредприятия) в период с 2010 
по 2014 годы росло, то за это же время число 
средних предприятий уменьшилось почти вдвое 
(с 25,2 тыс. до 13,7 тыс.). Отдельно стоит упо-
мянуть и о значительном числе предприятий, 
которые фактически действуют, имеют работ-
ников, выплачивают им зарплаты, но нигде не 
зарегистрированы, не платят налогов и вообще 
формально не существуют. По оценке госпожи 
Голодец, на таких предприятиях занята почти 
половина трудоспособного населения — 38 
млн человек, то есть почти в четыре раза боль-
ше, чем в «официальном» МСБ. По словам г-на 
Улюкаева, тех, кто ведет свое дело и не «легали-
зуется», — 16 млн. Получается, что российский 
малый бизнес лишен развития, не существует 
поступательного движения от частного ремес-
ленника к малому предприятию, от малого — к 
среднему и т.д. Причин этому, думаю, всего 
две — невозможность расти и нежелание расти. 
Понятно, что государство время от времени 
вспоминает о необходимости развивать малый 
бизнес и предпринимает меры, направленные 
на его поддержку. Среди широко освещаемых 
инициатив — налоговые каникулы, трехлетний 
мораторий на плановые проверки, заморозка 
роста налогов в 2015–2018 годах. Однако при 
ближайшем рассмотрении становится не очень 
понятно, как эти инициативы помогут достичь 
заявленных целей. Налоговые каникулы, т.е. ос-
вобождение от уплаты налогов в первые два года 
существования, касаются лишь индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих деятель-
ность в производственной, научной или соци-
альной сферах, а также в сфере бытовых услуг 
населению, применяющих УСН или действующих 
на основании патента, причем эти предприни-
матели должны быть зарегистрированы после 
вступления закона соответствующего субъекта 
РФ в силу, поскольку введение налоговых ка-
никул целиком и полностью отдано в ведение 
субъектов РФ. Скорее всего, эта инициатива 
призвана «обелить» самозанятых граждан — 
целую армию парикмахеров, репетиторов, ре-
монтников, производителей различных товаров 
и т.п. Однако зачем нелегальному предприни-
мателю легализовываться? Что это принесет 
кроме издержек, проверок, необходимости 
составления отчетности? Такой бизнес, в общем, 
и бизнесом назвать нельзя — это скорее некий 
заработок, необходимый для выживания. И эти 
люди не ставят себе целей развития, увеличения 
капитализации, выхода на новые рынки и т.д. 
Соответственно, для легализации нужно при-
думать что-то другое. Понятно, что их расходы 
в любом случае вырастут. Но что они получат 
взамен? Конечно, самый простой путь — пос-
тавить их всех перед выбором: либо «выходить 
из тени», либо готовиться к самым тяжелым 
последствиям — административному, нало-
говому и уголовному преследованию. Однако 
необходимо понимать, что какая-то часть таких 
предпринимателей не сможет нести дополни-
тельные издержки, не захочет регистрироваться 
и свернет деятельность. Нужно очень хорошо 
представлять себе, сколько людей останется без 
работы, у скольких значительно упадут доходы, 
чтобы заранее понять — что же с ними делать? 
Иначе, учитывая масштабы теневой занятости, 
роста социальной напряженности не избежать. 
Также необходимо учесть, что зачастую «га-
ражная» экономика служит дополнительным 
источником доходов для местных чиновников и 
силовиков, — будут ли они всемерно способс-
твовать легализации, лишая себя этого дохода? 
И как скажется увеличение числа соискателей 
работы на уровне зарплат в том или ином реги-
оне? Как снижение доходов отразится на тор-
говле? Одним словом, для решения проблемы 
нелегального предпринимательства налоговых 
каникул недостаточно. А ведь есть еще опреде-
ленная рассогласованность, противоречивость 
действий — к примеру, повышение социальных 
взносов с ИП, вызвавшее в 2013-м прекраще-
ние легальной деятельности около полумил-
лиона предпринимателей (мы ведь не знаем, 
сколько из них и вправду перестали работать, 
а сколько продолжили работу уже без статуса 
ИП), увеличило недоверие к государству. Такая 
разнонаправленность сигналов предпринима-
тельскому сообществу может весьма затруднить 
решение очень сложного вопроса легализации 
самозанятых граждан. 

Под «колпаком»
Введение моратория на плановые проверки 

бизнеса, с одной стороны, свидетельствует о 
понимании властями избыточности, чрезмер-
ности таких проверок, губительности их для 

развития малого предпринимательства. А с 
другой — в процессе реализации этой иници-
ативы она оказалась полностью выхолощена: 
из всех видов проверок ограничения касают-
ся лишь транспортного контроля, надзора в 
области рекламы, строительства и проверок 
соблюдения трудового законодательства. И 
только в том случае, если за предшествующие 
три года предприятие не допустило ни одно-
го грубого нарушения законодательства. Но 
ограничение плановых проверок не означает 
полной бесконтрольности — внеплановые про-
верки проводить можно без ограничений. Чего 
стоит организовать «обращение гражданина» в 
проверяющие органы с жалобой — знает любой 
предприниматель. 

Заморозка роста налогов — очень здравая, 
правильная инициатива. В условиях нестабиль-
ности неизменность обязательств перед госу-
дарством позволяет предпринимателям лучше 
планировать, но, что еще важнее, это вызывает 
доверие, рождает чувство, что власть помнит 
о предпринимателях, рассчитывает на них в 
непростое время и готова помочь. Однако что же 
получилось на деле? Чиновники, озабоченные 
выполнением своих задач и планов, воспри-
няли эту инициативу несколько иначе — нужно 
собрать в бюджет как можно больше, но ставки 
налогов изменять при этом нельзя. Результат 
такого подхода очень хорошо иллюстрируют 
изменения в порядке исчисления и уплаты на-
лога на имущество в отношении недвижимости: 
вместо балансовой стоимости применяется 
кадастровая (а она в разы выше); расширяется 
круг плательщиков (налог на имущество по 
недвижимости платят даже те, кто применяет 
УСН). Нет сомнений, налогообложение по ка-
дастровой стоимости правильно и справед-
ливо, но вот вовремя ли? Активизировалась 
работа комиссий по «легализации налоговой 
базы» — по сути, на них устанавливают для 
предпринимателей рентабельность бизнеса. 
Не выросшая прибыльность ведет к увеличению 
уплачиваемых налогов в абсолютном выраже-
нии, а полузаконно установленный минимум 
налоговых платежей заставляет предпринима-
телей, у которых изымается все большая часть 
снижающейся прибыли, размышлять: может, 
пора прекращать деятельность? Нервотрепки 
много, денег все меньше — зачем продолжать? 
Тем более на фоне все усиливающейся мо-
нополизации, ограничения конкуренции. Так, 
по данным Федеральной антимонопольной 
службы, за период с 2005-го по 2015-й доля 
государства и госкомпаний в ВВП увеличилась 
с 35% до 70%, а главной причиной сокраще-
ния конкуренции предприниматели считают 
действия властей (58% респондентов опроса 
РСПП). Конечно, нельзя забывать и о других 
программах поддержки МСБ. Субсидии из фе-
дерального бюджета субъектам РФ на подде-
ржку МСБ составили в 2012 году 20,8 млрд руб., 
в 2013-м — 19,8 млрд руб., в 2014-м — 19,4 млрд 
руб. То есть объем субсидий снижается. При 
этом растет доля госконтрактов, заключенных 
с малыми предприятиями, — если в 2012 году 
доля таких контрактов составляла 14,2% от 
общего числа контрактов, а в 2013-м — 13,9%, 
то в 2014-м — уже 22,7%. А стоимость таких 
контрактов составила в 2012-м 2,7% от общей 
стоимости всех контрактов, в 2013-м — 3,1%, в 
2014-м — 6,1%. По данным Минэкономразвития, 
на конец 2013 года в России действовало 133 
бизнес-инкубатора, в которых резидентами 
были 2140 субъектов малого предпринима-
тельства, а на конец 2014-го таких инкубаторов 
было 139, а резидентов, соответственно, 2319. 
Фермеров, получивших гранты по программе 
развития животноводства, было в 2013 году 
797, а в 2014-м — 742. Грантовую поддержку в 
2013-м получили 2870 начинающих фермеров, 
в 2014-м — 2441. Существует также программа 
поддержки микрофинансовых организаций и 
гарантийных фондов, реализуемая Министерс-
твом экономического развития. По этой про-
грамме на конец 2014 года действующими были 
28 293 микрозайма на общую сумму 13 млрд руб. 
Количество действующих кредитов, выданных 
под поручительство гарантийных фондов, со-
ставило 13 388 на общую сумму 112,8 млрд руб. 
Наконец, создана госкорпорация по развитию 
МСБ и, соответственно, стратегия развития на 
2016–2030 годы. Стратегия наполнена хороши-
ми и правильными начинаниями. К примеру, 
уделяется внимание развитию конкуренции. 
Однако как это будет реализовано в условиях 
нынешнего роста присутствия государства в 
экономике — непонятно. Как воспринимать 
положения Стратегии относительно развития 
торговли, осуществляемой субъектами МСБ, на 
фоне сноса ларьков и фактической экспропри-
ации торговых объектов у собственников. Как 
верить в достижимость стабильной, непро-
тиворечивой фискальной политики на фоне 
того, что даже после озвученного решения не 
поднимать налоги не утихают разговоры об их 
повышении — например, недавнее предложение 
Минфина увеличить и НДС, и ставки страховых 
взносов с зарплат работников и единый налог 
для применяющих УСН? 

Лучшая помощь малому 
бизнесу — не мешать ему
Можно констатировать, что, несмотря на 

все усилия, помощь государства малому бизнесу 
явно недостаточна, а проблемы, характерные 
для МСБ, по сути, за тридцать лет остались 
теми же. И это неудивительно при подходе к 
решению любых проблем методом «дать им 
денег». Государство не должно и не может раз-
давать деньги всем подряд. Главная, по моему 
мнению, задача государства — устранить те 
самые причины, которые мешают развитию. 
Наиболее важный вопрос — это вопрос доверия. 
Действия государства никогда не должны рас-
ходиться с программами и заявлениями. Любые 
начинания должны сначала быть исследованы 
с точки зрения их воздействия на предприни-
мательскую среду в целом. Далее — защита 
прав предпринимателей, невозможность вне-
судебного изъятия собственности. Следующий 
шаг — ослабление административно-налоговой 
удавки, прекращение порочной практики оп-
ределения рентабельности бизнеса исходя из 
потребностей государства по сбору налогов, 
исправление перекосов в налоговом законо-
дательстве — сейчас выгоднее потреблять, а 
не производить, снижение налоговой нагруз-
ки. Развитие конкуренции. Для легализации 
теневого малого бизнеса — не запугивание, 
а реальное мотивирование, причем не крат-
ковременными льготами, а вполне реальными 
преимуществами легального существования. 
Конечно, все эти меры потребуют и времени, и 
значительных расходов, и скоординированных 
усилий различных ведомств. И результат таких 
мер не может быть получен незамедлительно. 
Но другого пути попросту нет. Малый бизнес в 
России вполне может и должен стать опорой и 
локомотивом экономики. За тридцать лет своего 
существования он даже в неблагоприятных ус-
ловиях продолжает жить. И только представьте 
себе, чего можно добиться, если перестать 
сдерживать его потенциал, создать наконец 
в России среду, когда предпринимательство 
будет развиваться не вопреки, а благодаря? 
Кстати, многие из этих вопросов нашли свое 
отражение в той самой Стратегии развития 
малого и среднего бизнеса. И это уже отрадно, 
поскольку увидеть, понять проблему — главное 
на пути ее решения. 

Максим ГЛАДКИХ-РОДИОНОВ, 
генеральный директор компании 

«Уверенность». 
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4

НАЛОГОВАЯ НАГРУЗКА НА ЭКОНОМИКУ В РЯДЕ СТРАН ОЭСР  
(% ВВП) И В РОССИИ

Страна  2012 2013 2014
Израиль  29,68 30,57 31,12
Ирландия  27,92 29,03 29,90
Мексика 19,54 19,69 19,50
США 24,05 25,41 26,00
Турция  27,64 29,27 28,72
Швейцария 29,60 26,86 26,65
Южная Корея 24,78 24,30 24,61
Средняя по ОЭСР 33,79 34,15 34,44

Россия 32,49 31,80 31,89
Россия (без учета 
нефтегазовых доходов) 22,12 21,86 21,72

или Предпринимательство как драйвер 
роста отечественной экономики
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НА ЧЕМ В РОССИИ  
МАЛЫИ БИЗНЕС 
ДЕРЖИТСЯ, 



«Смысловой символ, мотоциклетное брат-
ство волков русской весны»… А за «доведение 
до конца» благодарил этот волк губернатора 
Орловщины. Которому тоже речи сочиняет или 
гениальный сатирик, или полный идиот.

Вадим ПОТОМСКИЙ, губернатор (о том, 
что Грозный не убивал своего сына). Иван 
Грозный однажды произнёс фразу: «Я виновен 
в смерти своего сына, потому что вовремя не 
отдал его лекарям». Когда они ехали в дороге 
и он заболел, они ехали из Москвы в Петер-
бург. Его сын помер. После этого он заболел 
очень сильно. Просто не успели вылечить.

Долгая, видать, была дорога. Больше ста 
лет ехал Иван Грозный из Москвы в Петербург. 
Понятно, за это время и дети его померли, и 
сам он помер, не успев благословить товарища 
Сталина.

Губернатор говорил это на пресс-
конференции в ТАСС (можете посмотреть в ин-
тернете). Когда впервые такое видишь и слышишь 
— полная уверенность, что это актёр, блестяще 
играющий губернатора-дурака в фильме «День 

выборов». Для полного сходства: и в фильме, и 
в ТАССе никто не смеялся.

Фото с открытия вызвало восхищение: 
рядышком стоят Хирург, Проханов, Кургинян, 
губернатор, который думает, что сперва Петр I 
построил Петербург, а потом туда поехал Иван 
Грозный, к доктору.

У нас есть Карамзин. Великий историк стоит 
неизмеримо выше всех, кто толкал речи на от-
крытии памятника. Их не смущало, что они топчут 
Карамзина, Пушкина, Ключевского, Толстого, 
русскую литературу, историю и культуру.

...Пьеса Толстого «Власть тьмы» — не про гнёт 
царизма, а про ужас невежества. Наши лидеры 
общественного мнения (постоянные участники 
политических ток-шоу на ТВ) говорят, как персо-
нажи невероятно смешной комедии. Но никому 
не смешно.

...Святые на иконах излучают сияние. Счита-
ется, что сияет их душа, сияет чистая совесть. 

Если бы ум людей излучал свет, мы бы уви-
дели, что в России быстро темнеет.

Александр МИНКИН.

“Московский коМсоМолец”    
17 октября 2016 года 

  стр.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ 5

ЧТО ДУМАТЬ?

За и против
Строго говоря, КПСС ушла с исторической 

сцены электорально непобежденной. По крайней 
мере — на большей части территории Советского 
Союза. Скажем, по итогам последних парламент-
ских выборов, прошедших в Советской России, 
выборов народных депутатов РСФСР (март 1990 
года), члены и кандидаты в члены КПСС заняли 
86 процентов мест. А за год до этого, на выборах 
народных депутатов СССР, коммунисты получили 
87 процентов мандатов. Кстати, если не считать 
эксперимента 1987 года, проведенного в ряде 
регионов страны, это были первые альтернативные 
выборы в Союзе.

Однако к тому времени партия перестала 
представлять собой единое целое. Этот был, что 
называется, серпентарий друзей — клубок из 
сцепившихся друг с другом идеологических про-
тивников. Так что последние виктории, одержанные 
КПСС, пусть и вполне честные — выборы 1990 года 
считаются многими экспертами непревзойден-
ным до сих пор в России образцом чистоты, — 
были, в общем-то, чисто номинальными. Их никак 
нельзя считать победой власти над оппозицией, 
поскольку лидеры тогдашних «несогласных» в 
большинстве своем тоже состояли в КПСС. С 
другой стороны — в группе поддержки власти 
находилось достаточно много консервативно 
настроенных беспартийных.

За КПСС как за единую политическую 
силу в масштабах всей своей необъятной 
родины советские граждане голосовали в 
последний раз в марте 1984 года — на выбо-
рах Верховного Совета СССР. Для справки: в 
доперестроечных избирательных кампаниях 
партия власти выступала под псевдонимом 
«блок коммунистов и беспартийных». Согласно 
Большой советской энциклопедии сие изби-
рательное объединение представляло собой 
«политический союз Коммунистической партии 
с беспартийными трудящимися», выражавший 
«нерушимость морально-политического един-
ства советского общества».

По мнению составителей этого кладезя му-
дрости, «своим единодушием и активностью на 
выборах советские люди выражают полное до-
верие Коммунистической партии и Советскому 
правительству». И итоги выборов подтверждают 
этот пафос. Уточним: парламент тогда состоял 
из двух равноправных и равновеликих палат 
— Совета Союза и Совета Национальностей. 
Так вот, за кандидатов, выдвинутых «блоком 
коммунистов и беспартийных» в Совет Союза, 
в марте 1984 года проголосовали, по офици-
альным данным, 99,94 процента избирателей, в 
Совет Национальностей — 99,95. Под стать этим 
рекордам и явка: в выборах приняли участие 99,99 
процента избирателей, внесенных в списки. 

“Ничего подобного не знает ни одна капита-
листическая страна, где массовое уклонение от 
участия в голосовании стало типичным явлением, 
- ликовала в те дни советская пресса. - Итоги 
голосования опровергают лживые вымыслы 
буржуазных пропагандистов о нашей полити-
ческой системе, органах государственной власти 
в СССР, о социалистической демократии”.

Справедливости ради стоит заметить, “бур-
жуазные пропагандисты” упор делали на безаль-
тернативности выборов, а этот “лживый вымысел” 
опровергнуть было крайне затруднительно. До-
перестроечный избирательный бюллетень со-
держал одну единственную фамилию - кандидата 
“блока коммунистов и беспартийных”. Теорети-
чески выдвигать альтернативных кандидатов не 
запрещалось. Правом на выдвижение соглас-
но тогдашнему законодательству обладали не 
только КПСС, ВЛКСМ и профсоюзы, но и “другие 
общественные организации”, а также трудовые 
и воинские коллективы.  Но на практике на со-
браниях организаций и коллективов одобрялись 
кандидатуры, спущенные сверху.

Попытка поломать эту практику - естествен-
но, неудачная - была предпринята группой “Вы-
боры-79”, созданной в феврале 1979 года и со-
стоявшей из примерно 40 диссидентов. Группа 
выступила с заявлением о намерении выдвинуть 
собственных кандидатов в депутаты Верховного 
Совета СССР (выборы должны были пройти 4 
марта 1979-го). Кандидатов было двое: историк 
Рой Медведев и инженер Людмила Агапова. Но 
группа получила отказ в регистрации в качестве 
общественной организации и, соответственно, 
избирательные комиссии отказались регистри-
ровать ее кандидатов.

Однако совершенно безальтернативными 

их назвать все-таки нельзя. Существовало как 
минимум две возможности выразить свое не-
согласие: 1) вообще не ходить на выборы; 2) вы-
черкнуть «кандидата народа». И определенное 
число советских граждан этой возможностью 
пользовались. Хотя и очень небольшое. Согласно 
официальным итогам всесоюзных выборов 1984 
года, их проигнорировало 23 тыс. 39 человек — из 
184 млн 29 тыс. 41, внесенного в избирательные 
списки. Несколько большее число «отщепенцев» 
выбрали протестное голосование: против канди-
датов «блока коммунистов и беспартийных» про-
голосовало 109 тыс. 72 избирателя. Впрочем, есть 
большие сомнения в том, что эти цифры являются 
достоверными.

Операция 
«Фальсификация» 
Вопрос о том, насколько честным в ту пору был 

подсчет голосов, еще ждет своего кропотливого 
исследователя. «Трудно оценить, насколько эти 
данные (официальные итоги выборов, проводив-
шихся в СССР. — «МК») соответствовали реаль-
ности, — признают в своей работе, посвященной 
фальсификациям на выборах, эксперты в обла-
сти избирательного процесса Аркадий Любарев, 
Андрей Бузин и Александр Кынев. — Большин-
ство граждан действительно шли на выборы и 
голосовали за предложенных кандидатов (то есть 
опускали в урну чистый бюллетень), расценивая 
это действие как ритуал выражения лояльности 
действующей власти. В то же время количество 
граждан, которые вели себя иначе, наверняка 
было больше 0,1 процента. За граждан, которые, 

несмотря на все уговоры агитаторов, не приходили 
голосовать, обычно опускали чистые бюллетени 
члены избирательной комиссии. Возможно, при 
передаче данных наверх искажалось и число из-
бирателей, проголосовавших против».

Документальных подтверждений этому пред-
положению, естественно, нет. Да и официальная 
статистика является, мягко говоря, неполной: 
публиковались лишь общие результаты по стране, 

республике или области. Итоги голосования на 
отдельных избирательных участках и даже в 
отдельных избирательных округах оставались 
неизвестными. Что, однако, является еще одним 
аргументом в пользу того, что дело было не 
вполне чистым. Иначе с какой стати прятать 
концы в воду?

Впрочем, прятать начали далеко не сразу. 
В первые 20 лет советской власти подтасовки 
осуществлялись открыто и совершенно легаль-
но: согласно тогдашнему законодательству 
права избирать и быть избранными была ли-
шена огромная часть населения страны. В том 
числе частные торговцы, лица, прибегающие 
к наемному труду, лица, живущие на «нетрудо-
вой доход», служители религиозных культов, 
служащие и агенты царской полиции…

На местах классовый подход толковался, 
как правило, еще более широко. Ретивость 
иных региональных избирательных комис-
сий приводила в изумление даже тогдаш-
них специалистов по борьбе с крамолой. 
«Местами увеличение числа «лишенцев» 
было чрезмерно велико», — отмечается в 
«Обзоре политического состояния СССР за 
январь 1927 г.», составленном ОГПУ. В неко-
торых регионах страны — например, в ряде 
волостей Архангельской губернии — доля 
граждан, лишенных избирательного права, 
достигала 50 процентов. В отчете описаны 
вполне анекдотические случаи. Так, напри-
мер, в Коми-Зырянской области местный 
избиркомом лишил избирательных прав двух 
высокопоставленных областных чиновников, 

членов партии, «как бывших псаломщиков». 
А в Тамбовской губернии одна учительница была 
признана «лишенкой» на том основании, что «про-
живает в доме попа».

При таких правилах игры в фокусах с бюлле-
тенями и протоколами не было большой нужды: 
потенциальные «протестанты» вообще не допуска-
лись до избирательных участков. Однако принятие 
сталинской Конституции 1936 года серьезно изме-
нило избирательный ландшафт. Новый Основной 
закон провозглашал «всеобщее, равное и прямое 
избирательное право при тайном голосовании». 
Кстати, советские спецслужбы, тщательно от-
слеживавшие общественные настроения, зафик-
сировали среди прочего недовольство многих 
ортодоксальных большевиков: мол, революция 
в опасности — устанавливаются «буржуазные 
порядки». Дескать, воспользовавшись добротой и 
беспечностью государства, «бывшие» проберутся 
в Советы и вернут утраченные позиции.

Опасения бдительных товарищей не были со-
всем уж безосновательными. Доклады наркомата 
внутренних дел, относящиеся к этому периоду, 
переполняют тревожные сведения об оживлении 
«контрреволюционных элементов». Но не дре-
мали и компетентные органы. «В д. Петровинка 
группа церковников в 4 чел., присутствуя на пред-
выборном собрании, отказались голосовать за 
кандидатуру т. Сталина, — говорится, например, 
в «Спецсообщении НКВД БССР об антисоветских 
проявлениях в связи с выборами в Верховный Со-
вет Союза ССР по данным на 13 ноября 1937 г.». 
— Группа арестована». Еще одна информация из 
того источника: «Поп Шейчук и 4 сектанта ходили 
по деревням и открыто проводили агитацию против 
участия в выборах в Верховный Совет. Виновные 
арестованы».

Но такого рода профилактические меры 
все-таки не давали твердых гарантий того, что 
все избиратели придут на участки и единогласно 
проголосуют как надо. Особенно трудно было 
обеспечить нужные цифры в регионах, присоеди-
ненных к СССР в 1939–1940 годах, где население, 
избалованное буржуазными вольностями, еще не 
успело привыкнуть к строгим советским порядкам. 
Собственно, тогда-то и прозвучали первые обвине-
ния советских властей в том, что они напропалую 
фальсифицируют итоги голосования.

Скажем, в сообщении агентства Рейтер от 
7 ноября 1939 года с польско-румынской грани-
цы, которая на тот момент была уже советско-
румынской, утверждалось, что в выборах в Народ-
ное собрание Западной Украины, проводившихся 
22 октября 1939 года, в городах участвовало не 
более 50, а деревнях — не более 25 процентов 
общего числа избирателей. По официальным же 
советским данным, явка составила 92,83 про-
цента, а «кандидатов народа» поддержали 90,93 
процента проголосовавших. 

Новоизбранные депутаты не полезли тогда 
за словом в карман и решительно опровергли в 
своем заявлении «беззастенчивую брехню агент-
ства Рейтер»: «Зарубите себе на носу, господа, 
цифру — 92,83 процента… Трудящиеся Западной 
Украины, отметая все и всяческие провокации, 
будут под руководством большевистской пар-
тии строить и построят свою новую, свободную 
и светлую жизнь».

В целом по стране официальные цифры были 
еще более высокими. Так в выборах Верховного 
Совета СССР, прошедших в декабре 1937 года, 
первых в Союзе всеобщих и равных, как сообща-
лось, приняли участие 96,8 процента избирателей, 
98,6 процента поддержали кандидатов «блока 
коммунистов и беспартийных». Примечательно, 
однако, что накануне дня голосования Центральная 
избирательная комиссия разослала по регионам 
секретную директиву за подписью секретаря ЦИК 
Георгия Маленкова, в которой окружным избир-
комам строго-настрого запрещалось оглашать 
в печати какие-либо количественные результа-
ты голосования — лишь фамилию избранного 
депутата. 

Сор из избы
Линия защиты от нападок «клеветников 

России» была примерно такой же, что и сейчас. 
Бездоказательные, мол, обвинения. И что-либо 
противопоставить этому аргументу было трудно: 
не пойман — не вор. Впрочем, нельзя сказать, что 
фальсификации проходили совсем уж бесследно. 
Те случаи, когда местные власти перегибали палку 
и/или действовали по собственной инициативе, 
оставили после себя кое-какие архивные сви-
детельства. Одна из таких выметенных из избы 
соринок — спецсообщение министра госбезопас-
ности СССР Виктора Абакумова председателю 
Совета министров Иосифу Сталину, датированное 
14 февраля 1947 года. Глава МГБ информирует в 
нем об «извращениях сталинской Конституции», 
допущенных в период подготовки выборов в Вер-
ховный Совет Украинской ССР, имевших место со 
стороны секретаря Сталинского райкома КП(б)У 
города Запорожья Михайленко.

«Михайленко назначил в каждой избира-
тельной комиссии Сталинского избирательного 
округа уполномоченных райкома КП(б)У, которым 
предложил получить у председателя Окружной 
избирательной комиссии бюллетени в количестве 
10 процентов к общему количеству избирателей 
и при подсчетах результатов голосования заме-
нить бюллетени избирателей, голосовавших про-
тив, — повествует Абакумов. — Председателям 
участковых избирательных комиссий Сталинско-
го избирательного округа были даны указания: 
не класть в кабины карандаши или оставлять их 
неочиненными, создавать обстановку, при ко-
торой избиратели после получения бюллетеней 
лишались бы возможности заходить в кабины, а 
непосредственно направлялись к урнам».

Назван и заказчик: на вопрос, от кого исходит 
такая установка, сотрудник райкома “сослался на 
указания секретаря Запорожского обкома КП(б)У 
тов. Брежнева”. Да-да, речь идет о будущем гене-
ральном секретаре ЦК КПСС. Еще одна пикантная 
деталь: хотя Абакумов не называет того, из-за кого 
именно ломались копья, нетрудно догадаться, что 
кандидатом «блока коммунистов и беспартийных» 
по Сталинскому избирательному округу был не кто 
иной, как сам «дорогой Леонид Ильич». 

Однако спецсообщение Абакумова ничуть не 
затормозило брежневскую карьеру. Такое ощуще-
ние, что даже, наоборот, ускорило. В конце того 
же 1947 года Леонид Ильич получил орден Лени-
на и поставлен руководить куда более крупным, 
экономически развитым и политически значи-
мым регионом — Днепропетровской областью. 
Еще через два года он дорос до поста первого 
секретаря ЦК Компартии Молдавии, а в 1952-м, 
незадолго до смерти Сталина, вошел во властную 
элиту — стал секретарем ЦК КПСС и кандидатом 
в члены Президиума ЦК.

Это говорит о том, что в глазах Хозяина про-
делки Леонида Ильича и его подчиненных вовсе не 
были грехом, что предпринятая ими попытка под-
править итоги голосования вполне соответствова-
ла практике, сложившейся в те годы. Абакумовский 
же сигнал, запечатлевший эту практику для исто-
рии, скорее всего был вызван внутриаппаратной 
борьбой: враги-конкуренты задумали подрезать 
крылышки молодому (40 лет) и перспективному 
руководителю области. Но не учли, что Сталин, 

по всей видимости, уже успел положить глаз на 
Брежнева и включить в число своих любимцев — 
тех, на кого решил сделать ставку в новой серии 
«большой чистки».

К счастью для старой сталинской гвардии, 
мероприятие по «обновлению крови» сорвалось 
ввиду безвременной кончины вождя, резко изме-
нившей, как известно, политическую атмосферу в 
стране. Но вот парадокс: несмотря на гуманиза-
цию советской системы и сопутствующий ей рост 
вольнодумства и разгильдяйства, электоральные 
результаты «блока коммунистов и беспартийных» 
не только не снизились, но продолжали ползти 
вверх, вплотную приблизившись на излете эпохи 
застоя к 100 процентам. 

Отчасти это можно объяснить тем, что голо-
сование перестало восприниматься как элемент 
политической борьбы, став не более чем ритуалом. 
Исполнить его не считали для себя зазорным 
даже многие критически настроенные к власти 
граждане. В принципе можно было и не исполнять: 
никакой ответственности за неявку на выборы 
законодательство не предусматривало. Однако 
роскошь безнаказанно посылать куда подальше 
назойливых агитаторов, побуждавших граждан 
побыстрее отдать свой гражданский долг, могли 
позволить себе лишь те, кто находился на низших 
этажах социальной пирамиды и не помышлял за-
браться выше. В отношении прочих — тех, кому 
было чего терять, — у советской власти был об-
ширный арсенал мер воздействия.

Но, как ни крути, по сравнению со сталинской 
эпохой вожжи значительно ослабли: за игнориро-
вание праздника советской демократии либо за 
голосование против вождей не только не расстре-
ливали, но даже не сажали. Ну, если это, конечно, 
не сопровождалось какой-то иной, более серьез-
ной антисоветчиной. Чем же компенсировался 
этот либерализм? Напрашивающийся и, по сути, 
единственно возможный вариант ответа — под-
тасовками. Многие исследователи, занимавшиеся 
темой советских выборов, отмечают, что в пост-
сталинские времена масштабы электоральной 
фальсификации существенно возросли. 

Голосуй, не голосуй...
В наибольшей степени корректировке под-

вергались данные о явке, считает ведущий научный 
сотрудник Института социологии РАН Леонтий 
Бызов. «Явка, превышающая 70 процентов, у лю-
бого нормального наблюдателя вызывает большие 
вопросы, — говорит ученый. — В жизни так не 
бывает, такую активность избирателей обеспечить 
практически невозможно. Люди болеют, уезжают 
в гости, у них возникает масса дел, которые от-
влекают их от выборов. То есть все, что выше 70 
процентов, конечно же, подтасовано. На контроль-
ные цифры выходили, вбрасывая бюллетени. Но 
поскольку выборы были безальтернативными, на 
результатах это никак не сказывалось». 

Фальсифицировались, естественно, и циф-
ры, отражающие протестное голосование. Хотя 
и в значительно меньшей степени. «Результаты 
голосования в принципе соответствовали на-
строениям в стране, — признает Бызов. — Люди 
видели вокруг много отдельных недостатков, но 
в целом относились к власти неплохо. Исключе-
нием был очень узкий круг диссидентов, никакой 
статистики не делавший».

Что же касается электорального поведения 
открытых противников власти, то оно было двоя-
ким. Часть диссидентов отказывалась участвовать 
в выборах, часть — голосовала против. Многие 
диссиденты, рассказывает социолог, брали от-
крепительные талоны и шли голосовать на участки, 
где баллотировались знаковые кандидаты, пред-
ставлявшие власть. Например, Брежнев и другие 
члены Политбюро. И вычеркивали их. Так, в част-
ности, по словам Бызова, поступали некоторые 
его родственники. «Но сколько бы людей ни бегало 
голосовать против Брежнева, у него всегда было 
за 98,9 процента, — отмечает Бызов. — Не знаю, 
считали ли эти бюллетени вообще... Наверное, 
все-таки считали. Совсем не считать — неудобно: 
пойдут разговоры. Но в любом случае наверху 
этими подсчетами пренебрегали, выдавали за-
ранее согласованные цифры».

В числе инакомыслящих, выбравших путь 
протестного голосования, была и одна из осно-
вателей и нынешний председатель (с 1996 года) 
Московской Хельсинкской группы Людмила Алек-
сеева. «Большинство моих единомышленников на 
выборы не ходили принципиально, — поделилась 
своими воспоминаниями Людмила Михайловна. 
— Уезжали из города или уходили из дома на весь 
день. Чтобы не приставали, потому что без конца 
в дверь стучали: «Приходите голосовать!» Я же 
была в этом смысле штрейкбрехером. Потому что 
была убеждена: раз эта процедура называется 
выборами, я как гражданин должна эту процедуры 
соблюдать. И я ходила на выборы и вычеркивала 
единственного кандидата. На моем участке, воз-
можно, была такой единственной. Люди настолько 
безразлично относились к этим выборам, что даже 
в кабину не заходили: просто брали бюллетень и 
несли в урну».

По словам Алексеевой, неординарное по-
ведение не имело для нее абсолютно никаких 
негативных последствий: «Наоборот, у меня были 
поощрения за то, что я хороший агитатор». Эту 
общественную нагрузку Людмиле Михайловне 
навязали как преподавателю истории и члену 
партии (из КПСС ее исключили далеко не сразу 
после начала правозащитной деятельности). В 
качестве агитатора она приняла участие во многих 

избирательных кампаниях. Правда, агитатором 
была своеобразным: «Я приходила и сразу го-
ворила: «А чего я буду вас агитировать? Вы гра-
мотные, сами прочтете биографию кандидата. И 
как хотите, так и поступайте: хотите — голосуйте 
«за», хотите — вычеркивайте. А мы с вами давайте 
поговорим о том, что вам интересно». И мне на-
чинали заказывать темы бесед. Там было самое 
разное: и про войну в Корее, и про неореализм в 
кинематографе. Я вместе со своими агитируемыми 
ходила в кино, объясняла, какие это замечатель-
ные фильмы…»

Закон природы 
Cуществовала еще одна форма нестандарт-

ного поведения на выборах. Причем очень рас-
пространенная. Согласно докладной записке, 
направленной первым секретарем Ленинского 
райкома КПСС города Кирова в Кировский об-
ком, во время выборов в Верховный Совет СССР, 
прошедших 16 июня 1974 года, на избирательных 
участках района было обнаружено в урнах 470 
бюллетеней с надписями и отдельных записок. 
Часть из них имела патриотическое содержа-
ние: «Желаю хорошего здоровья Л.И.Брежневу», 
«Голосую за счастье народа» и тому подобное. 
Часть — в виде наказов, просьб и предложений. 
Характерный пример: «Просим наших депутатов, 
чтобы по ул. Социалистической провели водопро-
вод, а также подход к ул. Володарского, а то мы 
ходим в болотных сапогах».

Но многие надписи, признает партийный чи-
новник, представляли собой критику недостатков. 
Значительная их доля выражала недовольство 
качеством жизни: «Почему нет мяса?», «Почему 
прибавляете цены на продукты питания, а зарплата 
остается низкой?», «Мы все избираем, а в магази-
нах ничего нет». Однако были среди критиканов и 
те, кто выходил на более широкие политические 
обобщения: «Когда кончится игра в выборы?», 
«Можно голосовать только за Брежнева Л.И. и 
Косыгина А.Н., а это формалистика», «Протест 
против идиотской избирательной системы»...

По мнению социолога Леонтия Бызова, мас-
совое сознание той эпохи было даже более рас-
крепощенным, чем сейчас: «Сегодня общество 
более зомбировано, чем в поздние советские 
времена. Тогда люди делали все, что полагается 
по ритуалу: ходили на партсобрания, на выборы. 
Но внутри были более свободными, более откры-
тыми к новым идеям и новым суждениям, чем наше 
нынешнее консервативное большинство, которое 
слепо слушает пропагандистов государственных 
телеканалов и повторяет все, что говорят Соловьев 
и Киселев. Тогда было гораздо более трезвое и 
спокойное отношение к жизни». 

Нынешнее общество сковывает страх пере-
мен, полагает Бызов: «Люди очень боятся за свою 
привычную жизнь, когда пенсии, пусть небольшие, 
заносят вовремя, когда худо-бедно работают госу-
дарственные службы. Все это лучше, чем распад 
государства. Те, кто пережил 1990-е годы, высо-
ко ценят скромное, но спокойное благополучие, 
опасаясь каких-то встрясок». Однако шок 1990-х 
начинает потихонечку рассасываться, считает 
Бызов. А это значит, что рано или поздно сердца 
и глаза вновь потребуют перемен. Таковы законы 
психологии, политики и природы.

«Миллионы добрых людей участвуют в ком-
мунистическом спектакле, но ничего не решают, 
— пророчески писал неизвестный избиратель-
философ на бюллетене, обнаруженном в 1969 
году в Комсомольске-на-Амуре. — В этом вечная 
слабость и недолговечная сила советского строя». 
Далеко не вечной будет и сила любого иного по-
литического режима, который решится повторить 
советский эксперимент и погрузить страну в без-
альтернативную реальность.

Андрей КАМАКИН. 

Подводя итоги прошедших 
выборов, лидер «Единой России» 
Дмитрий Медведев заявил, что 
партия власти превращается в 
«партию нового типа». Однако 
сногсшибательный успех 
единороссов, взявших  
76 процентов думских мандатов 
— 343 из 450, навевает, напротив, 
мысли о прошлом: в последний 
раз правящая партия страны 
добивалась сопоставимого триумфа 
более четверти века назад.  
«МК» решил вспомнить о том, 
как ковала свои победы прежняя 
«руководящая и направляющая 
сила нашего общества».

Результаты последних 
выборов заставляют 
вспомнить о том, как 
ковала свои победы 
предыдущая партия 
власти

« ЗАРУБИТЕ СЕБЕ НА НОСУ, 
ГОСПОДА, ЦИФРУ — 
92,83 ПРОЦЕНТА...»

Инициатива орловских властей при-
вела меня, историка древней России и 
гражданина современной России, в со-
стояние шока и изумления. Поставить 
памятник Ивану Грозному — нарушение 
всех мыслимых этических норм и тра-
диций России.

Когда в 1850-х годах, при императоре Алек-
сандре II, обсуждались кандидатуры историче-
ских государственных и общественных деятелей, 
которых нужно отразить на памятнике «Тысяче-
летие России» (его предполагали установить в 
Великом Новгороде), в кругах интеллигенции и 
придворной среде развернулись жаркие споры 
о многих исторических персонажах. И только в 
одном все были единодушны: персона Ивана 
Грозного не должна ни в каком виде быть на па-
мятнике, ибо это позор и несчастье России. В ее 
истории никогда не было такого омерзительного 
злодея, каким был этот первый царь России. И 
это было сказано при самодержавии!

Можно говорить о реках крови, которые 
пролил Иван в собственной стране, о чудовищ-
ных, жесточайших репрессиях, которым он под-
вергал своих подданных. Речь идет о тысячах и 
тысячах людей. Напомню лишь одну абсолютно 
достоверную историю боярина и главы Бояр-
ской думы, авторитетнейшего Ивана Петровича 
Федорова-Челяднина. Грозный обвинил его в не-
существовавшем заговоре с целью захвата вла-
сти, заставил боярина надеть царские одежды, 
посадил на свой трон и, глумясь над стариком… 
вырезал у него ножом сердце. Тело несчастного 
было брошено в навозную кучу, и его раздирали 
бездомные собаки.

Но царю этого было мало: началась дикая 
расправа с родственниками и слугами Федо-
рова. Как писал современник, «умертвив таким 
образом Иоанна, его семейство и всех граж-
дан, тиран, сев на коня, почти год объезжал с 
толпой убийц его поместья, деревни (Федоров 
был богат), производя повсюду истребление, 
опустошение и убийства. Захватив в плен его 
воинов и данников, тиран велел обнажить их, 
запереть в клетку и, насыпав туда серы и пороху, 

зажечь, так что трупы несчастных, поднятые силой 
взрыва, казались летающими в воздухе. Тиран 
очень забавлялся этим обстоятельством. Весь 
крупный и мелкий скот и лошадей, собранных в 
одном месте, тиран приказал рассечь на куски, 
а некоторых и пронзить стрелами, так что он не 
пожелал оставить живым в каком-либо месте 
даже и маленького зверька. Поместья и скирды 
хлеба он зажигал и обращал в пепел. Он при-
казывал убийцам насиловать у него на глазах 
жен и детей тех, кого он убивал, и обращаться с 
ними по своему произволу, а затем умерщвлять. 
Что же касается жен крестьян, то он приказал 
обнажать их и угонять в леса, как скот, причем 
там тайно были расположены засады из убийц, 
чтобы мучить, убивать и рассекать этих женщин, 
бродивших по лесам. Таким образом уничтожил 
он род и все семейство столь великого мужа, 
не оставляя в живых совершенно ни одного его 
свойственника или родственника…»

Во время зверств в вотчинах Федорова царь 
особенно издевался над женщинами: «Женщин 
и девушек раздевали донага и в таком виде за-
ставляли ловить по полю кур». Воспоминания 
подтверждаются записями самого Грозного, 
который в преклонные годы, чтобы вымолить у 
Бога прощение, завел «Синодик (поминальник) 
опальных» — убитых и замученных им лично лю-
дей за всю свою жизнь. К самым жестоким рас-
правам применялся весьма любопытный глагол 
— «отделать» (о людях Федорова там сказано: «В 
Бежецком Верху отделано Ивановых 65 человек, 
да 12 человек ручным сечением»). Значит, по-
следние 12 человек из людей Ивана Петровича 
приняли еще легкую смерть от меча или топора, в 
сравнении с первыми, которые были как-то особо 
«отделаны» — сожжены, утоплены, распилены 
и т.д. Всего было казнено таким образом более 
трехсот людей Федорова.

«Синодик опальных», который вел сам Гроз-
ный, включал только за пять лет около 3,5 тысячи 
человек, начиная с ближних родственников царя, 
выдающихся полководцев, иерархов церкви и 
кончая простыми крестьянами и пленными кре-
постей, взятых его армией. Сам царь задумывал 
зверские казни и сидел, наслаждаясь тем, как 
живых людей варили в котле, взрывали на бочке 
с порохом, устраивали из них «шашлык», вращая 
на вертеле над медленным огнем, сдирали кожу, 
сажали на кол, причем — чтобы усугубить му-
чения — на глазах медленно умиравших людей 
опричники Грозного насиловали жен, дочерей, 
матерей казнимых. И все это не басни, не сказки, 
а реальные истории, зафиксированные во мно-
жестве документов и признаний порой самого 
впадавшего иногда в раскаяние царя.

Неслучайно РПЦ даже не рассматривала 
недавно внесенное предложение о канонизации 
Грозного: он безжалостно приказал убить сотни 
монахов и священников. Посмотрите в Интернете 
информацию о трагической судьбе главы церкви 
того времени Филиппа Колычева, задушенного 
подручным царя Малютой Скуратовым. Новго-
родского архиепископа царь приказал зашить в 
медвежью шкуру и затравил собаками.

Великий Новгород особенно пострадал от 
злодея в 1570 году. Тысячи его жителей, вклю-
чая женщин и детей, были казнены страшны-
ми казнями, утоплены в Волхове. И опричники 
Грозного на лодках добивали топорами тех, кто 
всплывал на поверхность. Он совершил страшное 
святотатство: разграбил величайшую русскую 
святыню — Святую Софию — храм, который до 
него стоял нетронутым 500 лет. Следующими 
грабителями храма были в 1941 году немецкие 
и испанские фашисты.

Грозный был настоящий насильник и садист 
— он сам хвастался, что изнасиловал за свою 

жизнь тысячу девушек. Важно заметить, что он 
не был больным, сумасшедшим: он прекрасно 
осознавал, что творит, и порой ужас божеской 
кары пугал его, и тогда царь начинал каяться, 
записывать свои грехи и преступления, чтобы 
потом опять убивать и насиловать.

Если же все сказанное мало волнует 
читателя-державника, то подчеркну, что как го-
сударственный деятель он был полным ничтоже-
ством: провалил все добрые начинания начала 
царствования, проиграл все войны, какие вел, 
утратил все первоначальные завоевания, был 
бездарен и труслив как полководец, но любил 
копьем добивать связанных пленных. В итоге 
он поставил Россию на грань разорения. Его 
царствование закончилось полным крахом: во-
енным, политическим, экономическим. Прежде 
цветущая страна запустела — до сих пор архео-
логи на северо-западе России находят множе-
ство навсегда погибших, запустевших именно во 
времена Грозного деревень и починков…

То, что нам известно как Смута, когда Россия 
подверглась нападению врагов и гражданской 
войне, было прямым результатом правления 
Грозного. Тогда на какое-то время Россия по-
грузилась в небытие и даже исчезла с карты 
мира, и только простые люди, пережившие ад 
Иванова царствования, под знаменем Минина и 
Пожарского спасли Россию и для нас тоже.

При этом можно поражаться покорности и 
терпению русского народа-мученика. Как писал 
историк начала XIX века Н.М.Карамзин, Россия 
«двадцать четыре года сносила губителя, воору-
жаясь единственно молитвою и терпением…».

Известно, что к концу жизни царь гнил за-
живо, издавая отвратительный запах. Бесспорно, 
Господь не допустил, чтобы Грозный избежал ада: 
в последнюю минуту его пытались постричь в 
монахи — тогда считали, что это верный способ 
спасти душу. Но нет! Иноческий убор возложили 
уже на коченеющий труп злодея, и нет сомнений, 
что он — в преисподней, там, где ему и место, 
а не на площади чудесного, замечательного, 
светлого города России.

Евгений АНИСИМОВ,
доктор исторических наук, профессор.

ПОЗОР И НЕСЧАСТЬЕ РОССИИ

c 1-й стр.

Памятник Грозному — это кощунство

Известная российская правозащит-
ница Людмила Алексеева всегда 
в советских выборах участвовала. 
«Потому что была убеждена: раз эта 
процедура называется выборами, я 
как гражданин должна эту процедуру 
соблюдать. И я ходила на выборы и 
вычеркивала единственного канди-
дата. На моем участке, возможно, 
была такой единственной».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

15 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбуша. 4. Спутник. 
10. Хроника. 11. Нокдаун. 13. Хвоя. 14. Дань. 
15. Лицемерие. 16. Трость. 18. Цунами. 
20. Путевка. 22. Одеколон. 23. Литургия. 
24. Эндоскоп. 27. Собрание. 30. Нарцисс. 
32. Клапан. 34. Проект. 35. Император. 36. 
Клич. 38. Безе. 39. Варенье. 40. Конкурс. 
41. Самокат. 42. Владыка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глухота. 2. Буря. 3. 
Шинель. 5. Подлец. 6. Труд. 7. Кульбит. 8. 
Камертон. 9. Интервал. 10. Хоровод. 12. 
Нападки. 17. Трактовка. 19. Узурпатор. 20. 
Пеликан. 21. Автобус. 25. Негатив. 26. Пер-
венец. 27. Свинарка. 28. Интерес. 29. Экс-
курс. 31. Отделка. 33. Нищета. 34. Прикол. 
37. Чадо. 38. Бред.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Радость, которая пле-
щется через край. 4. Плод ванили. 10. Твердые 
сорта для изготовления макарон, от которых 
не толстеют. 11. Облегченная винтовка с уко-
роченным стволом. 13. Прозрачная оконная 
занавеска. 14. Время суток, когда все кошки 
серые. 15. Гигант среди городов. 16. Опасная 
часть иглы. 18. Судья, назначивший пенальти в 
ворота соперника. 20. Волосок, упавший с века. 
22. Бережливость при расходовании топлива. 
23. Воинственная враждебность по отношению 
к окружающим. 24. Казнь, грозившая предателю 
Родины в военное время. 27. Царь для своих 
подданных. 30. «Час пик» в театральном буфете. 
32. Оппонент религиозного фанатика. 34. И 
знак препинания, и способ стрижки волос. 35. 
Неясный контур гор, которые были еле видны 
вдали. 36. Рубец, украшающий мужчину. 38. 
Юрист, который в законах большой специалист. 
39. Любимые котлетки Карлсона. 40. Человек с 
противоположными взглядами. 41. «Американка» 
с киями и шарами. 42. Крупный военный корабль, 
на котором находится командир эскадры.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Человек, в совершенстве 
владеющий техникой своего искусства, своего 
дела. 2. Черные разводы под глазами распла-
кавшейся девушки. 3. Закрепившаяся слава 
светского повесы. 5. «Дон», по которому ездят 
дальнобойщики. 6. Трапеза при свечах с ро-
мантическим ореолом. 7. Покорение вершины 
служебной лестницы. 8. Место, «ждущее» своего 
работника. 9. Колорит, за которым турист готов 
ехать хоть на край света. 10. Приятель столяра. 
12. Ложе в руках санитаров. 17. Стена с обра-
зами в церкви. 19. «Питомник» инфекции. 20. 
Пояснение автора к тексту пьесы. 21. Получатель 
телеграммы. 25. Несколько машин, работаю-
щих в комплексе. 26. Сон длиною в несколько 
лет. 27. Голосистый вестник воли монарха. 28. 
«Сотоварищ» шатания в партийных рядах. 29. 
«Виновник» измельчения географических карт. 
31. Фирменная лавка при заводе. 33. «Солярий», 
откуда «загорелые» кусочки хлеба «выпрыгива-
ют». 34. «Санта-Барбара», которая длилась много 
лет. 37. Компонент в составе латуни и бронзы. 38. 
Святыня для проигравшегося картежника.

19 октября с 12.00 по 13.00 состоится 
онлайн-конференция военного комиссара 
Москвы Виктора Алексеевича Щепилова, 
военного прокурора 231-й военной проку-
ратуры полковника юстиции Сергея Вла-
димировича Лускана и начальника второго 
отдела надзора Московской городской 
военной прокуратуры подполковника юсти-
ции Александра Юрьевича Павлова.

1 октября в России начался осенний при-
зыв, который продлится до 31 декабря. При-
зывная кампания проводится регулярно, два 
раза в год, но каждый раз часть новичков за-
стает врасплох: когда и где нужно становиться 
на воинский учет? В каких случаях положена 
отсрочка? Как попасть в войска своей мечты? 
Кто считается уклонистом, и что за это бывает? 
Что делать, чтобы срочную службу заменили 
на альтернативную гражданскую? Все это вы 
можете спросить напрямую у наших гостей. 

Вопросы можно оставлять уже сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в ком-
ментариях к анонсу. 

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2016

13 ОКТЯБРЯ СТАРТОВАЛА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

индекс издания, на почте в пунктах «МК» для всех   в пунктах «МК»  
период подписки для всех новых подписчиков при продлении подписки

«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
55061 на 6 месяцев (январь–июнь) 749,67 руб. 700,00 руб. 650,00 руб.
10171 годовая (январь–декабрь) 1567,30 руб. 1400,00 руб. 1350,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 на 6 месяцев (январь–июнь) 645,54 руб. 600,00 руб. 550,00 руб.
17999 годовая (январь–декабрь) 1356,41 руб. 1200,00 руб. 1150,00 руб.
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ПОДПИСКА

2017 Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах «МК»  
с 13 по 23 октября проходит Декада подписки на 2017 год по специальным ценам:

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов 1–2-й групп на почте и в пунктах «МК» действуют дополнительные 
скидки. Только в подписных пунктах «МК» действуют подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению 

абонемента за любой предыдущий период подписки на газету, оформленной как в «МК», так и на почте.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 и 18 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12 
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
19 и 20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 21 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
25 и 26 октября с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт,  
ул. Красноказарменная, д. 14, главный корпус,  
холл 1-го этажа Ре
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...Когда на премьере «Принцессы цир-
ка» в Театре мюзикла дочь Имре Каль-
мана Ивонн вышла на сцену, она сказа-
ла одну-единственную фразу:
— У меня тут спрашивают: «Ну не может 
же быть все хорошо; скажите, что не так 
в этой постановке?» А я только развожу 
руками — что здесь может быть не так? 
Это идеальный спектакль!
Однако чтобы лучше понять идею соз-
дателей, надо перенестись за оке-
ан — туда, в Канаду, на вторую родину 
режиссера Себастьяна Солдевильи, 
где долгие годы существует эстетика 
театра-цирка или цирка-театра, кото-
рая, увы, пока никак не представлена у 
нас. «Принцесса» как раз — это первые 
всходы... кстати, весьма удачные.

Что отличает театр Швыдкого — на стадии 
зарождения проекта никто не думает исключи-
тельно о коммерческом успехе; сначала должна 
вызреть любовь к материалу. И это был долгий 
подготовительный процесс — встречи с Солде-
вильей (и его командой) то в Париже, то в Мон-
реале, то в Москве... изначальное вдохновение 
постепенно обретало форму, раскладывалось 
по полочкам, материализовалось в идеи. Могло 
получиться, а могло и не получиться: смысл-то в 
чем — заговорить с публикой через бессмертную 
кальмановскую музыку языком трюка, движения, 
и сделать это не нарочито, а то оттенками, то 
сильными мазками...

Мне довелось наблюдать всю эту кухню — в 
Москве и в Монреале (кстати, именно спектакль 
«Кухня» канадский театр «Семь пальцев» привоз-
ил в Москву, в театр Швыдкого, с этого визита все 
и началось); что сделал Себастьян (в прошлом 
акробат) — он со своими цирковыми разложил 
весь художественно-трюковой рисунок будущей 
«Принцессы» — обкатал, что называется. Репети-
ции шли на монреальском хоккейном стадионе 
Verdun. Сюда же прибыли и будущие главные 
герои — Максим Заусалин (Мистер Икс) и Юлия 
Вострилова (Теодора Вердье).

Мы знаем частые примеры, когда драма-
тических артистов заставляли учить сложные 
балетные партии, но вот чтобы цирковые — такого 
не припомню. В начале спектакля Юлия, исполняя 
веселую арию отбивающейся от назойливых 
поклонников аристократки, должна словно по 
лесенке — по рукам цирковых — подняться и 
встать на плечи очередного кавалера. За три 
месяца репетиций она приноровилась делать 
этот сложный элемент столь легко, что публика 
просто замирала в немом восторге.

И что показательно (и в этом идеология Сол-
девильи и его сорежиссера с российской стороны 
Марины Швыдкой), цирк не подается в лоб, нате, 
мол, смотрите, какой тут вам аттракцион... Он 
проходит фоном, тонкой хореографией Женевьев 
Дорион-Купаль, цирковые профи перемешива-
ются в танце с профи мюзикальными, и от этого 
трюк (например, пролет партерного акробата 
Дарьи Петровой над сценой прямо в зрителя) 
выстреливает только сильнее.

Вообще в «Принцессе» очень сбаланси-
рованы как певческая, цирковая, так и чисто 
комедийно-драматическая сторона. Одно легко 
перетекает в другое, создавая иллюзию бес-
конечной блистательной импровизации.

— Пеликан, за мной! — Эту фразу властной и 
экзальтированной Каролины Бонвиль из фильма 
«Мистер Икс» 1958 года помнят, по-моему, все 
поколения; и одинаково виртуозно дуэт был ре-
шен двумя составами, играющими в очередь на 
«Принцессе» — еленой Моисеевой и Леонидом 
Житковым, а также Алексеем Колганом (да-да, 
он Каролина!) и Павлом Любимцевым.

...К Каролине в кафе подходит самый на-
стоящий аккордеонист, тянущий что-то заунывно-
французское. Она ему в такт мечтательно делает 
пассы руками. А потом резко ударяет по клави-
шам, сжав меха инструмента:

— Спасибо! Я наслушалась!
Подобные гэги невозможно прописать в 

сценарии, они могли возникнуть только сами 

собой в атмосфере, где все заражены творческим 
импульсом. Иначе кальмановский материал не 
поднять, простите за оксюморон, настолько он 
легок.

И очень важно, что сам театр созрел до по-
становки такого класса — за два года до этого 
давали «Золушку» («Золотая маска» Оксане Ко-
стецкой за роль Крестной), и, конечно, какие-то 
находки со шпрехшталмейстером, выходом акте-
ров в зал уже были успешно опробованы. Кстати, 
та же Костецкая ведет в «Принцессе» совершенно 
новый образ Агнессы де Сегюр, которая как бы 
на себя, на свою женскую любовь/ревность, как 
громоотвод, отводит с барона-предателя (евге-
ний Вальц) всю его негодяйственность. А барон 
(поданный не в качестве конченого циника, а, 
напротив, обуреваемого сомнениями и поющего 
про попадание в ад) в итоге оказывается прощен 
двумя главными героями, мол, без вас мы бы так 
и не сняли масок...

Параллельная любовная линия юных Мари 
Латуш (екатерина Новоселова) и Тони Бонвиля 
(Денис Котельников, недавно участвовал в фее-
рической акции «МК») по насыщенности образов 
спорит даже с Иксом и Теодорой. Шутка ли — Катя 
Новоселова чудесно так вертится на кольце под 
куполом цирка (вся мобильная декорация — это 
манеж) безо всякой страховки, что, конечно, при-
водит к бурной овации. Денис же настолько актер 
разноплановый, что даже в «узком» образе пылко 
влюбленного умудряется находить ходы и краски, 

не позволяющие оторвать от него глаз. Вообще 
«Принцесса» отличается филигранностью про-
ставленных точек и акцентов, это невозможно 
объяснить, но, скажем, цирковая артистка Васи-
лиса Ярина, демонстрируя змеевидные изгибы в 
жанре каучук и скрываясь в полутьме декораций, 
не забывает на последней ноте вскинуть ногу 
назад. Крохотный, еле видный акцент, но он-то 
и запоминается!

...Снова порадовал ефим Шифрин (Пор-
фирий в «Преступлении и наказании») в роли 
интригана Пуссона в шикарном клетчатом пид-
жаке: опять же один из «громоотводов» барона, 
он в качестве частного сыщика выясняет, кто же 
на самом деле Мистер Икс. Шифрин как никто 
умеет играть «тенью», появляясь то там, то здесь 
и насыщая сцену новыми соблазнами. его праг-
матичный подлец, скорее, близок к Конферансье 
из фильма «Кабаре», дьявольски наблюдающий, 
как все герои — положительные и отрицательные 
— катятся в пропасть.

Нет нужды говорить, сколь сильна в «Прин-
цессе» цирковая сторона. Поверьте, иным цир-
ковым не менее сложно преобразиться в дра-
матических артистов, чем последним выучить 
трюки. Андрей Кольцов, отвечающий за цирковой 
концепт в плане подбора артистов, сумел до-
биться невероятной ансамблевости, это была 
тончайшая, даже где-то расслабленная игра, а не 
«выход на трюки» с потрясанием мускулатурой. 
Видя, как зал аплодирует цирковым в финале, 
Швыдкой попросил Себастьяна Солдевилью 
на бис сделать трюк с акробатом Дашей (с той 
самой, которую чуть не зашвырнули в зрительный 
зал): она легко вскочила на плечи Сэбу, а тот ее 
поднял одной рукой над собой...

То же касается и коронного номера Мисте-
ра Икса, когда он влезает по стульям к самым 
колосникам, — потрясает не только сложный 
эквилибр, но и умение выдержать паузу, ведь на 
ней все и строится. Так что «Принцесса» в Театре 
мюзикла — это поиск нового языка, хотя и в неких 
привычных классических рамках; здесь вам не 
будут петь песни (стихи Алексея Иващенко) на 
злобу дня (как в «Золушке» у Крестной тикала 
бомба); нет, здесь Кальман остается Кальманом, 
но реинкарнируется в очень живую ткань, где 
каждый пройдет по краю пропасти... и зритель 
тем более.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КОМУ ОБЯЗАН МИСТЕР ИКС 
СВОИМ СПАСЕНИЕМ
На «Принцессе цирка» 
сердце екнет не раз

Мистер Икс — Максим Заусалин.

Ансамблевая сцена бала в манеже.
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Надо заметить, что «Будущее зависит от тебя» 
— уникальное по своей сути мероприятие. Эти 
соревнования по футболу среди команд детских 
домов и школ-интернатов проходят ежегодно с 2005 
года. За это время в них приняло участие свыше 3 
500 команд и 30 000 детей со всей России, Латвии, 
Таджикистана, Абхазии, Южной Осетии, Казахстана 
и Китая. В 2016 году в отборочных матчах XI сорев-
нований, проходивших с февраля по март, сыграли 
5 000 детей из 140 городов России и зарубежья.

Среди организаторов, помимо «МегаФона», 
числятся Российский футбольный союз, Мини-
стерство спорта РФ, Министерство образования 
и науки РФ, Олимпийский комитет России и благо-
творительный фонд «Футбол — детям». С 2016 года 
партнером проекта является также Министерство 
иностранных дел РФ, при поддержке которого в 
сентябре-октябре 2017 года, в преддверии чемпио-
ната мира по футболу, состоится международный 
этап соревнований.

В этом году, впервые в истории турнира, юных 
футболистов двух команд-победителей пригласили 
на прием в посольство России в Великобритании. 
Юные футболисты встретились с послом Алексан-
дром Яковенко на территории посольства в формате 
традиционного английского чаепития. 

Посол отметил: «Поддерживаем данный про-
ект, который является хорошим примером социаль-
ной ответственности российского бизнеса. Верю, 
что он сможет дать путевку в жизнь многим ребятам 
из разных регионов нашей страны. Мне было очень 
приятно принимать в посольстве юных победителей 
турнира: их целеустремленности могут поучиться 
многие взрослые. Надеюсь в будущем увидеть 
имена моих новых знакомых на вершине междуна-
родных футбольных рейтингов! Продолжающийся 
уже 11 лет проект — вклад не только в спортивные 
связи, но и в двусторонние российско-британские 
отношения, которые сейчас нуждаются в свежих 
взглядах и прямых контактах между людьми».

Шанс попасть в Англию и для ребенка из по-
давляющего большинства российских семей — 
мощный стимул «свернуть горы». Что уж говорить, 
если подобная перспектива появляется на жизнен-
ном горизонте обитателя детдома. Для этих детей 
участие в турнире — возможность вырваться в со-
вершенно иной мир. В этом году финал «Будущее 
зависит от тебя» проходил в Сочи. Даже для тех 
детей, чьи команды не стали его победителями, 
Сочи стал настоящим событием в жизни: большин-
ство из них вообще впервые увидели Черное море. 

Дети из детдомов и интернатов, в большинстве 
своем, «сложные»: как правило, каждый со своим 
«багажом» из психологических травм, привычек и 
комплексов за плечами. Статистика утверждает, 
что лишь около 10% покидающих детдома молодых 
людей успешно адаптируются к нормальной жизни. 
При этом 40% воспитанников детских домов пре-
вращаются в преступников, еще 40% — спиваются 
или становятся наркоманами. 

Детские психологи утверждают, что спор-
тивные командные игры очень хорошо развивают 
социальные навыки: совместные тренировки и 
борьба за победу раскрепощают, а возможность 
познакомиться со сверстниками из других горо-
дов помогает побороть возможное внутреннее 

одиночество, от которого часто страдают 
дети, оставшиеся без родителей. 

Возрастная группа воспитанников детдомов 
и интернатов старше 10 лет — самая сложная для 
усыновления. «Диких» подростков неохотно заби-
рают в семьи, поскольку будущие приемные роди-
тели опасаются, что у ребенка уже сформировался 
характер и прижиться в семье ему будет непросто. 
Но именно в этом возрасте решается, по какому 
пути пойдет социальное развитие ребенка, сможет 
ли он впоследствии найти свое место в обществе 
или станет одним из героев пугающей статистики. В 
благотворительном футбольном чемпионате играют 
детдомовцы старше 12 лет. Организаторы турнира, 
прекрасно осознавая трудности с усыновлением 

таких детей, помогают исполнить самое заветное 
желание каждого детдомовца — обрести семью. Для 
участников турнира снимают и монтируют видео-
анкеты, которые в разы увеличивают шансы детей 
на усыновление. Усыновление может значительно 
повлиять на их дальнейшую судьбу: дети, вырас-
тающие в приемной семье, гораздо чаще успешно 
адаптируются в обществе.

С другой стороны, для тех обитателей интер-
натов и детдомов, кто не свяжет с футболом свою 
жизнь, «Будущее зависит от тебя» — это возмож-
ность проявить себя, стать более самостоятель-
ным, научиться взаимодействовать в коллективе 
и, конечно, найти новых друзей и получить заряд 
уверенности в себе.

В этой связи генеральный директор компании 
«МегаФон» Сергей Солдатенков рассказал: «Уже 
восьмой год подряд благодаря личной поддержке 
одного из крупнейших акционеров комании Алише-
ра Усманова сильнейшие игроки турнира «Будущее 
зависит от тебя» едут в столицу Великобритании. 
Встречи и близкое общение с футболистами миро-
вого уровня, без сомнения, вдохновляют их на новые 
достижения. За 11 лет наш турнир стал заметным 
событием на арене российской благотворитель-
ности, которое мотивирует детей-сирот не только 
вести здоровый образ жизни и заниматься спортом, 
но и помогает им лучше адаптироваться к самостоя-
тельной жизни и реализовывать свои мечты. Кроме 
того, турнир способствует и усыновлению ребят: за 
три года вместе с фондом «Измени одну жизнь» мы 
создали более 1300 видеоанкет наших игроков, 285 
из которых уже нашли новых родителей».

Надо сказать, что сибирский «Гагаринец» по-
ехал в этом году в Лондон уже второй раз. В 2015 
году команда, также ставшая тогда победителем со-
ревнований «Будущее зависит от тебя», уже играла 
с юными воспитанниками лондонского «Арсенала», 
но не сумела вырвать победу. Это обстоятельство 
оказалось настолько мощным стимулом для ребят, 
что они сумели во второй раз добиться права по-
пасть в Лондон.

Вторая команда-победитель — «Сокол» из 
Негинского детского дома Брянской области. Они 
буквально вырвали победу у своих соперников в 
ходе финальных игр в Сочи. Ребята выбрали своео-
бразную тактику игры. В ходе основного времени 
матча они целиком и полностью сосредотачивались 
на создании непробиваемой защиты своих во-
рот. Это приводило к нулевой ничье и вынуждало 
судейскую бригаду назначать пенальти. И вот как 
раз в ходе серий таких ударов брянские ребята 
«брали свое» — тут им не нашлось равных! В финале 
они выиграли, опять же по пенальти, даже у очень 
сильного соперника — детей из Тывы, которые 
сами впечатлили участников и зрителей своим 
бойцовским характером и волей к победе.

 Организаторы соревнований практически с са-
мого начала этого международного проекта ощути-
ли, что участие в нем дает всем детям, оставшимся 
без родительского тепла, фантастически мощную 
мотивацию, цель в жизни. Самые «сложные» дети 
бросают курить(!), начинают выкладываться по 
полной программе, работать над собой — все ради 

шанса на победу. Только благодаря собственным 
усилиям перенестись из родной глубинки в Лондон 
— такой жизненный опыт дорогого стоит. 

Ведь стараться было ради чего. Помимо самой 
игры с английскими сверстниками, российских 
детдомовцев ждала интереснейшая программа 
знакомства с известным английским футбольным 
клубом и столицей Великобритании. В ходе по-
ездки ребята побывали на тренировочной базе 
«Арсенала», пообщались с его главным тренером 
Арсеном Венгером и футболистами, приняли уча-
стие в фотосессии с игроками клуба, а после это-
го поболели за них во время футбольного матча 
«Арсенал»-«Суонси Сити» на стадионе «Эмирейтс», 
где лондонские «канониры» принимали команду-
соперника по восьмому туру английской футбольной 
Премьер-лиги. 

Помимо «футбольной» части посещения Лон-
дона, устроители постарались показать детям лицо 
города. В ходе обзорной экскурсии они осмотрели 
Букингемский дворец, Вестминстерское аббатство, 
здание Парламента, Биг-Бен, Тауэрский мост, арку 
Веллингтона. Незабываемые впечатления дети по-
лучили, прокатившись на знаменитом «стеклянном» 
колесе обозрения «London Eye», с которого можно 
увидеть панораму всей центральной части бри-
танской столицы. Это один из самых популярных 
аттракционов Лондона и одно из самых крупных 
колес обозрения в мире, на котором размещены 
капсулы для пассажиров с полностью прозрачными 
стенами. Его высота — 135 метров, а полный круг 
колесо делает за 30 минут. 

Кроме того, для юных российских гостей были 
организованы экскурсии в океанариум «Sea Life 
London Aquarium». Его резервуары содержат 2 мил-
лиона литров воды. В них обитает около 400 видов 
рыб из 14 природных зон. Дети также посетили 
Лондонский зоопарк — старейший зоопарк в мире, 
чья история насчитывает почти 200 лет.

Словом, организаторы турнира «Будущее 
зависит от тебя» приложили все усилия, чтобы 
доказать детям, участвующим в нем, что их буду-
щее действительно зависит от них самих. И есть 
уверенность, что они услышали это послание, и уже 
через считаные годы, когда окажутся во взрослой 
самостоятельной жизни, смогут использовать это 
знание и построят собственное будущее таким, 
каким мечтают.

Андрей КАСАТКИН.

СОБЫТИЕ
Команда российских детдомовцев провела в бри-
танской столице матч с юными футболистами лон-
донского «Арсенала». На самом деле речь идет о 
единственном в своем роде явлении — Открытых 
всероссийских соревнованиях по футболу среди ко-
манд детских домов и школ-интернатов «Будущее 
зависит от тебя», организуемых ежегодно компа-
нией «МегаФон». Именно их победители, две ко-
манды, занявшие первые места в двух возрастных 
группах состязания, оказались в конце концов в 
Лондоне и сыграли в товарищеском матче с вос-
питанниками юношеской академии знаменитого 
футбольного клуба «Арсенал», одной из ведущих 
команд английской Премьер-лиги, занимающей 
сейчас третью строчку турнирной таблицы. В стар-
шей возрастной группе футбольного «первенства 
детдомов» этого года победила команда «Гага-
ринец» из Канского детского дома (Красноярский 
край), а в младшей — «Сокол» из Негинского детско-
го дома (Брянская область).

Победители футбольного чемпионата 
«Будущее зависит от тебя» побывали в Лондоне

ЛОНДОНСКИИ «АРСЕНАЛ» ПРИНЯЛ ЛУЧШИЕ
ФУТБОЛЬНЫЕ КОМАНДЫ РОССИИСКИХ ДЕТДОМОВ
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ПЕРСОНА 7АЛЬМА-
МАТЕР

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ коньяк времен СССР 
т. +7-903-667-34-34

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ удостоверение, 
приложение к сертификату 
о прохождении курсов 
профессиональной 
переподготовки в центре 
усовершенствования 
врачей
ФГБУ "НМХЦ им. Пирогова 
Минздрава России" 
№10214 гос. номер 
772400116694, на имя 
Родиной Ирины Петровны 
в связи с утерей считать 
недействительным

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ  т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых  м. "Домодедовская" 

т. 8-916-209-72-93
❑ отдых по Москве 

т. 8-925-189-47-11
❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 

Круглосуточно.
❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-765-33-88
❑ отдых  т. 8-968-890-98-73

 отдых! Остановись
и отдохни. Центр 
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

— Мы в правительстве давно до-
говорились (и многие могут это 
подтвердить), что чиновники не 
влезают в художественную по-

литику учреждений культуры. Наши театры 
ставят пьесы, какие хотят, худсоветов нет, цен-
зуры нет, во всяком случае, со стороны мэрии 
и Департамента культуры. 

Надо сказать, что Москва на культуру денег 
тратит больше, чем Министерство культуры 
Российской Федерации, — 50 миллиардов. 
Даже при упавшем курсе рубля это серьезные 
деньги. Но при этом всегда встает один и тот 
же вопрос: как потратить эти деньги, не забы-
вая, что они собраны как налоги с населения. 
Этот вопрос тянет за собой другой не менее 
важный вопрос — а нужно ли, тратя деньги 
налогоплательщиков, учитывать интерес этих 
самых налогоплательщиков к творениям наших 
художников (художников в широком смысле 
этого слова)?

— В Москве 88 театров, не считая 23 
федеральных, — это много или мало для 
такого мегаполиса, как Москва? 

— Не могу сказать. Когда все театры скон-
центрированы в основном в центре, то для цен-
тра это много. Когда же мне говорят, что не надо 
сравнивать центральные театры с периферий-
ными, потому что центр — это преимущество, я 
всегда привожу в пример Театр на Юго-Западе 
Валерия Беляковича: там аншлаги на сто мест, и 
люди приезжают со всей Москвы. А есть режис-
серы, о существовании которых никто не знает. 
Но есть Сергей Женовач, который остался без 
финансирования со стороны спонсоров. Это 
нормально? Это стыдно! Я даже не знаком с 
Женовачом, но люблю его как режиссера, и для 
меня по-человечески непереносимо, что этот 
художник мог бы остаться без театра. Его надо 
было спасать, и спасать должно прежде всего 
государство. Оно в результате и спасло. (Будет 
федеральным театром — учредитель с ново-
го года Минкульт.) А что финансируем мы?

Вот сколько из 88 театров может назвать 
человек, знакомый с ситуацией? В лучшем слу-
чае он вспомнит 20, а остальные 68 для него 
станут открытием. Лично я узнал о них, только 
придя в этот кабинет. Но дело не в нас с вами, а 
в том, знают ли об этих театрах люди, которые 
платят налоги на их содержание? Разве я задаю 
неправомерный вопрос? И разве этот вопрос, 
который напрямую связан с экономикой, нару-
шает право человека на культуру? Вовсе нет. 

И тут мы подходим к очень важной теме, 
в которой легко заблудиться. Я собирал ру-
ководителей московских театров дважды и 
задал им, по сути, только один вопрос — по 
каким критериям город должен вас финанси-
ровать: сколько вы будете зарабатывать сами, 
а сколько нужно, чтобы мы доплачивали? Еще 
раз повторяю: у меня самого нет ответа на 
этот вопрос.

— Складывается впечатление, что в 
этих критериях не могут разобраться сами 
театры, которые сознательно или бессозна-
тельно путают экономику с художественной 
составляющей и по разным причинам одно 
подменяют другим. 

— Мне отвечают: количество премьер. Тог-
да вопрос — хорошо ли, когда в театре много 
премьер? 

— Прекрасно, значит, люди работают, 
и процесс идет. 

— Вы считаете, что прекрасно. Но что мы 
имеем — в одном театре 12 или около того пре-
мьер в год, и каждая, как правило, с элементами 
эпатажа. Первые два спектакля — действитель-
но аншлаг, а через некоторое время (я же за 
этим всем наблюдаю) на него плохо или совсем 
не ходят, потому что эффект первых эпатажных 
спектаклей прошел. 

— Леонид Михайлович, откройте се-
крет: что это за театр в Москве, который 
выпускает 10-12 премьер за сезон? По-
следний раз это было 16 лет назад в МХТ, 
когда туда художественным руководителем 
пришел Олег Павлович Табаков. 

— Ну, сколько в Гоголь-центре выпустили 
в прошлом году? Пусть меньше, а потом эти 
спектакли сходят с афиши, про них все забы-
вают — а они профинансированы нами. И все 
это на фоне финансовой бесхозяйственности 
в театре, которая ни для кого секретом не яв-
ляется. Когда спектакль идет долго и собирает 
полный зал — это хорошо. Любил Сталин Бул-
гакова, не любил Сталин Булгакова, а только 
«Дни Турбиных» смотрел 14 раз. 

Я, например, редко хожу в музеи совре-
менного искусства и не понимаю, что означает 
висящий на стене матрас, на который кто-то 
выплеснул ведро голубой краски. Я имею право 
это не понимать? И имею право не платить день-
ги за билет и не ходить в тот театр, который мне 
не нравится. Как зритель. А с другой стороны, 
ни в коем случае нельзя, чтобы любой чиновник 
любого ранга навязывал свою точку зрения 
театру или учреждению культуры.

А теперь второй вопрос: я не просто зри-
тель, а заместитель мэра по социальным во-
просам, который должен понять, как потратить 
деньги налогоплательщика на содержание теа-
тров, музеев, словом, на то, что называется 
учреждением культуры. Должен ли я учитывать 
мнение налогоплательщика, который эти деньги 
собрал? Или мне исходить только из интересов 
художников, которые считают, что это гениаль-
но, но кроме них и группы поддержки это мало 
кто понимает? И должен ли я учитывать, что на 
их спектаклях зал заполнен лишь на 20–30%? 
Мне кажется, что бюджетное финансирова-
ние театров должно все-таки иметь какие-то 

правила. Вот эти правила я и попросил раз-
работать самих руководителей театров. 

— Но вы делаете разницу между мас-
совым и современным искусством? Второе 
очень разное: есть талантливое искусство, 
а есть спекулятивное. Но тем не менее оно 
не меньше, а может быть, и больше нужда-
ется в поддержке. 

— Понимаю, что существует концептуаль-
ное искусство, и есть искусство не для всех. 
Но это, кстати, не новая история. В свое время 
был термин «чистое искусство». Алексей Кон-
стантинович Толстой, которого я очень люблю, 
когда-то написал: «Я верю реалистам: искусство 
для искусства равняю с птичьим свистом». Да, 
это поиск, но поиск за чей счет? 

Вы же знаете, что в Париже только два 
театра получают государственное финанси-
рование — Комеди Франсез и Опера Гарнье. 
Остальные театры живут за счет спонсоров, 
муниципалитета. Но прежде всего за счет зри-
телей. Очень много антрепризных театров, а в 
Москве антрепризы практически нет. Вот был 
театр Антона Чехова у Леонида Трушкина, хо-
роший театр был, но где он сейчас? 

Я не за антрепризный театр целиком, 
русский репертуарный театр должен сохра-
ниться, но давайте все-таки поймем, в каких 
рамках его нужно сохранять. И каковы критерии 
для финансирования театров за счет денег 
налогоплательщиков? 

— Когда вы дважды собирали руково-
дителей театров, знаете, меня, да и про-
фессионалов, чрезвычайно удивило, что 
совещания проходили в отсутствие про-
фильного министра — Александра Кибов-
ского. С чем это связано? 

— Его отсутствие — это совпадение, и в 
следующий раз он будет. На мой взгляд, пробле-
ма назрела: с руководителями театров давно 
никто не встречался. 

— Вы согласны с тем, что театр по-
прежнему остается самой сильной козыр-
ной картой культуры Москвы. И сегодня 
нужно говорить не о проблемах, а может 
быть, о реформировании системы бюджет-
ного финансирования театров? 

— Да, вы правы. Театр — самая сильная и 
козырная карта нашего города, и мне бы хоте-
лось, чтобы московский театр в самом широком 
смысле этого слова сохранился. Но перемены 
назрели, и это очевидно.

— Мне кажется, что честно работающие 
в театрах люди задыхаются от несправед-
ливости. Вот сведения от вычислительно-
го центра Минкульта РФ — в цифрах 2015 
года читаю: Театр им. Пушкина получает 
от государства 109 675 000 руб. (большой 
зал, большая труппа), и практически такое 
же финансирование у небольшого театра 
«Модерн» — 101 326 000 руб. Театр Луны 

— 137 934 000 руб., «Содружество актеров 
Таганки» — 125 558 000 руб., Театр Градско-
го — 102 782 000 руб. Как так?

— Эти цифры меня тоже не обрадовали. 
Я, со своими не жесткими критериями, вообще 
выделил бы 44 понятных по экономике театра. А 
остальных как будто нет. И первую же колкость, 
кстати, я получил именно от руководства теа-
тра «Модерн» (мол, я врач, ничего не понимаю 
в культуре, «не меряйте ее рублем и не тро-
гайте грязными руками»). Хочу напомнить, что 
Антон Павлович Чехов, Бернард Шоу, Михаил 
Булгаков, Григорий Горин тоже были врачами 
и имели практику. 

Раз мы решили откровенно поговорить, я 
вам скажу: мы провели финансовую проверку 
в театре «Модерн», и по результатам самых по-
верхностных исследований Светлана Врагова 
готова была написать заявление о прекращении 
совмещения функций худрука и директора. Но 
после того как туда пришел Москонтроль, госпо-
жа Врагова написала в Следственный комитет 
заявление о неправомерности проверки ее 
театра Москонтролем, хотя Москонтроль имеет 
право проверять любое московское бюджетное 
учреждение. Я не думаю, что последует какое-то 
продолжение, но некоторые руководители мо-
сковских театров считают театры своей частной 
собственностью. И так тоже больше не может 
продолжаться. 

Сложившееся положение дел в экономике 
театров дальше терпеть невозможно. Артисты 
получают маленькие зарплаты, и они все оди-
наково маленькие. В большинстве театров у нас 
отсутствует контрактная система — то, что есть 
во всем мире, когда режиссер набирает актеров 
под свои творческие замыслы и заключает с 
ними контракт на год, два, три. Только сейчас 
многие руководители осознали необходимость 
перехода на контракт. А у нас можно один раз 
прийти в театр, чтобы устроиться на работу, 
ни разу не выйти на сцену и потом появиться, 
чтобы оформить пенсию. Вы прекрасно знаете, 
что такое бывает, хотя и не часто. 

Еще раз повторюсь: я не хочу сам или 
пригласив сюда группу лиц написать, как фи-
нансировать театры. Театр — это не то место, 
которое надо финансировать с помощью тупого 
бухгалтерского подсчета. Поэтому я предложил 
директорам и режиссерам самим выработать 
эти критерии. 

Я всю жизнь был практикующим доктор-
ом, и среди моих пациентов были известные 
артисты, режиссеры. И вот я спрашиваю одного 
маститого и очень мною любимого мастера: 
«Вы же согласны пересмотреть систему финан-
сирования?» — «Да, но мне жалко переводить 
актеров на срочный контракт. Когда деньги есть, 
а я своим авторитетом, связями и известно-
стью пробиваю финансирование, то спокоен 
— все на кусок хлеба зарабатывают». Другой, 

не менее маститый и знаменитый, сказал мне: 
«Ты все правильно говоришь, но у меня есть 
артисты, которым много лет, они не в состоянии 
играть. Мне что — оставить их на нищенской 
пенсии?» Я ответил: «Можно выделить группу 
актеров, которые сделали имя этому театру, 
много лет инвестировали в него свой талант, 
и их не так много. Но сам театр должен быть 
живым организмом». 

Умные талантливые режиссеры понимают, 
что так дальше продолжаться не может, но 
сделать непопулярный, но важный для их же 
профессии шаг не решаются. Кроме Табакова: 
он спокойно перевел труппу на контракт, и во 
МХАТе, и в «Табакерке». А вот другие… как у 
Галича: «Ну да, говорят, ну ты прав, говорят, 
и продукция ваша лучшая. Но все ж, говорят, 
не драп, говорят, а проволока колючая». Так и 
здесь: они понимают, что так нельзя, но что-то 
менять не готовы. 

— Почему, с вашей точки зрения, Депар-
тамент культуры все-таки так нерешителен 
в реформировании буксующей системы? 
У всех ощущение стоячего болота. Ничего 
не происходит. 

— При Капкове больше происходило? 
— Было ощущение движения, хотя были 

и серьезные просчеты. Но не ошибается, 
как известно, тот, кто не работает. 

— Мне недавно понравилось одно выска-
зывание: «Если вы хотите, чтобы ваши слова 
не расходились с делом, ничего не говорите и 
ничего не делайте». 

— Это ваш ответ? 
— Ну, в общем-то, да. 
— Я правильно вас понимаю, что вы 

наконец готовы отказаться от советского 
принципа — всем сестрам по серьгам? 

— Это неправильный принцип. Мы отказа-
лись от него в образовании, в здравоохранении. 
Поверьте, это было непросто, и мы понимаем, 
что до сих пор переломный момент до конца 
не пройден. Мы сделали зависимой зарплату 
педагогов и врачей от их популярности среди 
пациентов и учеников. Я очень бы хотел, чтобы 
театры были востребованы и зависимы от лю-
дей, которые туда ходят. Театры должны быть 
конкурентоспособными и должны воевать за 
зрителя и финансирование. 

— Критерии, как мне кажется, лежат 
на поверхности: проданные билеты, про-
дукция, вызывающая интерес и споры, 
гастроли, интерес со стороны прессы и 
так далее. Но при этом каждый театр надо 
рассматривать отдельно. Вот, скажем, Ми-
нистерство культуры России переходит на 
систему такого финансирования: на каждый 
заработанный рубль (важно, что именно от 
уставной деятельности) дотирует условно 
два. Москва об этом думает? 

— Я этого закона пока не видел, знаю, что 
это рассматривается. Но здесь нельзя пере-
гнуть палку. Нельзя сравнить финансирование 
музыкального театра с детским и драматиче-
ским — я это говорил на совещаниях. В детском 
театре, например, мы не можем позволить себе 
повышать цену на билеты. И в драматических 
театрах есть свои особенности: они тоже ста-
вят детские спектакли — как их в таком случае 
дотировать? Поэтому нужна многовекторность 
оценки, но количество критериев должно быть 
счетным. 

— Вы разделяете мнение, что театры 
надо развести по категориям и исходя из 
этого финансировать — большие/малые, 
музыкальные/драматические, детские/
взрослые? 

— Категорически против. Театр бывает 
или хороший, или плохой. Тут только первая 
свежесть, и никакой другой. Но при этом прин-
цип финансирования музыкального, детского и 
драматического театра должен быть разным.

— Чего вы ждете от реформы, кото-
рую хотите провести на основе предо-
ставленных самими же театрами крите-
риев? Закрытие каких-то театров? Смена 
руководства? 

— Часть театров должна, по моему глубоко-
му убеждению, превратиться в так называемые 
директорские театры. То есть будет театрально-
концертная площадка с менеджером, который 
ищет режиссеров, антрепренеров, спектакли, 
которые привлекут публику. Не сговариваясь 
с вами, мы назовем одни и те же театры, кото-
рые останутся репертуарными. А часть станет 
такими открытыми площадками. 

— Уточните, пожалуйста: они не будут 
репертуарными? 

— Это будут открытые сценические пло-
щадки, на которых режиссеры и актеры разных 
поколений могут реализовывать свой творче-
ский потенциал. Это будет зависеть от работы 
директора. И если художник может считать 
финансовый успех второстепенным для театра, 
то директор должен быть заинтересован в том, 
чтобы в театр ходила публика. В конце концов, 
Юрий Петрович Любимов пришел в Театр на 
Таганке в 64-м году со своим курсом, никто не 
гарантировал успеха. Я помогал то же самое 
сделать Дмитрию Брусникину, и Брусникин 
получил театр «Практика». 

— Да, в этом сезоне свой театр получил 
Брусникин, наконец появилась площадка 
у Владимира Панкова. Значит ли это, что 
правительство, Департамент культуры 
озаботились формированием кадрового 
резерва руководителей театров?

— Начинаем, но скажу честно, что кадро-
вый дефицит в разных сферах сегодня ни для 
кого не секрет, это реальная проблема. Но мы 
стараемся не упустить ни одной драгоценной 

крупицы в бурном театральном потоке. Хочу еще 
раз повторить: в результате этой реформы мы 
хотим сделать отношения между московскими 
театрами хотя бы отчасти соревновательными: 
чтобы они боролись за публику, как это проис-
ходит во всем мире. 

— К вопросу о публике. Мне кажется, 
что правительство Москвы как основной 
финансист своих театров не заботится о 
публике. С одной стороны, дает деньги, 
как щедрый продюсер, а с другой — лишает 
театры городской рекламы. Как же публи-
ке узнать не то что про известные, а про 
молодые или находящиеся на периферии 
города театры и их продукцию? 

— Если встает вопрос, что театрам не 
хватает рекламы (может быть, я недостаточно 
занимался этой проблемой), значит, его надо 
решить. Но мы уже сделали в этом направ-
лении определенные шаги — на сайте Mos.
ru мы регулярно размещаем афишу всех мо-
сковских театров с возможностью приобрести 
электронный билет. Давайте мы эту проблему 
рассмотрим специально. 

— Намерены ли вы лоббировать по-
хороненный закон о меценатстве? Если 
посмотреть данные финансирования самых 
богатых театров мира (это прежде всего, 
конечно, оперные), то там государственные 
дотации в разы меньше спонсорских. 

— К сожалению, московские власти этот 
закон пока не лоббировали. Проблема заклю-
чается в одном: у нас есть горький опыт, когда 
в 90-е годы мы получили много криминальных 
схем — уход от налогов, договорные дела (я 
тебе даю — ты мне откат). 

— Но сейчас другое время. 
— Может быть, настал момент еще раз 

вернуться к закону о меценатстве. Просто это 
целевое использование тех же налогов, которые 
меценат недоплачивает в казну, но целевым 
образом платит в театр. Проблема только в 
том, готово ли наше общество и законодатель 
такой закон принять. 

— Давайте резюмируем нашу беседу. 
Значит, будет изменен принцип финанси-
рования театров?

— Хотелось бы изменить его руками самого 
сообщества. Часть театров будет превращена 
в театрально-концертные площадки, с тем что-
бы дать возможность молодым реализовать 
себя. Также мы рассчитываем на увеличение 
зарплат.

— За счет чего? Сокращения штата, 
актерского состава?

— За счет того, что слабые актеры найдут 
себе другую работу или другую, может быть, 
стезю в жизни. 

— И тогда они отправятся в профсоюз 
работников культуры, и вы никогда не смо-
жете уволить, как вы называете, балласт. 

— На то и существует контрактная си-
стема. Я бы хотел, чтобы она была введена и 
заработала. 

— Вы определили срок предоставления 
вам со стороны директоров и худруков сво-
их предложений по реформированию? 

— Да — до конца года. В конце ноября я 
хочу услышать их предложения. Департамент 
культуры их собирает, после чего мы встретимся 
и обсудим. Конечно, будут «за» и будут «против», 
но в конце концов мы примем какое-то реше-
ние, которое все-таки будет компромиссным. 
Я в этом очень рассчитываю на совет худруков 
московских театров — он был сформирован 
летом и один раз уже собирался, решал важ-
ный вопрос.

— Обсуждение пройдет в узком кругу 
худруков и директоров, которым вы до-
веряете, или будет доступно для всех, тем 
более что современные технологии позво-
ляют это сделать? 

— Я считаю, что мы должны обсуждать 
это со всеми. Мне бы очень хотелось, чтобы 
обсуждение результатов и предложений было 
открытым, но мне также хотелось бы, чтобы в 
этом обсуждении приняли участие профессио-
налы, включая театральных критиков. Люди, 
которые знают реальное положение вещей. 
Если будут участвовать только юродивые с 
улицы, мне это неинтересно. 

В театральном деле, на котором мы сегод-
ня сконцентрировались, ни я, ни Кибовский — 
не профессионалы. И нам бы очень хотелось, 
чтобы в этом реформировании участвовали 
профессиональные люди, которые досконально 
знают не только то, что происходит на сцене, но 
и то, что за кулисами. Но при этом свои предло-
жения они обдумывали бы в тех рамках, которые 
мы зададим, — об этом мы и поговорили с вами. 
И если Министерство культуры сумеет прове-
сти закон о том, что на каждый заработанный 
рубль от уставной деятельности будет дотация 
от государства, то это должно быть правилом, 
с которым все согласятся, и это правило будет 
для всех обязательным.

— Леонид Михайлович, вы полагаете, 
вам удастся провести реформу, которую и 
до вас пытались осуществить, но ничего не 
вышло? Телефонное право, когда мастера 
культуры напрямую могут звонить мэру или 
даже президенту, получение дополнитель-
ных преференций в силу связей — это во 
многом мешало и мешает.

— Есть старый принцип: делай, что должно, 
и будь что будет. Я далеко не бог на Олимпе: 
может так случиться, что эти благие намерения 
не будут реализованы вовсе или реализуются 
частично. Но этот моя позиция, и я эту позицию 
буду отстаивать.

Марина РАЙКИНА.
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ТЕАТРАЛЬНАЯ РЕФОРМА: 
В МАСТЬ ИЛИ ПРОПАСТЬ?

Какова инфраструктура современной школы? 
Что представляет собой новая электронная об-
разовательная столичная платформа «Москов-
ская электронная школа»? Что можно «выжать» 
из мультимедийной доски и электронного 
журнала с дневником? 

На интерактивной доске, а точнее, на сме-
нившей ее большой панели компьютера — изо-
бражение дервиша, кружащегося в вихре танца. По 
движению его одежды девятиклассники изучают 
на физике тему равномерного движения по окруж-
ности. На лицах виден явный интерес: все рвутся 
отвечать на вопросы учителя.

Рядом у шестиклассников урок истории. 
Здесь интерактивную доску дополняют планше-
ты, а вопросы по истории средних веков — темы 
географии. Вот сценка боя между воинами в ев-
ропейских доспехах с одной стороны и людей, 
вооруженных по-арабски, с другой. Завязывается 
дискуссия, как отличить одних от других, как во-
обще появилось арабское государство и какую 
роль в этом процессе сыграло возникновение 
ислама. Но вот на доску выплыло фото Аравий-
ского полуострова, сделанное со спутника, и на 
первый план выходят географические сюжеты: 
климат региона, его стратегическое положение, 
торговые пути.

А вот лабораторка по биологии в другом 6-м 
классе. Тема урока: «Гипотезы. Изучение живых 
организмов». Поэтому рядом с планшетами — 
препараты водоросли элодеи, куски которой надо 
обмерить, а затем подробно описать. Опрос по 
усвоению пройденного материала происходит тут 
же — через устные ответы и на планшетах, и учитель 
сразу видит, кто из ребят что знает, а что нет.

Все эти и многие другие возможности перед 
столичным образованием открыл переход на прин-
ципиально новую общегородскую систему «Мо-
сковская электронная школа». И это сегодня не 
только электронные карточки «Проход и питание» 
или электронные журналы с дневниками, с которых 
когда-то начинался выход школ Москвы на совре-
менный уровень информатизации и продвинутых 
гаджетов. Нынешние возможности открывают 
необозримые горизонты, рассказала директор 
школы Елена Норенко:

— Ученикам, например, больше не надо ходить 
в школу с огромными портфелями: все учебники 
у них теперь в планшетах. Нет больше и извечных 
проблем с записью домашних заданий: вся ин-
формация в электронном журнале, доступном как 
учащимся, так и их родителям, в какой бы точке 
мира те в данный момент ни находились, скажем, 
в командировке. (Равным образом родителям до-
ступна и вся информация об успеваемости сына 
или дочери, а также рекомендации учителя по плохо 
усвоенным темам.) Из жизни учителя с переходом 
на новую систему ушло словосочетание «состав-
лять план урока». Теперь он создает «конструктор 
урока», которым можно поделиться с любым другим 
учителем города, а главное, «заточить» под каждого 
конкретного ученика из его класса. 

Сделать это позволяет единая городская 
библиотека, наполненная сценариями контентов 
всех уроков по всем школьным предметам. Любой 
учитель может брать отсюда любые материалы и 
преломлять их для создания своего урока так, как 
он считает нужным, — использовать имеющийся 
образец в чистом виде, трансформировать его 
как-то либо создать свой собственный сценарий, а 
затем дополнить им общую базу, предварительно 
обсудив с коллегами.

Учитель как из кубиков строит свой урок 
— обязательно лишь связать любой контент с 
электронным журналом и дневником. Это позво-
ляет ребятам, не понявшим что-то из объяснений 
нового материала, зайти в библиотеку со своего 
планшета или компьютера и еще раз прочитать ма-
териал урока, найти дополнительную информацию 
и разобраться, скажем, в формулах, не усвоенных 
непосредственно на уроке. При этом иметь план-
шет, хотя существенная часть уроков построена 
на их использовании, ученикам не обязательно, 
подчеркнули «МК» в школе: на уроке тем, кто не 
имеет этих гаджетов, предоставят распечатки, а 
дома подойдет и обычный компьютер: школьни-
ку достаточно зайти в свой личный кабинет. Тем 
же путем можно сдавать и тесты, если, скажем, 
ученик заболел.

Впрочем, новые гаджеты в образовании не 
только делают уроки более интересными для 
школьников. Переход на новую систему, как рас-
сказали «МК» в школе №1995, заметно улучшил 
качество обучения: «По всем предметам мы переш-
ли на новую систему лишь с этого года. А вот по 
истории, химии и биологии — два года назад. И 
результаты независимой диагностики прошлого 
года показали, что качество обучения по истории 
у нас с тех пор повысилось на 15%, по химии — на 
10% и по биологии — на 12%. Это ли не успех!»

Вот только возникает вопрос: насколько 
реализуемо все это для повседневной школьной 
жизни? Ведь организация работы с таким огром-
ным электронным контентом — задача сложная и 
многосторонняя. Да и не каждый учитель способен 
быстро и успешно освоить эту новую и непри-
вычную работу. 

Не получится ли как обычно: гладко было на 
бумаге, да забыли про овраги... 

Марина ЛЕМУТКИНА.

УРОКИ ДЛЯ 
ЭЛЕКТРОНИКА
Что представляет собой 
современная московская 
школа



Я так думаю, даже если в футболе введут 
официальные видеоповторы, а неодно-
значные моменты будет разбирать при 
помощи компьютерной графики высоко-
профессиональная бригада арбитров, 
страсти вокруг центральных игр чем-
пионата России продолжат бушевать: 
ну никуда нам не деться от этого!
Смотрите сами: совсем недавно, в преды-

дущем туре, «Спартак» играл в Питере против 
«Зенита» — и там болельщики московского клуба 
посчитали, что их команду засудили, что без по-
мощи рефери зенитовцы никогда бы не победили 
спартаковцев. А питерцы отвечали им: посмо-
трите, мол, на табло, все остальное — это уже 
лирика, как говаривал, кстати, герой «Бандитского 
Петербурга» по кличке Антибиотик.

И вот теперь ситуация зеркальная: «Спартак» 
выигрывает, соперники (футболисты «Ростова») 
и их болельщики считают, что во всем виноват 
питерский, между прочим, арбитр Безбородов, 
удаливший защитника желто-синих Кудряшова 

уже в конце первого тайма, а затем до кучи про-
гнавший с поля и его партнера Сесара Наваса, 
а красно-белые отвечают, что это все разговоры 
в пользу бедных...

Дончане нынче, даром что пробились впер-
вые в Лигу чемпионов и наварили благодаря этому 
нехилый куш в иностранной валюте, и вправ-
ду бедны — особенно на фоне спартаковцев и 
тем более зенитовцев, в матче первого круга с 
которыми южан тоже, по их собственным пред-
ставлениям, засудили. И это только усиливает 
подозрения ростовчан относительно объектив-
ности российских рефери.

На мой же взгляд, который стал только четче 
после консультаций с ведущими нашими экс-
пертами по данному вопросу, судейство в матче 
«Спартак»–«Ростов» было, может, и не стопро-
центно безупречным, но те самые два удаления у 
южан скорее были справедливы: международные 
футбольные власти призывают бороться с гру-
быми и безрассудными приемами.

Другой вопрос — доверия у нас к судьям 
нет в принципе, поэтому и ростовчане будут 
продолжать считать, что их команду «убили». А 

главный тренер «Зенита» румын Мирча Луческу 
даже после победы над «Уралом» (2:0) не забудет 
подчеркнуть, что уже 6-ю игру подряд питерский 
клуб обслуживает арбитр из Москвы...

С 2017 года в потребительскую корзину 
будут включены клей и ласты.

А моя любовь живет на 25-м этаже... 
Пока дойдешь, ничего не хочется 
уже.

— Зиновий, а как вы поняли, что вы 
брутальный мужчина?
— Мама сказала.

— Прошу, не судите строго, это мое 
первое убийство.

— Пойду сделаю какао.
— Девочка моя, о таких вещах не го-
ворят вслух.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Друян (1911–2000), опера-
тор, снявший более 300 мультфильмов 
(«Конек-горбунок», «Золотая антилопа», 
«Жил-был пес») 
Алексей Ковылов (1954), президент 
Ассоциации коммуникационных агентств 
России
Савва Кулиш (1936–2001), кинорежис-
сер, сценарист, народный артист РФ
Дмитрий Песков (1967), заместитель 
руководителя Администрации Президен-
та РФ, пресс-секретарь президента
Анатолий Приставкин (1931–2008), 
писатель 
Виктор Третьяков (1946), скрипач-
виртуоз, дирижер, народный артист 
СССР
Юлий Шокальский (1856–1940), гео-
граф, океанограф и картограф 
Ирина Яровая (1966), политик, замести-
тель председателя ГД России

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве -1…1°, днем в Москве 4…6°. Ночью 
переменная облачность, без осадков; 
днем облачно, небольшой дождь, ветер 
ночью северо-западный, 2–7 м/с, днем 
северо-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.02, заход Солнца — 
17.27, долгота дня — 10.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет возмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день борьбы за лик-
видацию нищеты.
1831 г. — Майкл Фарадей произвел 
первое успешное испытание электри-
ческого динамо, открыв электромаг-
нитную индукцию.
1896 г. — полным провалом заверши-
лась первая постановка пьесы А.Чехова 
«Чайка» в Александринском театре.
1926 г. — основана газета «Лесная про-
мышленность» («Лесная газета»).
1961 г. — начал работу XXII съезд 
КПСС.
1994 г. — в результате взрыва в редак-
ции «МК» погиб журналист Дмитрий 
Холодов.
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МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ АНОНС  

ДНЯ

ЦИФРЫ

«МЯсНОй ФЭШН»  
ОТ THERR MAITZ: 

ПРИРОДА ВЗЯлА сВОЕ!
Группа сняла клип  

про настоящую любовь 
 в пластмассовом мире

Лидер команды Антон Беляев — не только про-
грессивный музыкант, но и большой выдум-
щик, которому удается с завидной регуляр-
ностью удивлять поклонников не только новой 
изысканной музыкой, но не менее изыскан-
ными шалостями и всякими изящными вы-
крутасами. Записать мини-альбом на крыше 
токийского небоскреба? Легко! Результатом 
стал недавний EP «Tokyo Roof» из 4 песен. По-
следний перл — клип My Love Is Like («Такая моя 
любовь»), сочное и эксцентричное видео даже 
не на грани трэша. Форменный трэш!

В отличие, правда, от трэша образца Шнура и 
Ко, жесткого и прямолинейного, хулиганства этих 
эстетов куда более изысканны. Сами музыканты 
определили жанр как «мясной фэшн» или «экшн от 
Therr Maitz». Леди Гага должна умыться слезами 
зависти со своим «мясным» платьишком, узнав, 
что для съемок клипа ребята пустили в расход 700 
кг настоящего мяса, от которого при просмотре 
клипа сперва рябит в глазах, потом тошнит, а в 
финале хочется заняться диким сексом.

По словам артистов, в истории на грани аб-
сурда ирония уживается с идеей всепобеждающей 
любви. За три с половиной минуты разворачи-
вается зрелище и действие, по емкости и насы-
щенности граничащее с полноценным мюзиклом 
категории Х, где досконально продумана каждая 
деталь. Специально для съемок был выстроен 
«супермаркет», заполненный продуктами, этикетки 
и дизайн упаковок которых были придуманы специ-
альной креативной командой! Их там сотни, если не 
тысячи! Горошек, кукуруза, свиные рыльца… Идея 
считывается с первых кадров. Магазин и покупа-
тели, похожие на барби и кенов, символизируют 
мир, ограниченный рамками трендов, стереотипов 
и клише. «Комьюнити веганов-модников, которые 
не позволяют себе ничего лишнего и действуют по 
шаблону», — комментируют музыканты ТМ. 

Из этой «идеальной» тусовки выделяется 
главная героиня — страстная и на контрасте с 
худыми барби пышнотелая брюнетка. Она, как 
и все, вяло роется в пучках зелени и овощей в 
отделе здорового питания, но что-то ей не дает 
покоя. Не радует ее даже смазливый кен, норо-
вящий подарить привлекательной пышке пучок 
петрушки. Зоркий ищущий глаз девушки фоку-
сируется вдруг на розовощеком бородаче, бодро 
разделывающем мясные туши большим ножом в 
дальнем мясном отделе. Бородач подмигивает, 
и девица затрепетала — влюбляется в него без 
памяти с полоборота. Взгляд мутнеет от пелены 
страсти и похоти. Однако, чтобы преодолеть путь 
к счастью через весь супермаркет, героине при-
ходится в буквальном смысле слова раскидать 
дюжину барби и кенов, отчаянно преграждающих 
путь от здоровых овощей к губительному мясу. 
Ждет влюбленных и еще одно испытание: с на-
ступлением сумерек сокрушенные барби и кены, 
вставая с пола, превращаются в зомби, однако 
хеппи-энд ждет всех: задорная пышка и мясник са-
мозабвенно выплясывают танец любовной страсти, 
остальные присоединяются к ним, превращаясь 
в нормальных людей. Долой петрушку и укроп, да 
здравствует мясо! Стереотипы и запреты рушатся, 
жизнь и зов природы торжествуют!

В финале оказывается, что все произошедшее 
было фантазией кассирши, размечтавшейся на 
рабочем месте. Но в последнем кадре в роли по-
купателя возникает знакомый мясник, призывно 
улыбающийся мечтательнице. Все счастливы.

Фронтмен Антон Беляев, которой также «за-
светился» в очереди у кассы, объясняет: «Это 
история про человека, который перестает впи-
сываться в рамки глянцевого мира, навязанного 
телевидением и обложками журналов, где все 
одинаково красиво и хорошо. Главная героиня 
позволяет себе быть не такой, как все… Она разру-
шает правила «пластикового мира» и прорывается 
к своей любви».

Клип стал удачным режиссерским дебютом 
фотографа Тимофея Колесникова и копирайтера 
Сергея Минадзе, продюсером стал сам лидер Therr 
Maitz. Хореографию поставил один из наставников 
известного танцевального телешоу Мигель вместе 
с Катей Решетниковой, а барби и кенов играли их 
подопечные. Всего было задействовано более 100 
человек! Главные же роли достались вокалистке 
группы Виктории Жук и барабанщику Борису Ио-
нову, которые проявили помимо известных нам 
музыкальных талантов и недюжинные актерские 
способности. Выбранная для клипа композиция 
— веселая, динамичная, свежая и необычная по 
звуку. Фоном в начале ролика звучит песня самих 
же Therr Maitz «365», а в последней сцене — «Stu-
pid» с их альбома «Sweet Oldies». В записи трека 
использован многотысячный хор поклонников с 
одного из концертов команды. 

Несмотря на легкость видеоряда, комичность 
сюжета и креативный кураж, клип My Love Is Like 
может претендовать на лавры не только самой яр-
кой, но и одной из самых глубокомысленных, фило-
софских и даже… протестных работ последнего 
времени в своем жанре. Ведь «сокрушать оковы 
«пластикового мира», навязанного телевидением», 
— это уже не только про любовь, а, пардон, и подкоп 
под Систему. Или мы преувеличиваем?

Артур ГАСПАРЯН, Наталья МАЛАХОВА.

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

В понедельник, 17 октября, в 
19.00 на домашней площадке 
в лужниковской «Дружбе» 
волейболистки московского 
«Динамо» примут в матче 2-го 
тура суперлиги «уралочку-
НТМК» под руководством 
Николая Карполя. Это 
противостояние, исходя из 
предсезонных раскладов, 
специалисты называют одним 
из ключевых в чемпионате 
России. Кого попросить 
поделиться ожиданиями 
битвы, вопрос даже не стоял: 
у нападающей Анастасии 
Марковой в воскресенье 
случился день рождения, и 
«МК» начал с поздравлений.
— Настя, есть традиция не давать интер-

вью накануне матчей. Сделаете для нас при-
ятное исключение в честь дня рождения?

— Для «МК» — охотно! Ну что же, вряд ли в 
такой день удастся уделить время себе. С самого 
утра в «Лужниках» прошла тренировка, а вечером 
— «опробование». Команда поздравила первой, 
а теперь со всех уголков планеты, отовсюду, где 
довелось поиграть, приходят приятные слова. В 
соцсетях большие волейбольные сообщества, и 
про меня не забыли. И это очень приятно.

— А кроме слов есть подарки, которые 
можно потрогать?

— Есть. И от семьи, и команда тоже не от-
стает. У нас все просто: официально от клуба 
дарят букет цветов, а дальше уже по желанию. 
Но, конечно, девушки мне сделали подарок. 
Какой именно, пусть останется секретом. 4 дня 
назад был день рождения генерального дирек-
тора Владимира Зиничева — его поздравила от 
всей команды капитан Вера Ветрова.

— Ваш выезд в первом туре на Сахалин 
можно сравнить с экспедицией в другую 
галактику. По итогам — ноль информации, 
одна сухая статистика. Расскажите, как 
слетали?

— Волейбольная страна Япония — рядом, но 
это была, конечно, куда большая экзотика. Летели 
больше 8 часов, а мы люди высокие, и на регуляр-
ных бортах шаг кресел специально под нас не ме-
няют. Старались взять посадочные с местами возле 
прохода, чтобы ноги вытянуть, но дискомфорт все 
равно ощущался. Впрочем, это рабочий момент, 
никуда не денешься. Главное — провели игру так, 
как хотели, победили 3:0. Это было нелегко: дебю-
танты готовили нам серьезный прием. Я смогла за 
полторы партии сделать три «эйса».

— И что собой представляет волейбол 
в Южно-Сахалинске?

— Хорошая, боевая команда. Хорошие па-
сующие. Но случилась неприятность: в дебюте 
Александра Пасынкова получила травму ахил-
ла, и, кажется, ей светит операция. Обидно, 
что они потеряли ключевого игрока сборной 
России. Про это очень мало где сообщили. 
Желаю Саше скорейшего выздоровления и бы-
строй реабилитации. Кстати, мы должны были 
играть в основном зале «Кристалл», но там 
крыша протекла, и нас отправили в маленький 
зальчик, хотя и с балконом. Не всем зрителям 
удалось уместиться на трибунах, но «Сахалин» 
получил поддержку что надо. Кстати, и наши 
поклонники тоже добрались до острова. Мало 
народу, но атмосфера очень волейбольная. 
Приезжало даже руководство области.

— Доводилось слышать, что кризис 
особенно сказался на волейболе нынешней 
осенью. Команды закрываются, легионеры 
разбежались…

— Да, потеряли «Омичку» и некоторые 
другие клубы. Это большой минус. Но при 
этом появляются другие, тот же «Сахалин». 
А в отсутствии легионеров давайте искать 

плюс. Молодые россиянки получат время на 
площадке и смогут повышать уровень мастер-
ства. А приобретают от конкуренции игроков 
с российскими паспортами главным образом 
сборные России разных возрастов.

— В «Динамо» все же пришел легионер 
— известный в Европе игрок Майя Поляк. 

— Да, и с первого дня она влилась в кол-
лектив. Жизнерадостная, постоянно шутит… 
Рада, что поиграем вместе. Как волейболистка 
она очень интересная: за счет роста ставит 
хороший блок, выполняет сложные подачи 
и бьет высокие мячи при атаке. Возможно, 
тренеры будут пробовать ее в разных зонах. 
Словом, во всех элементах девушка хороша. 
И в коммуникации нет проблем: на Балканах 
русский язык отлично понимают. А если вдруг 
вопросы, уточняем по-английски. 

— В общем, Москва начинает в хоро-
шем настроении?

— Совершенно точно. Юрий Петрович 
Панченко нас держит в тонусе. Но при этом 
в работе с тренерским штабом «Динамо» нет 
нагнетания ненужных страстей, которые все 
портят. Даже в процессе тренировок у нас не 
возбраняется улыбаться и шутить, при этом 

работая на максимуме. Мы ведь провели хоро-
шие сборы в Италии, а затем — в Казани. Еще 
есть что наигрывать, но, думаю, 12 девушками 
пока справляемся. Что касается возможных бо-
лячек, то у нас трудятся опытные специалисты 
по фитнесу и медицине. Главное — купировать 
травму в зародыше. 

— Что ждете в понедельник от «Уралоч-
ки», которой прочат высокие места?

— В минувшем сезоне они сделали впе-
чатляющий рывок и заняли второе место, а 
выступление против нас в решающей игре 
было достойно вывески «финал». Знаю, что в 
межсезонье кто-то Екатеринбург покинул, есть 
молодежь, но остались и опытные, главным об-
разом Марина Бабешина (Шешенина). Обычно 
разбираем соперника и получаем установку 
вечером накануне встречи… Но не думаю, 
что только Урал будет претендентом. Мне по-
нравилось, как мой прежний клуб «Заречье-
Одинцово» выступил против другой команды, 
которая была в моей биографии, — балаков-
ского «Протона». Нужно подо всех искать от-
дельный настрой. 

— Изменение формата Лиги чемпионов 
привело к тому, что «окно в Европу» для вас 
откроется в декабре… 

— Это не хорошо и не плохо. Просто другие 
условия, которые нужно принять. А пока все 
посвятим чемпионату России, а в уме держим 
ноябрьский Кубок страны. Набираем игровые 
кондиции и физическую форму. Пока ведь игра-
ем раз в неделю, а в сравнении с иными пе-
риодами это совсем немного. И даже хорошо, 
что «Сахалин» нам выпал на самом старте, мы 
были свежие, справились с часовыми поясами, 
и туда уже летать в этом году не придется. А 
представьте маршрут: с Дальнего Востока на 
Лигу чемпионов куда-нибудь в Италию тран-
зитом через Москву? Не лучший вариант. Так 
что пока мы живем по принципу «всему свое 
время», и нас все устраивает.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 10-Й ТУР

Пятница, 14 октября
ЦСКА (Москва) — «Уфа» — 1:0 (1:0)
В.Березуцкий, 18 (1:0). 
«Арена ЦСКА», 9800 зрителей. 
Суббота, 15 октября

«Амкар» (Пермь) — «Локомотив» (Москва) 
— 0:0 
«Звезда», 7760 зрителей. 
«Рубин» (Казань) — «Крылья Советов» (Са-
мара) — 3:0 (1:0)
Канунников, 38 (1:0). Рочина Найхес, 52 (2:0). 
Жонатас, 53 (3:0).
«Казань Арена», 9176 зрителей. 
«Спартак» (Москва) — «Ростов» (Ростов-на-
Дону) — 1:0 (0:0)
Глушаков, 53 (1:0). 
Удаления: Кудряшов (Р), 45. Сесар Навас (Р), 
74 (вторая ж.к.). 
«Открытие Арена», 32 221 зритель. 
Воскресенье, 16 октября

«Урал» (Екатеринбург) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:2 (0:1)
Шатов, 22 (0:1). Юсупов, 89 (0:2).
«СКБ-Банк-Арена», 13 500 зрителей.

сПОРТ

НАСТЯ,
ПРИНЕСИ «ДИНАМО» СЧАСТЬЕ!

Волейболистка Анастасия Маркова: «Нас держат в тонусе, но без лишних страстей»

Настя (№5) с либеро Анной Маловой.

РЕПЛИКА

Почему в нашем футболе всегда виноваты судьиАлексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  

спорта «МК»

ВОЛЕЙБОЛ. ЖЕНЩИНЫ.  
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА

1-й тур. «Сахалин» (Южно-Сахалинск) — 
«Динамо» (Москва) — 0:3 (13:25, 18:25, 19:25). 
«Уралочка-НТМК» (Свердловская область) 
— «Метар» (Челябинск) — 3:1 (22:25, 25:17, 
25:12, 25:13). «Динамо» (Казань) — «Енисей» 
(Красноярск) — 3:1 (25:21, 22:25, 25:12, 25:22). 
«Ленинградка» (Санкт-Петербург) — «Дина-
мо» (Краснодар) — 0:3 (24:26, 19:25, 23:25). 
«Заречье-Одинцово» (Московская область) — 
«Протон» (Саратовская область) — 3:1 (25:14, 
24:26, 25:19, 25:19). 

2-й тур. «Метар»—«Динамо» Кр — 0:3 
(18:25, 21:25, 18:25). «Енисей»—«Заречье-
Одинцово» — 3:1 (25:19, 21:25, 25:22, 25:14). 
«Сахалин»—«Протон» — 0:3 (21:25, 23:25, 24:26). 
«Ленинградка»—«Динамо» Кз — 1:3 (17:25, 20:25, 
25:20, 12:25). 
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ВАЖНОВАЖНО

Массовой дракой ознаменовался 
матч очередного тура чемпио-
ната Футбольной национальной 
лиги (ФНЛ) в Воронеже, где 
местный «Факел» принимал мо-

сковское «Динамо». В ходе игры на трибунах 
началась массовая драка, из-за чего арбитры 
были вынуждены приостановить матч на 10 
минут. Как сообщают очевидцы, беспорядки 
назревали еще до игры на одной из улиц 
города, после чего вылились в столкновение 
на арене. В общей сложности задержаны 9 
человек. Российский футбольный союз резко 
осудил действия фанатов.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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